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MANUEL CONTRERAS SEVILLA 

E
el pasado 14 de marzo el pre-
sidente Juanma Moreno, 
acompañado por el conseje-
ro de Presidencia, Antonio 

Sanz; las secretarias generales de 
CC.OO. y UGT en Andalucía, Nuria Ló-
pez y Carmen Castilla respectivamen-
te, y el presidente de la Confederación 
de Empresarios de Andalucía, Javier 
González de Lara, firmaban el Pacto 
Social y Económico por el Impulso de 
Andalucía, un acuerdo que moviliza-
rá más de 8.840 millones de euros mi-
llones de euros en diversos conceptos 
y sobre el que se pretende sustentar 
la estabilidad de la legislatura. El acuer-
do era un objetivo prioritario para un 
Juanma Moreno obsesionado por pre-
sentar a Andalucía ante los inverso-
res como una autonomía que genera 
confianza, con una economía al alza, 
sin conflictos sociales y con Gobierno, 
empresarios y sindicatos implicados 
en un modelo de crecimiento consen-
suado. 

El acuerdo era tan fundamental en 
la estrategia de Moreno que incluso 
puso a la Consejería de Presidencia el 
apellido de ‘Diálogo Social’, una carte-
ra que dejó en manos de Antonio Sanz, 
un político con experiencia negocia-
dora tanto en la oposición como en su 
etapa en la Delegación del Gobierno. 
Nada más lograr la mayoría absoluta 
en las urnas, el pacto social se convir-
tió en una de las prioridades del nue-
vo mandato. 

¿Cómo se negoció este importante 
acuerdo? La primera reunión, al más 
alto nivel, tuvo lugar el 21 de noviem-
bre en el palacio de San Telmo. A ella 
acudieron las mismas personas que 
cuatro meses después iban a firmar el 
acuerdo, además de la consejera de 
Empleo, Rocío Blanco. En este encuen-
tro se definió un cronograma de tra-
bajo y los cinco pilares sobre los que 
se iba a sustentar el acuerdo: ayuda a 
las familias, incentivos de estabilidad 
y apoyo al empleo de jóvenes, servi-
cios públicos, participación institu-

cional y fondos europeos. En esta cita 
se acordaron asimismo los integran-
tes de la comisión técnica que iba a ne-
gociar el acuerdo, integrada por los 
‘número dos’ de cada organización 
participante.  

Así, por parte sindical figurarían el 
secretario institucional de UGT en An-
dalucía, Óscar Martín, y la secretaria 
de Política Institucional de CC.OO. en 
Andalucía, Nuria Martínez, acompa-
ñados cada uno de ellos por sendos 
técnicos. El representante de la patro-
nal sería el secretario general de la 
CEA, Luis Fernández-Palacios, mien-
tras que por parte del Gobierno figu-
rarían, además de Antonio Sanz, el vi-
ceconsejero de Presidencia, Tomás 

Burgos; la viceconsejera de Empleo, 
Beatriz Barranco, y la viceconsejera 
de Economía, Amelia Martínez.  

Se programaron reuniones sema-
nales con una idea básica: que el acuer-
do fuese transversal —que afectase a 
todas las consejerías— y que abarca-
se a toda la legislatura. «Y que no fue-
se papel mojado como los del PSOE», 
apunta uno de los participantes en las 
reuniones. En este sentido, cada as-
pecto incluido en el pacto debía con-
cretar un calendario de ejecución, un 
presupuesto detallado y una comisión 
de seguimiento para verificar su eje-
cución. El primer paso acordado fue 
que el Gobierno recabase ideas de to-
das las consejerías afectadas para de-
finir el posible contenido y llevarlo a 
las reuniones. 

Carrilladas y lentejas 
Comenzó entonces un rosario de más 
de una veintena de encuentros que han 
sumado casi un centenar de horas de 
negociación. Cada cita ocupaba nor-
malmente tres o cuatro horas, aunque 
varias se demoraron más allá del al-
muerzo y una duró toda la jornada. 
Hubo que reforzar el modesto equipo 
de cocina del palacio de San Telmo, 
donde se elaboraron más de unas len-
tejas y carrilladas para dar de comer 
a los negociadores. 

Se acordó crear dos bloques de me-
didas: unas urgentes para familias, 
pymes y autónomos con el objetivo de 
dar respuesta a las necesidades más 
perentorias, diseñadas para hacerse 
efectivas con una rápida tramitación, 
y otras más globales para el desarro-
llo general de la comunidad.  

En la negociación hubo «altibajos», 
según coinciden algunos participan-
tes, pero primó el interés común de al-
canzar un acuerdo. El asunto más es-
pinoso fue el tema sanitario, en el que 
los sindicatos exigieron garantías del 
compromiso de dedicar el 25 por cien-
to del gasto sanitario a Atención Pri-
maria, más de 3.300 millones de eu-
ros. La presión fue grande y en varios 
momentos peligró el consenso. Los 
sindicatos también presionaron para 
incluir un bono para familias en ries-
go de pobreza de 118 millones de eu-
ros y el bono carestía de 200 millones 
de euros, mientras que los empresa-
rios hicieron fuerza en la demanda de 
las ayudas a pymes y autónomos, que 
acapararán 525 millones de euros. 

También hubo momentos compli-
cados en el aspecto técnico. Por ejem-
plo, hubo que efectuar consultas a Bru-
selas —vía Dirección General de Fon-
dos Europeos de la Consejería de 
Economía— sobre las ayudas de coste 
energético. En este sentido, se ha acor-
dado constituir un comité de análisis 
de los fondos europeos, con represen-
tantes de patronal y sindicatos, para 
supervisar la ejecución de los fondos. 

El presidente, Juanma Moreno, no 
participó en las reuniones, aunque era 
informado puntualmente por Sanz y 
apuntaba directrices. En la última re-
unión que cerró el pacto no hubo más 
que un apretón de manos. «Es verdad, 
tenemos pendiente celebrarlo», apun-
ta uno de los interlocutores.

El pacto del Gobierno con empresarios y sindicatos  requirió 
una veintena de reuniones  en las que se compartieron ideas 
y más de una carrillada. Esta es la intrahistoria del acuerdo

Noventa horas para cerrar 
el eje de la legislatura

Juanma Moreno preside la primera reunión del pacto, que tuvo lugar en San Telmo el pasado 21 de noviembre  // ABC

La sanidad fue el tema más 
delicado en la negociación. 
Los sindicatos exigieron 
garantías de la inversión en 
Atención Primaria
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SUSANA ALCELAY 

MADRID 

La falta de médicos ha obligado al mi-

nistro de Seguridad Social a dilatar en 

el tiempo los desembolsos que hacen 

las empresas cuando un trabajador 

está de baja laboral, lo que permitirá, 

a su vez, demorar también las valora-

ciones de las incapacidades.  

Los cambios han quedado difumi-

nados en la reforma de pensiones, en 

la que Escrivá también resta poder a 

las mutuas para solicitar el alta de los 

trabajadores a la Seguridad Social, en 

un momento en el que el absentismo 

se ha disparado un 28% con más de diez 

millones de bajas el pasado año. 

La norma que ha pactado el minis-

tro con Podemos y los sindicatos am-

plía de 365 días hasta 545 días el pago 

delegado obligatorio que realizan las 

empresas, un movimiento que permi-

te que se supriman los equipos de va-

loración de incapacidades (EVI) y las 

comisiones de evaluación en los pro-

cesos de hasta 545 días. Estas compe-

tencias se trasladan a la inspección 

médica, que deberá emitir el alta o la 

baja del trabajador. Un movimiento 

que, sin remedio, alargará todos los 

procesos de incapacidad. De hecho, la 

nueva norma apunta a que si el traba-

jador lleva un año de baja laboral sin 

una emisión de alta médica supondrá  

la prórroga automática de la misma. 

Hasta ahora, agotado el plazo de 365 

días de baja, el Instituto Nacional de 

la Seguridad Social (INSS) prorroga-
ba la situación de trabajador, iniciaba 

un expediente de incapacidad perma-

nente o le daba el alta.  

El coste de las bajas laborales para 

la Seguridad Social ha sufrido un sal-

to exponencial desde el estallido de la 

pandemia, que lejos de moderarse con 

la vuelta a la normalidad parece ha-

berse consolidado. Para este año el Go-

bierno calcula que deberá abonar 11.764 

millones para cubrir los procesos de 

incapacidad temporal. Será el cuarto 

año consecutivo en que el desembol-

so rebase los 10.000 millones. 

Sin embargo, el Ejecutivo sigue re-

chazando la ayuda de las mutuas para 

acortar los procesos. Aunque Escrivá 

insiste en que la organización que di-

rige Antonio Garamendi se ha puesto 

de perfil con la reforma de pensiones, 

una de las propuestas de la patronal  

para mitigar la subida de las bases má-

ximas fue ahorrar 11.000 millones al 

sistema si las mutuas pudieran dar al-

tas en patologías traumatológicas. La 

propuesta cayó en el olvido.      

Las mutuas argumentan que son 

expertas en estas patologías, que son 
las más largas. Según sus datos, la du-

ración media de los procesos de con-

tingencia profesional diagnosticados 

como patologías traumatológicas que 

gestionan ascienden a 39,61 días.  

Cuando esos mismos procesos son 

una contingencia común, y son trata-

dos en la sanidad pública, tienen una 

duración de 67,47 días, es decir, alre-

dedor de un 41% más, según los datos 

de las mutuas. 

Rechaza el Gobierno la ayuda de 

las mutuas y, además, resta poder a 

a estas organizaciones colaborado-

ras de la Seguridad Social. La norma 

se ha modificado para impedir  que 

puedan pedir al INSS que mantenga 

su propuesta de alta cuando ésta se 

haya desestimado por la inspección 

médica.  

A partir de ahora, solo se permiti-

rá a las mutuas que soliciten la emi-

sión de un parte del alta cuando la ins-

pección médica del servicio público 

de salud no conteste. Es decir, que si 

la inspección desestima la solicitud 

de alta hecha por la mutua, esta ya no 

podrá dirigirse al INSS para pedirla 

igualmente.

Escrivá carga más costes   
a las empresas por las 
bajas laborales y recorta 
poder a las mutuas

∑ La incapacidad se 
prorrogará de forma 
automática tras el año 
si no se pronuncia la 
Seguridad Social

28% 
Es el porcentaje de crecimiento 
del absentismo laboral el 
pasado año, en el que se produ-
jeron diez millones de bajas 
laborales.  

11.764 
millones es la factura de la 
incapacidad temporal estimada 
por el Gobierno para 2023. Será 
el cuarto año en el que el desem-
bolso rebase los 10.000 millones.

LOS GASTOS SE 

DISPARAN
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L
A adaptación de las ciu-
dades a los impactos del
cambio climático es una
de las prioridades a las

que se enfrentan las sociedades
del siglo XXI. La transición hacia
modelos urbanísticos más soste-
nibles es una necesidad que con-
diciona el bienestar social, eco-
nómico y ambiental de la pobla-
ción, en el presente y en el futu-
ro, y su implantación es ya un he-
cho imparable en la geografía
mundial.

Los barrios son las unidades
funcionales y organizativas
esenciales de nuestras ciudades
y deben ser los referentes para
el avance hacia una un entorno
más humanizado, saludable y
equilibrado con el uso de los re-
cursos, bienes y servicios urba-
nos.

En los últimos años Sevilla ha
iniciado dos proyectos que se ali-
nean en parte con esos objetivos:
la avenida del Greco, en el barrio
del Polígono de San Pablo, y Car-
tujaQanat en la Isla de la Cartu-
ja. Estas experiencias profundi-
zan en la reordenación urbanís-
tica y la bioclimatización de los
espacios públicos, a los que aña-
dir la reciente remodelación de
la avenida de la Cruz Roja para
crear un espacio con apreciables
mejoras en sostenibilidad.

Pero nuestra ciudad necesita
por sus características climáticas
y socioambientales intervencio-

nes urbanísticas más extensas e
intensas que mejoren la calidad
de vida y el confort de sus habi-
tantes en los años venideros.
Hay que poner en práctica todo
el know-how existente en nues-
tras instituciones, empresas y so-
ciedad civil y aplicarlo decidida-
mente en nuestro entorno, en
nuestros barrios.

La presentación del nuevo pro-
yecto de Distrito Urbano Portua-
rio (DUP) por la Autoridad Por-
tuaria de Sevilla junto con el res-
cate de la propuesta Reina Mer-
cedes Bulevar, formulada hace
unos años por profesores de la
ETSA (Escuela Técnica Superior
de Arqitectura) de Sevilla en co-
laboración con la Red Sevilla por
el Clima y otras asociaciones de
los barrios colindantes, pueden
materializarse de forma conjun-
ta en la creación del primer eco-
barrio/ecodistrito de Sevilla.

La creación de zonas arbola-
das, peatonales y corredores
verdes, junto a la apertura de
accesos de los muelles portua-
rios hacia la ciudad, en ese es-
pacio de 40 hectáreas constitu-
ye, a nuestro entender, el aspec-
to más sostenible de un proyec-
to cuya faceta más controverti-
da se encuentra en la inclusión
de usos residenciales y hotele-
ros, comerciales y macroapar-
camientos, que pueden afectar
negativamente a la movilidad y
congestión urbana de la zona,
como recientemente han mani-
festado varias asociaciones ve-
cinales del entorno.

Además, la oportunidad que
ofrecen las cubiertas del conjun-
to de almacenes, naves y tingla-
dos existentes (308.219 m2 de
techo para nuevas actividades
económicas en la zona portuaria

y 184.782 m2 de espacios libres
y zonas verdes), podrían dar lu-
gar a la instalación en ellas de
paneles solares fotovoltaicos que
no sólo cubrirían por autoconsu-
mo la demanda energética reno-
vable del nuevo distrito, sino que
sus excedentes podrían suminis-
trarse de forma gratuita como
medida compensatoria a los re-
sidentes de los barrios de Reina
Mercedes y Heliópolis, dando lu-
gar a la posibilidad de crear una
comunidad energética como
prevén los programas impulsa-
dos por el Ministerio de Transi-
ción Ecológica y el Reto Demo-
gráfico y la Agencia Andaluza de
la Energía.

Por otro lado, la peatonaliza-
ción de la avenida Reina Merce-
des, eje central del barrio y el
campus universitario tecnológi-
co, transformándola en una calle
ampliamente arbolada con espa-
cios de ocio y servicios públicos,
con un nuevo diseño de movili-

dad y acceso para los residentes
y el transporte, favorecería enor-
memente las condiciones am-
bientales de la zona, con el aña-
dido de beneficiar a los comer-
cios y negocios de la zona.

De forma complementaria la
existencia de un Campus Univer-
sitario compacto, de tamaño me-
dio y carácter científico-tecnoló-
gico, que alberga diez centros de
la Universidad de Sevilla y otros
Centros de Investigación, cuyas
disciplinas se relacionan en mu-
chos casos con los objetivos de
sostenibilidad del proyecto, per-
mitirían su conversión en un eco-
campus (como ya existen en mu-
chos lugares) utilizando las pro-
pias cubiertas de los edificios pa-
ra instalaciones fotovoltaicas y
gestionando de modo eficiente
energía, agua, residuos, movili-
dad y zonas verdes.

En definitiva, una zona espa-
cialmente segregada de los prin-
cipales núcleos conflictivos ur-

banos, que permite su transfor-
mación en un modelo más habi-
table y saludable para sus resi-
dentes y usuarios.

Y un ecobarrio, Reina Merce-
des, Heliópolis y Distrito Urbano
Portuario junto a un ecocampus
universitario, puede crear el pri-
mer ecodistrito de Sevilla, refe-
rente para futuras transforma-
ciones urbanas en otros lugares
de la ciudad que deberán produ-
cirse más pronto que tarde.

Recuerden, la Comisión Euro-
pea ya ha designado la lista ciu-
dades de la Unión Europea que
participarán en la misión Cien
ciudades inteligentes y climática-
mente neutras de aquí a 2030, en-
tre las que figuran Barcelona,
Madrid, Sevilla, Valencia, Valla-
dolid, Vitoria-Gasteiz y Zaragoza.

El reto está sobre la mesa y só-
lo con actuaciones de esta índo-
le podremos aproximarnos a
esos objetivos tan cercanos y vi-
tales para nuestra ciudad.

FRANCISCO
OÑATE

5

Un ecodistrito
para Sevilla

● El autor destaca los beneficios que traerá a Sevilla la transformación prevista en Reina
Mercedes, Heliópolis y el distrito urbano portuario junto a un ecocampus universitario

TRIBUNA DE OPINIÓN

Biólogo y presidente
de la Red Sevilla
por el Clima

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Tres jóvenes cruzan un paso de peatones de la avenida Reina Mercedes.
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N.ORTIZ 

SEVILLA 

H
ace casi un mes que comen-
zó el plazo para presentar la 
Solicitud Única de la PAC, el 
pistoletazo de salida de una 

Política Agraria Común muy convul-
sa, que ha contado con la oposición, en 
pleno, del campo andaluz, que augura 
importantes pérdidas en estos próxi-
mos cuatro años. La consejera de Agri-
cultura, Pesca, Agua y Desarrollo Ru-
ral, con el apoyo del sector, asegura no 
querer cejar en su empeño de aliviar 
los daños de la nueva PAC, para lo que 
se han presentado una serie de alega-
ciones al Plan Estratégico Común que, 
esperan, el Ministerio de Agricultura 
tenga en cuenta. Y, con ese telón de fon-
do, el campo andaluz se enfrenta a otros 
dos graves problemas: la grave sequía 
y unos costes altísimos que ya han con-
denado muchas explotaciones. 
—Será un 2023 difícil para el sector 
agrario: la sequía, los efectos de la 
nueva PAC, la subida de costes… ¿Qué 
medidas tiene en marcha la Junta, a 
corto plazo, para amortiguar la si-
tuación? 
—Es cierto, el sector agrario está su-
friendo una tormenta perfecta y no-
sotros, desde la Consejería y el Gobier-
no andaluz, lo que estamos haciendo 
es aliviar la situación con las medidas 
y ayudas que podemos poner en mar-
cha dentro de nuestras competencias, 
y demandando al resto de administra-
ciones aquellas acciones que son ne-
cesarias y que pertenecen al ámbito 
de sus competencias. Respecto al dé-
ficit hídrico, hemos puesto en marcha 
dos decretos de sequía, dotados con 
141 millones de euros de inversión, con 
los que hemos aumentado la disponi-
bilidad de agua para abastecimiento 
y regadío en las zonas más afectadas, 
como es el caso de La Axarquía mala-
gueña o la provincia almeriense, con 
un especial hincapié en los tratamien-
tos terciarios para la consecución de 
aguas regeneradas. Además, estamos 
ultimando ya el que será el III Decre-

to de Sequía, que contempla nuevas 
actuaciones en las áreas con mayor se-
quía y que queremos aprobar el pró-
ximo mes de abril.   
—Ha habido unanimidad en las OPAs 
y Cooperativas a la hora de acordar 
con la consejería las alegaciones al 
Plan Estratégico ¿Esperan que el Mi-
nisterio remedie algunas de las me-
didas propuestas? 
—Estoy muy orgullosa del sector agra-
rio andaluz, y de cómo todos han tra-
bajado y han cedido para facilitar un 
acuerdo que nos ha permitido presen-
tar unidos al Ministerio las alegacio-
nes al Plan Estratégico.  Estamos ha-
blando de que los agricultores y ga-
naderos andaluces dejarán de percibir 
500 millones de euros con la nueva 
PAC. Todas y cada una de las alegacio-
nes que recogemos en el documento 
conjunto firmado entre Consejería, 
OPAs y Cooperativas-Agroalimenta-
rias son justas y perfectamente apli-
cables, por lo que considero que el Mi-
nisterio no debería dudar en escuchar 
al sector y aplicarlas todas, sin excep-
ción.  Respecto a los plazos, de mo-
mento no hemos recibido respuesta 
ninguna. Además, Necesitamos tam-
bién que atienda nuestra petición de 
activar la reserva de crisis de la PAC. 
—Si no se ‘remedia’, y desde el sector 
se da por hecho que durante esta 
campaña será difícil hacerlo, ¿Cuá-
les serán las zonas andaluzas más 
damnificadas por la nueva PAC? 
—Las comarcas andaluzas que pre-
sentan más pérdidas para agriculto-
res y ganaderos son la Campiña de Se-
villa, La Janda de Cádiz, El Condado 
de Huelva, Antequera, la comarca al-
meriense de Los Vélez o La Loma de 
Jaén. En casos como el de la Campiña 
sevillana o El Condado de Huelva es 
tan fácil sortear las pérdidas como 
cambiarlas de región productiva. 
—Los costes de producción están aho-
gando a muchos ganaderos y agri-
cultores, que no saben si van a po-
der continuar manteniendo el ritmo 
de sus explotaciones. ¿Se van a po-
ner en marcha más ayudas en este 
sentido? 
—Después de la Medida 21, con moti-
vo del Covid-19, Andalucía logró que 
Europa pusiera en marcha una línea 
de ayudas excepcional, la Medida 22, 
para paliar los efectos de la guerra en 
Ucrania en el campo, con una subida 
importantísima de los costes de pro-
ducción y de la energía. El pasado mes 

de noviembre pusimos a su disposi-
ción esta convocatoria de ayudas do-
tada con 36,8 millones de euros. El 
conflicto bélico no ha terminado y los 
costes siguen disparados, por eso he-
mos pedido a Bruselas que prorrogue 
la Medida 22 este año. 
—La sanidad vegetal (con el HLB y la 
Xylella en cítricos de Portugal) y la 
animal (con la viruela ovina o la ame-
naza de la Peste Porcina) preocupan 
mucho. ¿Cómo se está actuando des-
de la Junta? 
—Desde la Consejería de Agricultura,  
tenemos muy claro que la prevención 
es fundamental para evitar casos y te-
ner margen de acción. En el caso de 
la Xylella fastidiosa o del HLB de los 
cítricos, nuestros técnicos trabajan 
en la toma de muestras y análisis di-
rigidos a encontrar rastros de estas 
enfermedades. Además, los agricul-
tores tienen en nuestra Red de Aler-
ta e Información Fitosanitaria (RAIF) 
una herramienta importante para co-
nocer el estado fitosanitario actuali-
zado de los principales cultivos. Nues-
tros veterinarios están, igualmente, 
involucrados y actúan de inmediato 
en el caso de que se identifiquen pro-
blemas como el de la Viruela Ovina y 
Caprina (VOC). Consideramos que el 

∑ Sector y Junta esperan una respuesta 
del Ministerio al documento que han 
presentado conjuntamente para 
minimizar los daños de la reforma

«Todas las alegaciones que 
hemos presentado a la PAC 
son justas y lógicas»

Carmen Crespo 
Consejera de Agricultura, Pesca, Agua y Desarrollo Rural

Sanidad animal 

«El trabajo de los 
veterinarios de la Junta 

ha permitido que la 
Viruela Ovina no se 

extienda más» 

Sequía 

«Estamos ultimando ya 
el III Decreto de sequía, 
que estará listo en abril  

y contempla nuevas 
actuaciones»

√

El sector sigue en pie de 
guerra contra una PAC que 
será muy lesiva contra 
Andalucía, y contra la provin-
cia de Sevilla en particular (se 
prevé que acumule el 48% de 
las pérdidas). Por este motivo, 
Asaja Sevilla se ha dirigido a 
los ayuntamientos para 
instarles a respaldar (median-
te una moción es sus plenos 
las reformas que el sector 
agrario al completo (OPAs y 
Cooperativas) solicitaba en el 
documento de alegaciones 
remitido al Ministerio de 
Agricultura. «Si Planas 
atiende dichas alegaciones,  se 
mitigarían los daños que está 
provocando la reforma de la 
PAC y que en el caso de Sevilla 
afectan a absolutamente 
todos los sectores y cultivos», 
insisten desde la organización 
agraria.

Piden mociones a 
los ayuntamientos 
sevillanos
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trabajo de la Junta ante el problema 

de explotaciones ganaderas afecta-

das por VOC en las provincias de Gra-

nada y Almería ha permitido que la 

enfermedad no se propagara más allá.  

—La sequía sigue condicionando el 
ritmo de muchos cultivos. ¿Son las 
aguas regeneradas la principal so-
lución a este déficit hídrico? 

—Todas las fuentes hídricas son ne-

cesarias, teniendo en cuenta que la 

sequía es ya estructural. Son impor-

tantes los trasvases, las presas, el agua 
desalada y, por supuesto, las aguas 

regeneradas. En este último caso, es-

tamos llevando la depuración de 

aguas residuales por toda Andalucía, 

lo que abre la puerta a la puesta en 

marcha de tratamientos terciarios 

para la consecución de aguas regene-

radas para el riego de cultivos o zo-

nas verdes. Esta legislatura nos he-

mos marcado como objetivo fabricar 

120 hectómetros cúbicos de agua en 

depuradoras de nuestra tierra. La am-

pliación de posibilidades hídricas es 

fundamental también para evitar la 

sobrexplotación de nuestros acuífe-
ros.  

—¿Son suficientes los cambios que 

se han realizado en la Ley de la Ca-
dena alimentaria para solucionar 
los problemas del sector? 
—La Ley de la Cadena Alimentaria, 

tal y como está diseñada, no es una 

herramienta que ayude al sector 

agroalimentario andaluz. Si a ello le 

sumas que aspectos que recoge que 

sí nos parecen fundamentales, como 

es la implantación de una doble tari-

fa eléctrica para el regante, no termi-

nan de ponerlos en marcha, conside-

ro que es una legislación que está muy 
lejos de solucionar ningún problema 

al sector.

Es la segunda 

legislatura con 

Crespo al frente de 

Agricultura  // ABC
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MERCEDES BENÍTEZ 
SEVILLA 

L
a inflación que ha hecho dis-
parar los precios de las mate-
rias primas está teniendo tam-
bién sus efectos en el Banco de 

Alimentos de Sevilla y en los comedo-
res sociales y entidades que ayudan a 
los más necesitados. Hace unos días 
las Hermanitas de los Pobres de Sevi-
lla daban la voz de alarma lanzando 
un SOS porque se habían quedado sin 
fruta. Aunque la petición fue contes-
tada de inmediato y los sevillanos de-
rrocharon solidaridad hasta el punto 
de que las monjas tuvieron que pedir 
que pararan las donaciones, fue una 
llamada de atención que pone de ma-
nifiesto que la situación está afectan-
do de forma grave a estas entidades y 
que los depósitos están cada vez más 
vacíos. Eso está ocurriendo en el Ban-
co de Alimentos de Sevilla, donde su 
presidente, Francisco Arteaga, advier-
te de que la inflación que llega a toda 
la sociedad les está afectando de lle-
no  por varios aspectos. 

Incremento progresivo 
En primer lugar está ocurriendo que 
la crisis está provocando que cada vez 
sean más las familias a las que les cues-
ta llegar a fin de mes y, por tanto, sean 
más las que están necesitadas de ayu-
da. Y eso hace que estén notando el 
«incremento progresivo» de esas so-
licitudes de amparo.  

La segunda consecuencia de la si-
tuación económica es que la subida de 
los precios también están provocan-
do que se reduzca el número de los que 
pueden donar. «Hay muchas familias 
que antes tenían un poco de exceden-
tes de dinero y podían ayudar. Pero 
ahora cada vez hay más familias de ni-
vel medio que ya no tienen posibilida-
des de ayudar», afirma Arteaga. 

Y la tercera cuestión es que aunque 

pudieran donar los mismos que lo ha-
cían antes, el dinero cunde menos 
como consecuencia de la espectacu-
lar subida de precios. Es una subida 
que, por ejemplo, está afectando de 
forma más grave a la leche y al aceite. 
En el caso de este último ha subido 
tanto el de girasol, como consecuen-
cia de la guerra de Ucrania como el de 
oliva, fruto de la sequía que ha provo-
cado una reducción de la cosecha. 

Subvenciones 
Y a  todo ello se le suma también que 
las administraciones públicas, que nor-
malmente son otra de las fuentes de 
ingresos de las que se nutren estas en-
tidades sociales, están más limitadas 
ya que los fondos se han reducido a la 
par que iban subiendo los precios de 
los alimentos.  

Con esa situación en Sevilla tienen 
aproximadamente unas 43.000 solici-
tudes de ayuda anuales. Por eso aho-
ra el problema que se les plantea es 
que si sigue creciendo la demanda no 
podrán atender al cien por cien de es-
tos ni llenar las cestas de alimentos 
como lo hacían antes. 

«Vamos a tener que reducir las en-
tregas de kilos», asegura Francisco Ar-
teaga contabilizando en un veinte por 
ciento la reducción de estas cestas que  
van a ser más pequeñas a medida que 
se les vayan acabando las provisiones 
que tienen. Durante el pasado año, des-
de el Banco de Alimentos de Sevilla se 
repartieron unos 6,5 millones de kilos 
de alimentos en toda la provincia. Sin 
embargo, esa es una cifra que tendrán 
difícil de alcanzar a lo largo de este 

año. Por ello y como no pueden dar a 
unos sí y a otros no, la idea es la reduc-
ción de estas cestas de alimentos que 
normalmente suele incluir productos 
perecederos y  no perecederos y que 
están revisadas por un nutricionista. 

¿Cómo lo harán? Reduciendo el ta-
maño y peso de las cestas a repartir. 
Si ahora se reparten unas que pesan 
entre 130 y 135 kilos, seguramente en 
breve se quedarán en unos 110 kilos.  
De hecho y aunque los almacenes no 
están vacíos porque se llenaron en la 
gran recogida de alimentos previa a la 
navidad cada vez vana menos. Y lo que 
hay, según advierte Arteaga, da para 
un par de meses. Por eso advierte que 
a partir de mayo tendrán dificultades 
y vuelve a hacer una llamada a la so-
lidaridad. «Cualquier donación o es-
fuerzo adicional será bienvenida».

SOS del Banco 
de Alimentos: la 
inflación reduce 
las cestas 

∑ La situación provoca que aumente el 
número de necesitados, bajen las 
aportaciones y suban los precios 

∑ «Reduciremos los kilos de entrega», 
advierte el presidente del Banco, que 
cifra la reducción en un 20%

L
a subida de los precios 
de los alimentos, que se 
muestra imparable des-

de hace más de un año sin 
dar síntomas visibles de ago-
tamiento, está desbaratando 
no solo las previsiones de gas-
to de las familias sino tam-
bién la de los Bancos de Ali-
mentos. La situación resul-
ta especiamente preocupante 
en el de Sevilla, que sólo tie-
ne resevas para un par de me-
ses. Lo que empezó con la su-
bida de la luz se ha ido agra-
vando con la guerra de 
Ucrania y la terrible sequía. 
La tormenta perfecta.

Solidaridad

ADRIANO

El presidente del Banco 
advierte que las 
provisiones se agotan y que 
puede haber problemas a 
partir del mes de mayoD
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Una imagen del Banco 

de Alimentos de Sevilla 

 // VANESSA GÓMEZ
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L
a competitividad ha centra-
do la segunda mesa redon-
da del foro Sevilla 2029, crea-
do por ABC para escuchar a 

la sociedad civil y especialistas con 
el fin de elaborar una ruta que ayu-
de a construir una Sevilla más habi-
table y competitiva. Han debatido 
sobre este asunto de vital importan-
cia para favorecer el crecimiento de 
la ciudad María Luisa García, inge-
niera industrial, exdirectiva de Sie-
mens, empresaria, presidenta de la 
Asociación de Business Angels de 
Andalucía y vicepresidenta de la aso-
ciación Mas Industria; Francisco Mo-
reno Muruve, presidente de la Fede-
ración de Empresarios del Metal de 
Sevilla (Fedeme), una asociación que 
representa a 9.076 empresas que tie-
nen 83.026 trabajadores y facturan 
4.620 millones, y Fernando Faces, 
economista y profesor de San Telmo 

Business School. 
«Hay gente que confunde la com-

petitividad con la productividad y 
no es lo mismo. La competitividad 
es ser capaces como ciudad, como 
empresa, como profesionales, de au-
mentar nuestra capacidad, nuestra 
dimensión, nuestras ventas, en Es-
paña o fuera, y ahí juegan múltiples 
factores. Los más acuciantes son las 
nuevas tecnologías, la innovación, la 
digitalización, unido a la sostenibi-
lidad», indica Faces. Este economis-
ta apunta que «para competir, el tema 
del tamaño es importante, tanto para 
conseguir financiación, como para 
invertir, para relacionarse con la Ad-
ministración... pero no lo es todo».  

A juicio de María Luisa García, la 
tecnología como factor de competiti-
vidad «debe ser transversal a todos 
los sectores. El turismo, por ejemplo, 
tiene integrado mucha tecnología para 
poder competir. La tecnología es un 
acelerador del cambio y eso será ex-
ponencial. Hace falta innovación con-
tinua en nuestro modelo de negocio». 

Fondos Next Generation 

Francisco Moreno Muruve apunta 
que «el futuro empresarial pasa por 

la tecnología pero todo lo que es tec-
nología requiere inversión y hoy día 
la inversión está muy complicada por 
el miedo escénico que tenemos to-
das las empresas por el constante 
cambio de la normativa. Muchos pro-
yectos empresariales son a diez años 
y nos pueden cambiar cada cuatro 
años las reglas del juego». El presi-
dente de Fedeme, asociación que in-
cluye a las empresas aeronáuticas, 
destaca la importancia de los fondos 
Next Generation, «pero —dice— es 
que no sabemos dónde están», por 
lo que pide «canalizarlos para que la 
red empresarial pueda tener acceso 
a ellos». A su juicio, «es fundamen-
tal la fusión de empresas».  

Como ejemplo de integración em-
presarial, María Luisa García cita la 

alianza de empresa sevillana Éxxita 
con el grupo Mondragón para crear 
una factoría para prolongar la vida 
de electrodomésticos, patinetes y bi-
cis. «Para crecer hay que buscar alian-
zas, dejar de ser individualistas, pero 
a los empresarios les da miedo mu-
chas veces no tener el 100% del capi-
tal social. La entrada de socios —ase-
gura— muchas veces te hace crecer». 

La Airef ha indicado que Sevilla 
es la provincia que menos inversio-
nes ha recibido para infraestructu-
ras desde 1985, ante lo cual Fernan-
do Faces recuerda que «el pretexto 
para no invertir en infraestructuras 
es que se necesita para gasto social: 
bonos culturales, salarios mínimos... 
y sin límite. Somos un país subsidia-
do».  

SEVILLA            
2029 
COMPETITIVIDAD: 
MEJORAR LA 
FISCALIDAD Y 
MÁS TECNOLOGÍA

Por MARÍA JESÚS  
PEREIRA

Fernando FAces                                                                                                

SAN TELMO BUSINESS SCHOOL 

«HAY QUE ATRAER 
INVERSIONES CREANDO 
LA FIGURA DEL ‘PROJECT 
MANAGER’, COMO HA HECHO LA 
JUNTA DE ANDALUCÍA»

Empresarios y expertos en 
economía proponen en la 
segunda mesa redonda del 
foro Sevilla 2029 propuestas 
para mejorar la competitivad 
de la ciudad y su tejido 
económico
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En cuanto al mercado laboral, Fer-
nando Faces destaca que «es un fac-
tor clave de competitividad. Es im-
portante la adaptabilidad de los tra-
bajadores y de la oferta de trabajo. 
Uno de los problemas con los que nos 
encontramos ahora es que no casa 
la oferta con la demanda laboral. Hay 
vacantes que no se pueden cubrir 
porque no hay gente preparada para 
ello. Las instituciones públicas y las 
asociaciones empresariales tienen 
que hacerle frente. Se ha producido 
un desfase entre la formación del ca-
pital humano y el avance de las tec-
nologías, y esa puede ser una de las 
razones de que las nuevas tecnolo-
gías no estén impactando en la pro-
ductividad, como sí sucedió con la 
Revolución Industrial». 

Para Moreno, Faces y García, es 
importante la colaboración pública-
privada para aumentar la competi-
tividad, «pero —advierten— la coo-
peración no es sustituir una por otra, 
sino que la Administración pública 
apoye o complemente la iniciativa 
privada». Y para competir es funda-
mental el entorno económico e ins-
titucional, y ahí Francisco Moreno 
lamenta que «en España se esté de-
monizando a los empresarios, a los 
que se ve con cuernos y tridente. Hay 
que poner en valor lo que es una em-
presa y un empresario».  

«¿Cómo se puede tener un siste-
ma competitivo con una Adminis-
tración ineficiente? Estamos hablan-
do de licencias para abrir estableci-
mientos o tramitaciones 

urbanísticas», pone de relieve Faces, 
quien defiende la necesidad de «se-
guridad jurídica, ayuda para desblo-
quear proyectos, una fiabilidad y 
mano de obra cualificada y si no la 
encontramos, se trae». 

En cuanto a la situación de las em-
presas malagueñas versus las sevi-
llanas, Fernando Faces subraya que 
«el entorno económico es importan-
te para competir y la transforma-
ción de Málaga se explica porque tie-
ne un alcalde y un Ayuntamiento con 
visión. En esa ciudad ha habido una 
planificación y un plan estratégico, 
como en una empresa». ¿Cómo 
atraer inversiones extranjeras a Se-
villa? Para este economista la rece-
ta es simple: «Simplificación admi-
nistrativa, creando un marco fiscal 
atractivo, crear confianza.. La Junta 
de Andalucía creó un cargo que es 
gestor de inversiones, un ‘project 
manager’ (gestor de proyectos), que 
no sólo atrae inversiones, sino que 
se ocupa de desbloquear cualquier 
proyecto. Sería bueno crear un ‘pro-
ject manager’ en el Ayuntamiento 
de Sevilla para gestionar las inver-
siones». 

Dejar la zona de confort 
Por su parte, María Luisa García des-
taca que «el caso de Málaga es el 
ejemplo de continua innovación y 
cambio de modelo. Málaga tiene men-
talidad de startup, de empresa de 
nueva creación. Es capaz de innovar 
en su modelo de negocio de forma 
continuada. De hecho, cambió el mo-
delo de turismo de sol y playa, y me-
tió la parte cultural con los nuevos 
museos, hizo toda la transformación 
del Centro, del puerto... Es decir, que 
las cosas no pasan por casualidad. 
Málaga no se ha quedado en su zona 
de confort, sino que continuamente 
ha estado innovando, ya sea con el 
polo de contenidos digitales, con el 
sector de los videojuegos, con una 
red de aceleradores de empresas en-

focadas a diferentes sectores...» 
Moreno Muruve dice que «el Ayun-

tamiento de Sevilla está haciendo 
una buena gestión en el tema turís-
tico pero le falta visión industrial. 
El turismo es compatible con la in-
dustria. El Ayuntamiento debería es-
cuchar más a los empresarios y crear 
un departamento de desarrollo in-
dustrial». 

Para corregir el rumbo, todos con-
sideran vital ejecutar un plan estra-
tégico en Sevilla. «La ciudad necesi-
ta un plan estratégico, como hace 
cualquier empresa, pero un plan es-
tratégico de verdad», puntualiza Mo-
reno, mientras que María Luisa Gar-
cía especifica que «se trata de aco-
meter acciones concretas, en lugar 
de hablar tanto. Hay planes estraté-
gicos que se han elaborado pero si 
se quedan en líneas generales y no 
tienen objetivos concretos para me-
dir los cumplimientos, no sirven para 
nada».

María Luisa García                                                                                                 

ASOC. ANDALUZA BUSINESS ANGELS 

«LA CIUDAD NECESITA UN 
PLAN ESTRATÉGICO CON 
OBJETIVOS CONCRETOS 
QUE NOS PERMITAN MEDIR LOS 
CUMPLIMIENTOS»

Francisco Moreno Muruve                                                                                                 

PDTE. EMPRESARIOS DEL METAL 

«EN MÁLAGA, TURISMO E 
INDUSTRIA SON 
COMPATIBLES. AL 
AYUNTAMIENTO DE SEVILLA LE 
FALTA VISIÓN INDUSTRIAL»

CONMEMORAR EL 

CENTENARIO DE ABC 

En el despacho original del 

fundador de ABC, Fernando 

Faces, María Luisa García y 

Francisco Moreno Muruve  han 

debatido sobre competitividad 

en la segunda mesa redonda 

del  foro Sevilla 2029, año que 

el periódico celebrará su 

centenario. // J.M. SERRANO

Diez propuestas para la 
competitividad 

1. CREAR UN MARCO FISCAL 
ATRACTIVO 

2. SIMPLIFICACIÓN 
ADMINISTRATIVA Y AGILIDAD 
DE LA ADMINISTRACIÓN 

3. CREAR UN ‘PROJECT 
MANAGER’ (GESTOR DE 
PROYECTOS) PARA GRANDES 
INVERSIONES 

4. SEGURIDAD JURÍDICA, DE 
MODO QUE LAS NORMAS NO 
CAMBIEN CADA CUATRO AÑOS. 

5. COLABORACIÓN PÚBLICO-
PRIVADA 

6.INCENTIVOS PARA ATRAER A 
LA INDUSTRIA 

7. MÁS INVERSIÓN EN 
TECNOLOGÍA 

8. INNOVAR CONTINUAMENTE 
EL MODELO DE NEGOCIO, 
COMO HACE MÁLAGA 

9. APROBAR UN PLAN 
ESTRATÉGICO PARA SABER A 
DÓNDE QUIERE IR LA CIUDAD. 

10. FORMACIÓN ADECUADA DE 
LOS TRABAJADORES PARA 
ADAPTARSE A LA DEMANDA 
DE LAS EMPRESAS

SEVILLA 2029

k#c
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M
aría Jesús Montero 
definitivamente ejerce, 
cada día más, de líder de 
la oposición en la sombra. 

O no tan en la sombra. Una semana 
más ha viajado a Andalucía para 
contribuir a embarrar el debate 
político. Moncloa tiene claro que 
necesita remontar muchos puntos 
en Andalucía en las municipales, y 
no reculará un centímetro en su 
campaña falsa sobre la privatización 
de la sanidad andaluza –con el 
desahogo marca de la casa, María 
Jesús Montero, que desbarró como 
consejera de Sanidad con las 
fusiones fatídicas y redujo la 
plantilla en casi ocho mil sanitarios 
aunque aumentó el sueldo de los 
directivos, casi se echa a llorar esta 
semana lamentando cómo la 
derecha asalta ‘la joya de la corona’–  
o pidiendo «que se respete la Ley» en 
la contratación pública, sugiriendo 
que se actúa en la ilegalidad. Se 
intuye ese nuevo estilo sucio 
Bolaños-Montero arrastrando a Juan 
Espadas a denunciar el Caso 
Emergencias, como si fuera un caso 
de corrupción. Se trata, es verdad de 
gestos más bien desesperados que 
delatan la dificultad del PSOE para 
hacer oposición, tanto más coinci-
diendo con la dimisión de María 
Gámez, directora de la Guardia Civil 
con una larga trayectoria en el 
socialismo andaluz, por otro 
escándalo zombi. El PSOE no tiene 
un plan de oposición pero sí una 
consigna: desacreditar la imagen de 
Juanma Moreno. Como sea. En 
Moncloa asumen que es un baluarte 
por encima de la marca PP. Y van a 
repetir mil veces las mismas 
mentiras –con sus altavoces mediá-
ticos a destajo– confiando en que no 
falle la vieja teoría de Goebbels. 

Moreno, notoriamente harto de 
responder sobre la matraca falsa de 
la privatización o los contratos de 
emergencia, reaccionó con destem-
planza en la sesión de control 
tirando de María Gámez para 
recordar los ERE y hasta a Luis 
Roldán. Es un error. La lógica de ‘y tú 
más’ sugiere que tú también aunque 
menos. Lo cierto es que el Gobierno 
andaluz ha abusado de los contratos 
de emergencia y eso requiere una 
explicación transparente, no un 
contragolpe contundente. En la 
pandemia, como en desastres 
imprevistos, es lógico contratar de 
emergencia; pero poco más. Cierta-
mente es algo que también hacía el 
PSOE, como puso de relieve la 
Cámara de Cuentas. Pero mal 
consuelo. Por supuesto no hacen 

nada que no se hiciera antes, pero es 
que no están ahí para hacer lo que se 
hacía antes. De hecho, están ahí para 
que sea distinto.  

La mayoría absoluta es un 
cheque en blanco de confianza, 
pero, como sucede con los cheques 
en blanco, se puede tender a 
dilapidar fondos con facilidad. 

El cuñado de María Gámez fue alto 
cargo de la Agencia IDEA hasta el 31 
de octubre de 2009. Y el 1 de 
noviembre, un día después, una 

empresa dependiente al 100% de 
esta agencia pública de la Junta 
contrata a su consultora Experience 
Management, constituida pocas 
semanas antes, para gestionar el 
Centro de Negocios que la propia 
Consejería había abierto en Madrid. 
En 24 horas tenía su chiringuito. 
Después se transferirían parte de 
las ayudas públicas a las sociedades 
de sus hermanos... caso del marido 
de María Gámez, con una larga 
trayectoria en el poderoso lobby del 
socialismo jienense. Antonio R. 
Vega, periodista de referencia en el 
caso, aquí en ABC desvelaba ayer 
que cobró más de 90.000 como alto 

cargo de la Junta sin trabajar, y con 
Gámez ahí. ¿Cómo no va el PSOE a 
acelerar sus maniobras de ruido con 
ese lastre? 

El juicio con jurado de los tarjetazos 
‘black’ en prostíbulos con dinero de 
la formación para el empleo trans-
currirá durante la campaña electo-
ral, y tal vez quedará visto para 
sentencia el último día de ésta. Así 
coincidirían la jornada de reflexión 
del voto y de la sentencia. Alaya 
siempre estuvo señalada por las 
‘coincidencias’ entre el calendario de 
sus investigaciones y el calendario 
de las elecciones en el periodo 2011 y 
2013, desde Mercasevilla en las 
municipales a la imputación de 
Chaves y Griñán mientras Susana 
Díaz tomaba posesión. Tal vez la 
‘juez estrella’ crea, como Freddy 
Mercury, que no basta con ser una 
estrella y hay que aspirar a ser una 
leyenda. 

Juanma Moreno ha inaugurado por 
tercera vez el Hospital Militar. ¿O es 
por cuarta vez? ¿Quizá ya la 
pentainauguración? No es difícil 
adivinar por qué la Junta dispara 
tanto tachintachán en estas 
inauguraciones: obviamente, para 
hacer notar la campaña falsa de la 
izquierda acusándolos de privatizar 
la sanidad mientras este Gobierno 
en realidad aumentaba considera-
blemente presupuesto, inversiones 
e infraestructuras de la sanidad 
pública. Y recuperar este hospital 
abandonado –75 millones de 
presupuesto, 375 camas y 10 
quirófanos de última tecnología– es 
un símbolo. Pero ha faltado pudor 
en todo ese tachintachán. No 
siempre hay que exhibir descarada-
mente todo lo que se puede exhibir. 

También es fácil adivinar por qué el 
PSOE trata de desacreditar la 
recuperación de este centro 
hospitalario que los gobiernos 
socialistas recibieron del Estado en 
2004 y mantuvieron abandonado, 
expuesto a la ruina y el vandalismo. 
Es un símbolo de su mala gestión 
sanitaria, con María Jesús Montero 
en esa cartera precisamente desde 
2004 hasta 2013. No hace falta un 
psicoanálisis freudiano para 
entender su rabia. Si al Gobierno 
andaluz le ha faltado pudor, a la 
izquierda le está faltando decoro.

OJO DE HALCÓN POR TEODORO LEÓN GROSS 

@teoleongross

Moncloa quiere a 
Andalucía en el barro

El PSOE no tiene plan de 
oposición pero sí una 

consigna: desacreditar la 
imagen de Juanma

Moreno ha inaugurado por 
tercera vez el Militar. ¿O es 

por cuarta vez? ¿Quizás 
pentainauguración?

...y un poco de decoro 

Emergencia 

Espíritu de una época 

Trinauguración...

Las fechas de Alaya 

María Jesús Montero, ministra de Hacienda  // VANESSA GÓMEZ
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Como es habitual en estas fechas
del año, la Sociedad Informática
Provincial de la Diputación de
Sevilla, INPRO, sondea el ecosis-
tema digital de Sevilla y provin-
cia para seleccionar aquellas ad-
ministraciones locales y empre-
sas del ámbito TIC que despun-
tan en su apuesta por las nuevas
tecnologías.

En este caso y tras la delibera-
ción del jurado, el Premio Ayun-
tamiento Digital ha recaído en el
Consistorio de Castilleja de la
Cuesta y el reconocimiento a la
Empresa e-government ha sido
para Fiwoo. También se incluye
una mención especial al medio
digital de comunicación Ciber-
sur, por su trayectoria informati-
va en torno a las TIC durante mu-
chos años.

Acerca de los premiados, Villa-
lobos destacó que “sirven de
ejemplo y motivación, cada uno
en su apartado, para que la pro-

vincia continúe en vanguardia
cuando hablamos de implanta-
ción de una administración elec-
trónica efectiva y cercana a los
vecinos y vecinas”. En esa línea,
el mandatario provincial recordó
igualmente que “la apuesta de la
corporación provincial en este

apartado es firme, como lo de-
muestra que con los planes Con-
tigo y Actúa destinamos casi 8
millones a la digitalización”.

El Premio Anual Empresa e-
Government 2022 a la empresa
FIWOO Smart Solutions, S.L. se
le concede por acreditar el com-

promiso por el fomento y la inno-
vación en soluciones y herra-
mientas de Administración Elec-
trónica, Gobierno Abierto y
SmartCity. Con el objetivo de de-
mocratizar el uso del IoT (Inter-
net de la cosas), FIWOO creó la
primera plataforma IoT no-code,
que permite convertir los datos
IoT en conocimiento, para que
esos datos sean útiles para la to-
ma de decisiones de los gestores
públicos, mejorando la conectivi-
dad y la relación de confianza en-
tre la ciudadanía y las entidades
públicas, posibilitando un mejor
aprovechamiento y interoperati-
vidad de los recursos y servicios,
mediante la adopción del están-
dar FIWARE.

De otro lado, la mención espe-
cial a Cibersur se otorga por ser el
primer medio andaluz especiali-
zado en Innovación, Ciencia y Tec-
nología, desde su creación en sep-
tiembre 1998. Ahora cumple su 25

aniversario y, en este cuarto de si-
glo, Cibersur ha venido dando co-
bertura diaria a toda la actualidad
del Sector TIC, apostando por la
globalización de los contenidos
tecnológicos en castellano, cu-
briendo diariamente las principa-
les novedades del mercado tecno-

lógico latinoamericano y recibien-
do visitas desde 125 países.

Por último, el Premio Anual
Ayuntamiento Digital 2022 a Cas-
tilleja de la Cuesta se ha concedido
desde el jurado en reconocimiento
al esfuerzo y el trabajo realizado en
los últimos años en la implantación

de las nuevas tecnologías para la
modernización del propio Consis-
torio, que ha mantenido una estra-
tegia clara y definida de mejora de
los servicios a la ciudadanía con la
aplicación de las TIC a los procesos
y trámites municipales, proyectos
de Smart City e implantación de
medidas para la mejora de la parti-
cipación ciudadana, transparencia
y gobierno abierto a través de la se-
de electrónica alixeña.

El acto de entrega de premios,
que coincide en esta edición con
los 40 años desde la creación de
INPRO por parte de la entidad
prvincial, será el próximo lunes,
27 de marzo, a partir de las 12 de
la mañana, en el auditorio Caixa-
fórum, y contará con la presencia
de la secretaria general de Coordi-
nación Territorial del Ministerio
de Política Territorial, Miryam Ál-
varez; y del director general de la
Administración General del Esta-
do en el Territorio, Agustín Torres.

Imagen de archivo de la entrega de premios en febrero de 2022, con el presidente de la Diputación de Sevilla en el centro.

INPRO entrega sus premios al ‘Ayuntamiento
Digital’ y a la ‘EmpresaE-Government’ 2022
TIC.Los premios han recaído en el Ayuntamiento deCastilleja de la Cuesta y la plataforma

Fiwoo. También se ha incluido unamención especial almedio de comunicación digital ‘Cibersur’

Los premios de esta
edición coinciden con
los 40 años desde la
creación de INPRO

El acto de entrega será

lunes 27 demarzo en

el auditorio Caixafórum

a partir de las 12:00
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L. MONTOTO 

SEVILLA 

El Puerto de Sevilla inicia su reconver-
sión energética. Este enclave de la ciu-
dad alberga una gran Zona de Activi-
dades Logísticas, un área con compa-
ñías industriales (el Polígono Astilleros) 
y empresas del sector típicamente por-
tuario (como estiba y desestiba, la ter-
minal de contenedores y la conexión 
de transporte ferroviario). 

Ahora, la Autoridad Portuaria de 
Sevilla y Endesa han sellado un acuer-
do para diseñar y planificar medidas 
que faciliten la transición ecológica 
del entorno portuario antes de 2030, 
para reducir al mínimo sus emisiones 
y convertirlo en «un referente nacio-
nal en sostenibilidad y eficiencia ener-
gética». Entre las actuaciones que se 
ponen sobre la mesa están «propor-
cionar acceso a las embarcaciones a 
energía limpia para que durante su es-
tancia en los muelles hispalenses no 
requieran utilizar fuel, establecer in-
fraestructuras de recarga de todo tipo 
de vehículos eléctricos, o elevar al má-

ximo la eficiencia energética de los 
edificios de este recinto (elevando al 
máximo la capacidad de generación 
de electricidad renovable)». Las otras 
dos palabras clave son la producción 
de hidrógeno verde (un gas elaborado 
con energía limpia que puede reem-
plazar en sus usos al gas natural) y la 
digitalización (para mejorar la gestión 
de la red eléctrica). 

Rafael Carmona, presidente de la 
Autoridad Portuaria, señaló ayer que 
es «el punto de partida para diseñar y 
proyectar junto a Endesa infraestruc-
turas y servicios más eficientes y sos-

tenibles», que incluirá la creación de 
«comunidades energéticas, fórmulas 
de consumo compartido y soluciones 
para ampliar y mejorar las necesida-
des eléctricas del puerto». En estos 
meses se licitará «la mejora del alum-
brado con el cambio de luminaria a led 
en zonas como la esclusa, los muelles 
de Armamento y Batán Norte, el Polí-
gono industrial de Astilleros y en via-
rios públicos». 

También se implantarán en las cu-
biertas de la esclusa placas fotovoltai-
cas para que el consumo de esta in-
fraestructura sea 100% renovable. El 

director general de Endesa en Anda-
lucía, Rafael Sánchez, destacó que «el 
proyecto ePort de Endesa ofrece las 
vías de trabajo necesarias para imple-
mentar una visión holística de la sos-
tenibilidad en este entorno y combi-
narlo con su integración dentro de las 
ciudades». 

Nuevas empresas 
Esta iniciativa también aspira a con-
vertirse en polo de atracción de nue-
vas compañías, especialmente «aque-
llas relacionadas con el desarrollo de 
renovables, almacenamiento y otras 
funciones similares que estén intere-
sadas en ubicar su actividad en sue-
los del puerto», apuntan sus promo-
tores. En la hoja de ruta también será 
esencial estudiar «oportunidades de 
colaboración entre el puerto y la ciu-
dad para implantar medidas de eco-
nomía circular para la gestión, trata-
miento y valorización de los residuos». 

El consejero de Sostenibilidad, Me-
dio Ambiente y Economía Azul de la 
Junta, Ramón Fernández-Pacheco des-
tacó la necesidad de apostar por una 
transición hacia los puertos verdes, 
«en donde la economía circular juga-
rá un papel esencial en el uso eficien-
te de los recursos y, la descarboniza-
ción, a través de la mejora de la eficien-
cia energética y el uso de renovables, 
será clave para combatir el cambio cli-
mático y sus efectos adversos». Y este 
caso es «un ejemplo claro de colabo-
ración público-privada». El alcalde de 
Sevilla, Antonio Muñoz, puso de relie-
ve los pasos que está dando «para con-
solidarse como una gran capital pre-
parada para liderar uno de los princi-
pales desafíos que tenemos por delante 
como sociedad: la sostenibilidad, la 
reducción de emisiones y la lucha con-
tra el cambio climático». Esta alianza 
«es un paso más para que uno de nues-
tros motores económicos, el Puerto de 
Sevilla, se convierta en un referente 
en sostenibilidad y descarbonización 
dando ejemplo a nivel nacional e in-
ternacional».

El Puerto inicia su reconversión 
verde para ser autosuficiente 

∑ Se alía con Endesa 
para elevar al máximo 
el uso de energías 
renovables 

Se van a renovar las 
luminarias y la esclusa 
tendrá placas solares para 
funcionar exclusivamente 
con energías limpias

Rafael Carmona, presidente de la Autoridad Portuaria, durante la presentación  // RAÚL DOBLADO
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R. S.

La Autoridad Portuaria de Sevi-
lla y Endesa firmaron ayer un
protocolo de colaboración para
el diseño y planificación de un
conjunto de medidas que facili-
ten la transición energética del
entorno portuario antes de 2030
y su transformación en un refe-
rente nacional en sostenibilidad
y eficiencia energética. El acto de
presentación contó con la asis-
tencia del alcalde de Sevilla, An-
tonio Muñoz, y del consejero de
Sostenibilidad, Medio Ambiente
y Economía Azul de la Junta de
Andalucía, Ramón Fernández-
Pacheco, así como el presidente
de la Autoridad Portuaria de Se-
villa, Rafael Carmona, y el direc-
tor general de Endesa en Andalu-
cía, Extremadura, Ceuta y Meli-
lla, Rafael Sánchez Durán.

Este acuerdo supondrá un im-
pulso para llevar a cabo la trans-
formación de la gestión energéti-
ca en el entorno portuario, según
los parámetros de la normativa
europea, estatal y regional en
materia de descarbonización, an-
tes de 2030. A través de este pro-
tocolo de colaboración se defini-
rá y diseñará un plan de actua-
ción para transformar al Puerto
de Sevilla en un puerto más ver-
de y descarbonizado que apueste

por las energías renovables y con
una mayor eficiencia energética.
Para ello se llevará a cabo un mo-
delo eficiente que integre la mo-
vilidad sostenible, la energía re-
novable, el almacenamiento de
energía y la digitalización de los
procesos a través de open data y
plataformas distribuidas, que
permitan al Puerto de Sevilla si-
tuarse a la vanguardia de este ti-
po de entornos a nivel nacional e
internacional.

Para Rafael Carmona, “este
protocolo supone un punto de
partida que nos permitirá dise-
ñar y proyectar, junto a Endesa,
infraestructuras y servicios más
eficientes y sostenibles, favore-
cer el uso de las renovables y la
creación de comunidades ener-
géticas, impulsar el consumo
compartido y ofrecer soluciones
que permitan ampliar y mejorar
las necesidades eléctricas del
puerto”. Asimismo, el presidente
de la Autoridad Portuaria anun-
ció que ya están “trabajando por
una gestión más eficiente y soste-
nible de la energía”.

En este sentido, concretó que
está previsto licitar la mejora del
alumbrado del puerto con el
cambio de luminaria a led en zo-
nas como la esclusa, los muelles
de Armamento y Batán Norte, el
polígono industrial de Astilleros

y viarios públicos. “Además,
queremos implantar en las cu-
biertas de la esclusa placas foto-
voltaicas para que el consumo
de esta infraestructura sea
100% renovable”, agregó.

Por su parte, Rafael Sánchez
Durán destacó que “Endesa es el
compañero de viaje idóneo para
llevar a cabo la transición ener-
gética de los puertos del litoral
andaluz, ya que cuenta con la ex-
periencia de una sólida empresa
energética multimodal, con un
amplio conocimiento y arraigo
territorial, con más de 127 años

de experiencia; así como con la
maestría de ser la impulsora de
proyectos de vanguardia en inno-
vación para la adaptación de las
ciudades a las necesidades ener-
géticas del futuro”. En ese senti-
do, insistió en que “el proyecto
ePort de Endesa ofrece las vías de
trabajo necesarias para imple-
mentar una visión holística de la
sostenibilidad en el entorno por-
tuario y combinarlo con su inte-
gración dentro de las ciudades”.

El alcalde de Sevilla, Antonio
Muñoz, puso de relieve los pasos
que está dando “para consolidar-

se como una gran capital prepa-
rada para liderar uno de los prin-
cipales desafíos que tenemos por
delante como sociedad: la soste-
nibilidad, la reducción de emi-
siones y la lucha contra el cam-
bio climático”. “Por eso, Sevilla
ha sido seleccionada por la Co-
misión Europea para alcanzar
antes de 2030 la neutralidad cli-
mática y ser una ciudad libre de
emisiones. Hoy, en un marco de
la alianza público-privada, da-
mos un paso más para que uno
de nuestros motores económi-
cos, el Puerto de Sevilla, se con-
vierta en un referente en sosteni-
bilidad y descarbonización dan-
do ejemplo a nivel nacional e in-
ternacional”, concluyó.

Ramón Fernández-Pacheco
destacó la necesidad de apostar
por una transición hacia los puer-
tos verdes, “en donde la econo-
mía circular jugará un papel
esencial en el uso eficiente de los
recursos y la descarbonización, a

través de la mejora de la eficien-
cia energética y el uso de renova-
bles, será clave para combatir el
cambio climático”.

Fernández-Pacheco aseguró
que este acuerdo es “un ejemplo
claro de colaboración público-
privada que pone el foco en la im-
portancia de contar con puertos
verdes, puertos resilientes y, en
definitiva, puertos sostenibles”.
En este sentido, señaló que los
Puertos de Interés General del
Estado “tienen un papel muy re-
levante para reducir las emisio-
nes de carbono a la atmósfera”.

El Puerto y Endesa impulsan la
transición energética antes de 2030
● En 2023 se instalará un parque solar

fotovoltaico en la esclusa para autoconsumo

y se renovará la luminaria demuelles con led

PUERTO DE SEVILLA

Las autoridades, ayer en las instalaciones portuarias.

El objetivo de Sevilla es
alcanzar la “neutralidad
climática” antes de
2003, según el alcalde
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M. J. PEREIRA 

SEVILLA 

En los últimos dos años se ha 

producido una explosión de 

proyectos para producir hi-

drógeno verde o bien relacio-

nados con la cadena de va-

lor. La mayoría de ellos es-

tán respaldados por 

grandes corporaciones, 

como Endesa, Cepsa o 

Iberdrola, mientras que 

otros están promovidos por 

pymes, como H2B2. El inte-

rés público que ha despertado 
el hidrógeno verde como alter-

nativa a los combustibles fósiles 

está detrás de la lluvia de subvencio-

nes públicas, tanto de España como 

de la UE, que está cayendo sobre los 

proyectos.  

Enel Green Power 

Dentro del programa Cadena de 
Valor, financiado con fondos Next 
Generation de la UE, a la multina-
cional Enel Green Power, división 
de renovables de Endesa, se le ha 
concedido provisionalmente 15 
millones de euros para su proyecto 
de hidrógeno verde en el municipio 
de Carboneras (Almería). 

Innde Ctaer 

Con cargo al programa Cadena de 
Valor, a la empresa Innde CTaer se 
le ha subvencionado con 15 
millones su proyecto Nascar en 
Almería, con el que pretende usar 
el hidrógeno verde como materia 
prima en autoconsumo para 
fabricar metanol puro, sintético 
renovable, metanol verde o e-
metanol, un proyecto con el que 
llevan más de tres años. La 
compañía pretende fabricar de 
este combustible sintético más de 
36.500 toneladas al año. 

EDP 

El programa H2 Pioneros, financia-
do con fondos Next Generation, ha 
concedido a la sociedad H2 Los 
Barrios, de la empresa portuguesa 
EDP, 4 millones de euros para 
construir en ese municipio una 
planta de electrólisis de hidrógeno 
verde, que se destinará principal-
mente a los procesos productivos 
de las grandes compañías indus-
triales ubicadas en el Campo de 
Gibraltar. Previsiblemente, el 
Consejo de Ministros aprobará 
también una importante inversión 
para su proyecto de Los Barrios, al 
estar declarado de interés común 

europeo (IPCEI), como también se 
espera una ayudamillonaria para 
el proyecto de Iberdrola de 600 
MW en la planta de Fertiberia de 
Palos de la Frontera (Huelva) y una 
nueva fase en Puertollano, tam-
bién declarado de interés en la UE. 

Cepsa 

Asimismo, hay concedidos a 
Cepsa 15 millones del programa 
Cadena de Valor para el proyecto 
de una planta de 52,5 MW de 
hidrógeno renovable en el parque 
energético de La Rábida en 
Huelva. Además, el programa H2 
Pioneros, con cargo a fondos Next 
Generation,  le ha concedido 12,7 
millones para su proyecto de 17,5 
MW de hidrógeno renovable en el 
parque energético de San Roque 
(Cádiz).  

H2Green La Isla 

H2Green La Isla (una sociedad 
participada por Elmya) y Envatios 
2022 01 (vinculada a la desarrolla-
dora sevillana de parques fotovol-
taicos de Prodiel) ha sido adjudica-
taria de forma provisional de  3,6  
millones para un proyecto de 
producción de hidrógeno en el 
polígono La Isla (Dos Hermanas). 

Siderúrgica Sevillana 

Para el proyecto de generación de 
hidrógeno verde para uso indus-
trial y de movilidad en Alcalá de 
Guadaíra (Sevilla), H2 Pioneros ha 
adjudicado 8 millones de euros a 
un grupo de empresas, entre las 
que se cita Atlántica Infraestructu-
ra Sostenible, antigua filial de 
Abengoa; Siderúrgica Sevillana y 
Redexis Gas. 

Shirokuro 

Dentro del programa H2 Pione-
ros, la empresa Energías 

Renovables Shirokuro, con 
sede en Bilbao, había pedido 
23,5 millones de euros y se 
le ha concedido 11,7 
millones para su proyecto 
Green Hychemical en 
Huelva. 

H2B2   

El Consejo de Ministros 
concedió 24,9 millones a 

H2B2 Electrolysis Technolo-
gies para su proyecto Tecnopro-

pia, de desarrollo y fabricación de 
electrolizadores competitivos, 
declarado de  interés común 
europeo. Por otra parte, dentro 
del programa Cadena de Valor, a 
la empresa H2B2 se le ha concedi-
do 728.275 euros para diseñar 
plataformas flexibles de ensayos 
para el desarrollo de tecnología 
de electrolisis. 

Ariema 

Con cargo al programa de Cadena 
de Valor, financiado con fondos 
Next Generation, se ha adjudica-
do de forma provisional una 
ayuda de casi un millón de euros 
para la plataforma de ensayo y 
control de calidad de Ariema, 
especializada en hidrógeno y 
pilas de combustible.  

Alstom 

También  dentro del programa 
Cadena Valor, varias empresas -
entre ellas Alstom, Renfe o 
Ingeniería Viesca-  recibirán 6 
millones para la transformación 
y demostración de una locomoto-
ra de maniobras propulsada por 
hidrógeno verde.  

Pitiusa Solar 

A  la sociedad Pitiusa Solar 
Holding se le ha adjudicado 
también 5,4 millones de euros de 
fondos europeos Nex Generation 
para su proyecto de hidrógeno 
verde Alperujo en la provincia de 
Jaén. 

Evo 

La empresa Evo (Evolution 
Synergetique Automovite) ha 
sido adjudicataria provisional-
mente de una subvención de 3,5 
millones en el programa H2 
Pioneros.

Lluvia de subvenciones para el 
hidrógeno verde en Andalucía
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L. M. R.  

SEVILLA 

Uno de los grandes desafíos del cam-
bio de modelo energético está en el 
desarrollo de la capacidad de almace-
namiento de electricidad. Las plantas 
solares y fotovoltaicas producen de 
forma intermitente y esto genera ines-
tabilidad en la red y una alta fluctua-
ción de los precios a lo largo de un día. 
La solución vendrá de vías muy diver-
sas, desde las grandes instalaciones 
de baterías hasta tecnologías como la 
hidroeléctrica de bombeo. Y en este 
contexto, la ‘startup’ sevillana Rpow 
también ha puesto su propia pieza del 
puzzle con un sistema que permite a 
las empresas acopiar ‘megavatios’ en 
los picos de producción eléctrica y uti-
lizar posteriormente toda esa poten-
cia para aplicarla en sus procesos in-
dustriales. La clave está en el conoci-
miento que acumula la compañía en 
el ámbito de la tecnología termosolar. 
«Somos ingenieros con más de quin-
ce años de experiencia en las empre-
sas líderes de ese sector, como Aben-
goa o Sener», apunta su director ge-
neral, César Martín Montalvo. 

La termosolar aprovecha la luz so-
lar para calentar un tanque que con-
tiene un fluido de sales fundidas que, 
a su vez, sirve para generar vapor que 
mueve una turbina que produce elec-
tricidad. La solución de RPow se basa 
en diseñar la instalación de estos tan-
ques de sales en aquellas empresas 
que requieren aplicar calor en sus pro-

cesos (como refinerías, siderurgias o 
empresas agroalimentarias). «Calen-
tamos el fluido con la electricidad de 
la red cuando el sistema genera exce-
dentes y la energía es más barata; ese 
calor queda almacenado en el fluido y 
se aplica a los procesos de producción 
cuando la empresa así lo requiere», 
apunta el directivo. Operaciones como 
la pasteurización de alimentos, la des-
tilación de bebidas o la fundición de 
metales requiere generar entornos a 
altas temperatura.      

Se trata de un ahorro en un consu-
mo que es vital para numerosas em-
presas ya que «el 74% de la energía que 
consume la industria es en forma de 
calor». RPow actúa como ingeniería 
que diseña la solución ‘adhoc’ para 
cada industria. En este momento su 
negocio ronda los 2,7 millones de eu-

ros y esperan elevar esta cifra gracias 
al crecimiento internacional. «Tene-
mos una oficina en Emiratos Árabes 
y ahora vamos a crecer en Estados 
Unidos y Sudáfrica; el potencial es 
muy alto». 

Innovación 

Los distintos desarrollos que ha rea-
lizado les ha llevado a registrar diver-
sas patentes, una de las cuales fue ad-
quirida por la firma noruega Kyoto 
Group, con la que mantiene una alian-
za estratégica. «Sevilla se ha conver-
tido en un auténtico polo de atracción 
de empresas especializadas en la in-
novación energética porque hay pro-
fesionales muy cualificados y con ex-
periencia, y nosotros estamos colabo-
rando a reforzar este entorno», subraya 
Martín Montalvo. Entre las empresas 
especializadas en almacenamiento tér-
mico que también se han instalado en 
la capital andaluza figura Energy Nest. 
«Recientemente Bill Gates tomó una 
participación en Rondo, una ‘start up’ 
dedicada también a este sector, lo que 
constata que estamos ante una ten-
dencia mundial en la que Andalucía 
tiene la oportunidad de ejercer como 
pionera».  

RPow nació a inicios de 2019 de la 
mano de Andrés Barros, presidente de 
la firma, para prestar servicios de in-
geniería y consultoría en el sector ter-
mosolar. Así entraron como asesores 
en proyectos como Dewa IV, la mayor 
planta solar del mundo, aunque el ma-
yor recorrido está en aplicar esta tec-
nología en nuevas soluciones para re-
bajar la factura eléctrica y las emisio-
nes en la industria. «Ahora estamos 
desarrollando un proyecto de gran di-
mensión para una petrolera en Holan-
da, y se va a constatar el recorrido que 
tiene esta fórmula», subraya Martín.   

RPow crece en Dubái y EE.UU. con su 
tecnología para almacenar energía

∑ La firma sevillana ha 
desarrollado patentes a 
partir de su experiencia 
en termosolar

La compañía se ha dotado de 
un consejo asesor que 
colabore a pilotar su creci-
miento internacional en los 
próximos años. Entre sus 
miembros figura Rafael 
Guedez, director de la 
división del calor y potencia 
en el departamento de 
energía de KTH (el mayor 
centro de innovación de 
Suecia). También figura Brita 
Hektoen, consejera de Insur; 
Daniel Olivencia, banquero 
privado que forma parte de la 
entidad A&G; y Jacinto 
Durán, exdirectivo de Aben-
goa en EEUU. 

Consejo asesor 
para pilotar  
su expansión

César Martín Montalvo es director general de la compañía sevillana RPow  // ABC
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RAÚL DOBLADO

La Fundación MAS dona 20.000 euros para 
combatir el cáncer gracias a clientes y trabajadores

El Grupo MAS llega a su 50º aniversario reforzando la labor de la Funda-
ción MAS en materia de formación y continuando con su gran labor de 
colaboración con otras entidades ya sea con la entrega de alimentos o 
con donaciones económicas. Así, en el acto de presentación de su 
Memoria de Actividades de 2022, celebrada el pasado jueves en la sede 
de la Fundación Tres Culturas del Mediterráneo, la fundación ha hecho 
entrega a la Asociación Española Contra el Cáncer de 20.000 euros 
recaudados gracias a la colaboración de clientes y trabajadores de Grupo 
MAS. El acto estuvo presidido por José Antonio Nieto Ballesteros, 
consejero de Justicia, Administración Local y Función Pública de la 
Junta de Andalucía, y Vicente Martín González, presidente de Funda-
ción MAS y Grupo MAS. 

El vistazo
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ABC SEVILLA 

Conscientes de que la captación y la 

retención de talento son dos de los re-

tos más importantes a los que se en-

frentan las empresas, ABC de Sevilla 

y ESIC Business & Marketing School 

han puesto en marcha la primera edi-

ción de Talent Lab Sevilla, un proyec-

to educativo y laboral pionero en el 

que participa un grupo de empresas 

sevillanas. Su objetivo es evitar la fuga 

de talento de la provincia, identifican-

do a jóvenes prometedores y ubicán-

dolos en las compañías más relevan-

tes de la zona.  

La iniciativa cuenta con la partici-

pación de este diario, Admiral Segu-

ros, Grupo MAS, Persán e Hidral, ade-

más de con la colaboración de Caja 

Rural del Sur, Aira Consultores y Yugo. 

Gracias a ella, los estudiantes univer-

sitarios podrán realizar un programa 

formativo de competencias y poten-

cia de marca personal con ESIC; par-

ticipar en una iniciativa diferente en 

un entorno universitario y de apren-

dizaje; así como ser valorados por las 

mejores empresas de la provincia, con-

seguir una oferta de prácticas en una 

de ellas y tener así la oportunidad de 

optar a un empleo. 

A través de talleres dinámicos y 

charlas formativas, los jóvenes selec-

cionados, podrán saber de primera 

mano qué esperan de ellos y recibirán 

formación en aquellos aspectos que 

valoran las empresas para incorporar 

talento a sus filas: habilidades blan-

das, comunicación, retórica, digitali-

zación, como afrontar una entrevista 

de trabajo… Las compañías partici-

pantes podrán seleccionar a los aspi-

rantes que realizarán unas prácticas 

en su seno; éstas se adecuarán al con-

venio de la Universidad de proceden-

cia del candidato, tendrán una dura-

ción de cuatro meses y servirán para 

que los estudiantes elegidos puedan 

iniciar su carrera profesional en una 

de las empresas patrocinadoras del 

programa, una ocasión única para as-

pirar a una contratación en el futuro. 

El importe mensual de la beca ascen-

derá a 600 euros.

El proyecto formativo de ESIC y ABC  
de Sevilla ofrece prácticas en grandes 
empresas de la provincia y 
seleccionará a 25 candidatos que ya 
pueden enviar su solicitud

Abierta la primera 
convocatoria para 
Talent Lab Sevilla

 ESIC y ABC de Sevilla ofrecen prácticas en empresas a 25 candidatos  //ABC

A través de talleres 
dinámicos y charlas 
formativas, los jóvenes 
seleccionados podrán saber 
qué esperan de ellos 
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Ana S. Ameneiro

La socialista Ana Isabel Jiménez
(Alcalá de Guadaíra, 1975) aspira
a revalidar la Alcaldía en las elec-
ciones del 28 de mayo, pocas se-
manas antes de su 48 cumplea-
ños, y lograr suficientes apoyos
para gobernar en solitario sin ne-
cesidad de pactos con otras fuer-
zas políticas. Vivió con pesadum-
bre un gobierno en minoría, con
nueve ediles, en la época del ex re-
gidor socialista Limones que su-
puso un “bloqueo institucional de
todos los proyectos y un año de pa-
rálisis”. Sostiene que la estabili-
dad política de este mandato,
donde gobierna con el apoyo de
tres ediles de Ciudadanos, ha per-
mitido desde 2019 reactivar esos
proyectos, elevar el presupuesto
de los 83 millones a los 123 millo-
nes y rebajar la deuda de los 85
millones a los 12 millones.
–El plan estratégico Alcalá Fu-
tura 2030 que está en marcha
¿cómovaa transformarelmuni-
cipio?
–Es un proyecto que comenzó en
2019, culminará en 2030 y se sus-

tenta en los Objetivos de Desarro-
llo Sostenible que marca la Unión
Europea, sobre todo en los dos pi-
lares que tenemos en Alcalá: los
parques empresariales (nuestro
potencial industrial y el motor
más importante del área metropo-
litana) y nuestro patrimonio na-
tural e histórico. De ahí parten to-
dos los proyectos. Lo más impor-
tante es que esta planificación nos
está permitiendo captar muchos
fondos europeos y de inversores
privados, y que el objetivo defini-
tivo es la bajada del desempleo en
el municipio.
–¿Qué proyectos destacaría de
AlcaláFutura?
–Destacaría el anillo cultural,
que es la unión entre el centro
histórico y comercial, el castillo
(emblema) y nuestro monumen-
to natural de las Riberas del Gua-
daíra. En ese anillo estamos cul-
minando la reforma de la calle
céntrica más importante (la Mi-
na, Nuestra Señora del Águila),
una obra que combina las nuevas
tecnologías con el diseño amable
para el peatón, además de la re-
cuperación del molino subterrá-
neo, único en España. Los ba-
rrios conectados y sacar los vehí-
culos de la ciudad con una ronda
circunvalación que ya está en
marcha es otro proyecto: en oto-
ño se estrenó el vial intermedio,
que seguirá en una segunda fase
con la conexión con la A-92 en
Marchenilla. En movilidad tene-
mos más proyectos de transporte
público, más peatonalización y

ligados a la línea del tranvía (que
es una prolongación del Metro
de Sevilla).
–El tranvía es lo más esperado
por losalcalareños...
–Sí, el tranvía es el proyecto más
ansiado de Alcalá y va a suponer
un salto importantísimo para esta
ciudad. Ya tiene fondos europeos
suficientes para terminarlo por
completo. Estamos deseando que
llegue a Alcalá con un doble objeti-

vo. Por un lado, nuestros vecinos
mejorarán en calidad de vida para
acceder a la Universidad o ir a Se-
villa y, por otro, ganaremos mucho
turismo y muchas visitas de ese
millón y medio de habitantes del
área metropolitana de Sevilla ha-
cia nuestra zona comercial, indus-
trial y nuestro patrimonio históri-
co natural.
–Al ser una prolongación de la
línea 1 del Metro de Sevilla, el

tranvía ofrece interesantes co-
nexionesparaAlcalá
–El tranvía conectará Alcalá con
todos los municipios a los que
llega el Metro de Sevilla (Sevilla,
Dos Hermanas, Mairena del Al-
jarafe y San Juan) y con las loca-
lidades de Los Alcores (Mairena,
El Viso, Arahal, Paradas..), que
se están planteando montar lan-
zaderas de transporte urbano
para venir a Alcalá. Estos pue-

blos de la A-92 están deseando
que llegue el tranvía a Alcalá.
Aunque es competencia de la
Junta, nuestro Ayuntamiento es-
tá trabajando en proyectos liga-
dos a esta línea, como un inter-
cambiador de transporte en la
parada final y aparcamientos en
algunas paradas que acogerán a
muchos vecinos de la comarca de
Los Alcores.
–¿Podría detallar esos proyec-
tos municipales ligados al tran-
vía?
–El proyecto más avanzado, en
contratación y que cuenta con
fondos Next Generation, es un
aparcamiento con zonas verdes,
paralelo a la A-92 en la zona de Pa-
blo VI, que servirá a los alcalare-
ños y para captar a vecinos de
otros municipios del entorno, que
verán en Alcalá la cabecera del
Metro para conectar con Sevilla y
con el área metropolitana. En la
parada final del Metro estamos
trabajando en un parque que hay
alrededor donde habrá viviendas,

zona comercial y un intercambia-
dor de transporte que la conecte
con el resto de la ciudad. El tercer
proyecto va en El Zacatín, un
área de desarrollo con promoto-
res privados que tendrá 4.500 vi-
viendas (de VPO y privadas) y una
parada del tranvía. Desde allí sal-
drán lanzaderas que conecten con
el centro y sur de Alcalá, que no
tienen conexión directa con el
tranvía.

FOTOS: JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Ana Isabel Jimenez durante la entrevista en su despacho.

Alcalá Futura nos
está permitiendo
captarmuchos fondos
europeos y de
inversores privados”

“Con el tranvía, Alcalá
ganará turismo de los
municipios del Metro
y de Los Alcores”
● Aspira a revalidar la Alcaldía en las elecciones del
28 demayo y lograr suficientes apoyos para gobernar
en solitario, sin pactos con otras fuerzas políticas
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–La puesta en marcha del tran-
vía noseráantesde2025
–El viceconsejero de Fomento de
la Junta me ha confirmado que en
2025 el tranvía debe estar termi-
nado a juzgar por la planificación
de la licitación de los contratos, y
que entre finales de 2025 y princi-
pios de 2026 podría ponerse en
funcionamiento. Para configurar
las paradas y las cocheras, la con-
sejería está trabajando con nues-
tros técnicos. Sabemos el día a
día. Las obras se retrasaron por
una cuestión económica. La in-
versión en obra civil, 90 millones,
no era lo más costoso. Quedan
más de 100 millones para los
vehículos, la electrificación, las
paradas...
–Para los parques empresaria-
les de Alcalá ¿qué estrategias
seplantean?
–El proyecto Corazón industrial
de Andalucía se puso en marcha,
coordinado con el sector, de cara
a que las empresas sean más
competitivas, a captar nuevas in-
versiones para los sectores emer-
gentes, y a ofrecer mejores servi-
cios para las empresas. Alcalá
cuenta con 21 parques empresa-

riales con más de 3.000 empre-
sas de todos los sectores, desde
vidrio, cementera, siderúrgica,
tanques..., en suma, la actividad
industrial más importante en
Andalucía. En estos parques se
consume el 10% de la energía in-
dustrial de toda Andalucía, lo
que da una idea de la importan-
cia industrial de Alcalá en la re-
gión.
–¿Quésectores industriales son
losmásactivosenAlcalá?
–Los sectores de logística, en el
nudo de la SE-40, y el de renova-
bles, en Don Rodrigo, son los que
más se están moviendo en Alca-
lá. Las grandes empresas (Side-
rúrgica Sevillana, Saint-Gobain
Vicasa, Tetra Pak) también es-
tán creciendo. En definitiva, to-
do el sector industrial de Alcalá
está creciendo y se están gene-
rando más puestos de trabajo en
torno a ese crecimiento. En nue-
vas tecnologías enfocadas a la
seguridad, estamos trabajando
en un proyecto de parques em-
presariales inteligentes con cá-
maras de vídeo que se pondrá en
servicio en breve y que cuenta
con fondos europeos a través del
Ministerio de Innovación. A tra-
vés de la compra pública innova-
dora el mercado nos ofrece las
soluciones para cubrir las nece-
sidades de estos empresarios. Es-
tamos trabajando también en las
ordenanzas para regular las enti-
dades de conservación, una or-
ganización propia de los parques
empresariales.

–La tasadeparoenAlcaláesdel
20,6%, ¿qué medidas prevén
para reducirlo?
–Cerramos el 2022 con 7.716 per-
sonas paradas, pero en la última
década la tasa de desempleo en
Alcalá se ha reducido en 4.000
personas. De un 33% de paro ha
bajado 13 puntos porcentuales. El
proyecto Relánzate, con fondos
europeos, se ha acordado con to-
dos los sectores económicos, ha
formado a 520 personas de Alcalá
en materias emergentes que están
creciendo, como hostelería, turis-
mo y dependencia. El objetivo es
que esta formación se adapte al
perfil que las empresas buscan.
Entre los primeros casi 200 alum-
nos que terminaron esta forma-

ción la inserción laboral está sien-
do del 50%.
–¿Cómo es que sigue tan alta la
tasadeparocon laactividadque
tienen sus parques empresaria-
les?
–Aquí ha fallado la formación y
los perfiles demandados por las
empresas, con las que anterior-
mente no se ha trabajado el con-
tacto directo con ellas, algo nece-
sario porque muchas son nacio-
nales o internacionales y no esta-
ban vinculadas con el municipio.
Ahora las empresas sí están mi-
rando hacia Alcalá y trabajamos
para que las empresas se sientan
alcalareñas (las concejalías de
Urbanismo y Desarrollo Econó-
mico se vuelcan en responder a

sus necesidades y facilitarles el
trabajo), a cambio de que el em-
pleo que generan se vea reflejado
en el municipio.
–Alcalá sobrepasa los 75.000
vecinos y no ha dejado de ganar
población en su historia recien-
te...
–Al superar los 75.000 habitantes
podemos pasar a ser gran ciudad,
un proyecto que estamos redac-
tando para presentarlo al Parla-
mento. Ese salto mejora los ingre-
sos y nos dota de una organiza-
ción más fluida y de una descen-
tralización de servicios. Pero es
obvio que vamos a seguir crecien-
do en El Zacatín, en la zona Sur, en
Montecarmelo y en Cercadillos
con las miles de viviendas previs-

tas en los planes urbanísticos, con
el nuevo PGOU y con el tranvía.
Podemos llegar a superar los
80.000 vecinos perfectamente.
Las personas que se vienen a vivir
aquí valoran que tienen de todo:
naturaleza, deporte, cultura y
ocio; en suma, calidad de vida.
–¿La política de vivienda y suelo
ha influido para ganar habitan-
tes?
–Sí, y ganaremos mucha más po-
blación con lo que está planifica-
do. Me gustaría destacar que
nuestra política de expansión del
municipio se sustenta en que to-
dos los barrios tengan todos los
servicios y estén bien conectados
unos con otros, un proyecto que se
llama el barrio de los 15 minutos
en la agenda urbana.
–La naturaleza deAlcalá atrae a
cientos de deportistas y fami-
lias, ¿vaapotenciarseaúnmás?
–Estamos invirtiendo en nuevos
caminos y miradores, mejorando
el mantenimiento y la seguridad
(patrullas verdes) de esta joya
nuestra que es la Ribera del Gua-
daíra, un parque del que disfruta-
mos mucho, al igual que de la zo-
na del puente del Dragón. Nuestra

espinita es que el agua dulce del
Guadaíra no tiene la calidad que
merece este monumento natural.
Tras muchos estudios y el aval de
la Confederación Hidrográfica
del Guadalquivir (CHG), vamos a
poner en marcha con Emasesa y la
UPO un proyecto para regenerar
el agua en todo el tramo urbano
cada 15 días. Se presentó en di-
ciembre a la Fundación Biodiver-
sidad, que tramita fondos euro-
peos. Estamos entusiasmados.
–Hablando de sostenibilidad,
¿le preocupa el proyecto de va-
lorización de residuos de la ce-
mentera?
–Nos preocupa, evidentemente.
Hemos pedido que todos los pro-
yectos de la cementera sean via-
bles y no afecten los más mínimo a
la salud de nuestros vecinos. La
Junta de Andalucía, que tiene que
autorizar este proyecto y es con
quien está trabajando la cemente-
ra, nos garantiza que todo está
más que vigilado, pero vamos a
seguir vigilantes.
–La cobertura arbórea dentro
del casco de Alcalá es baja,
¿hayplanesparaaumentarla?
–Tenemos un plan dereforestación
urbana para dotar de árboles todas
las nuevas obras y viarios que desa-
rrollamos, así como elevar la vege-
tación en las zonas de Alcalá con
verde escaso. Incluso los aparca-
mientos vinculados al tranvía lle-
van zonas verdes. La intención es
que Alcalá tenga más zonas verdes
en todos los barrios, no solo en su
monumento natural.

El tranvía es el
proyectomás ansiado y
va a suponer un salto
importantísimo para
esta ciudad”

Nuestros parques
empresariales
consumen el 10% de
la energía industrial
de toda Andalucía”

EL PERFIL

5

De profesión técnico en ges-
tión de administración de em-
presas, conoce bien el ámbito
de la empresa privada, en la
que trabajó ocho años (2007-
2015), y tiene claro que la po-
lítica no es una profesión, lo
que le hace tener los pies muy
en el suelo. Empezó muy joven

en la política por tradición fami-
liar (su abuelo Rafael Contreras
fue activista del partido comu-
nista en la época de la repre-
sión) y se afilió al PSOE en
1994. En el PSOE provincial es
responsable de relaciones insti-
tucionales y secretaria general
del partido en Alcalá. Madre de

dos hijos (de 15 y 13 años), es
una enamorada del terruño al-
calareño y de la calidad de vi-
da que ofrece. Sus mayores
aficiones son practicar depor-
te, salir a la naturaleza con
sus dos perritas por el entorno
natural del municipio e ir de
tapas por Alcalá.

Ocho años de experiencia en la empresa privada
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ISABEL AGUILAR 

SEVILLA 

Sus barras son iconos de la Sevilla de 
siempre. Manolo Cateca y La Fresqui-
ta defienden la tradición de las taber-

nas de toda la vida, esas que 
destilan autenticidad y carác-
ter y que habría que proteger 
como si fueron tesoros. Al 
frente de estos dos espacios 
tan singulares se encuentran 
dos hermanos: Manolo Rodrí-
guez lleva el timón de Manolo 
Cateca, una antigua goleta que 
lleva diez años navegando y 
está inundada de sabores y bue-
nos momentos, mientras que 
Pepe Rodríguez dirige con paso 
firme La Fresquita desde hace 
30 años, templo del cerveceo 

más puro y el ambiente cofrade más 
genuino. 

Ambos acaban de recibir la Men-
ción de Cruzcampo en los Premios 

GURMÉ 2022 por su trayectoria y su 
saber hacer diario y, especialmente, 
por llevar con orgullo y admirable en-
trega la profesión de tabernero.. 
—Qué ofrecen al cliente sevillano 
para que siga siendo fiel a sus taber-
nas? 
—Manolo Rodríguez: La gente viene 
porque sabe que estamos al frente de 
los negocios, que intentamos hacer-
lo lo mejor posible, incluso haciendo 
esfuerzos, porque a veces no puedes 
ni levantar la cabeza de la barra de la 
cantidad de trabajo que hay, pero eso 
nos gusta y nos divierte. 
—Pepe Rodríguez: Los taberneros sa-
bemos disfrutar con nuestro trabajo. 
—¿Qué es lo que más les gusta de su 
día a día? 
—P. R.: Que el cliente se vaya con una 
sonrisa y vuelva. Para mí no hay ma-
yor satisfacción que ver cómo la gen-
te vuelve y trae a sus amigos. 
—M. R.: Eso es lo principal, por eso es 
por lo que se trabaja cada día. Yo me 
levanto todas las mañanas para ve-
nir a la taberna y disfrutar al máxi-
mo del día. 
—¿Valora el público sevillano esos 
espacios personales con rostros co-
nocidos tras la barra?— 
—M. R.: Claro que los valora, porque 

es como llegar al salón de su casa. Si 
viene con problemas te los cuenta y 
si viene contento lo cuenta también. 
Y si viene aburrido llega y pasa un 
buen rato contigo. 
—P. R.: Yo siempre digo que es un con-
fesionario entre comillas, porque hay 
confianza entre el cliente y el taber-
nero, tanta que en muchos casos de-
riva en amistad. Las tabernas son los 
sitios en los que te encuentras con la 

«Para muchos la 

taberna es como el 

salón de su casa»

∑ Ambos han recibido la 
Mención de 
Cruzcampo en los 
Premios GURMÉ 2022

Manolo Rodríguez  
Manolo Cateca 

Pepe Rodríguez 
La Fresquita

Manolo Rodríguez con 

su hermano Pepe, 

charlando en una 

esquina de Manolo 

Cateca  // J. M. SERRANO
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gente, tanto la que ves a menudo como 
la que hace tiempo que no ves. 
—¿Qué defensa hacen de las tabernas 
de siempre frente a la nueva hostele-
ría que impera en el centro? 
—P. R.: Es importante hacerle hueco a 
todo lo que llega, innovaciones, cocinas 
de nivel, de maridaje, pero lo que no se 
deben perder son los sitios tradiciona-
les, porque hay tabernas que al final tie-
nen que acabar cerrando. 
—M. R.: En este tipo de establecimien-
tos se trabaja diferente que en los res-
taurantes, el cliente sigue teniendo esa 
mentalidad de llegar y hacerse hueco 
aunque esté lleno, le cuesta entender 
que a veces no se le pueda atender. Es 
importante que el público sea flexible y 
comprenda que cuando hay exceso de 
aforo no podemos hacer nada. Estamos 
llenos y no se puede atender a todo el 
que llega ni invadir la vía pública. 
—P. R.: Sevilla está acostumbrada a be-
ber, por su clima y por su idiosincracia. 
¿Qué persona no llega a una taberna y 
quiere su bebida y salirse a la calle con 
ella? Y no se entiende por qué en esta 
ciudad eso no está permitido, cuando sí 
ocurre en otras partes de Andalucía don-
de no hay ese problema. 
 
Entrevista completa en GURMÉ.es D
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M. J. PEREIRA 

SEVILLA 

María Jesús Montero, ministra de Ha-

cienda, tiene mala memoria. Con la pre-

campaña calentando motores, ayer acu-
saba en Cádiz a Juanma Moreno Boni-

lla, presidente de la Junta de Andalucía, 

de querer privatizar la sanidad pública 

y le exigía que retirara la orden que ga-

rantiza ser atendido en un centro con-

certado si los servicios de Atención Pri-

maria del SAS no pueden hacerlo. Mon-

tero parecía olvidar que ella misma, 

siendo consejera de Salud de la Junta 

entre 2004 y 2013, derivó a pacientes de 

la sanidad pública andaluza a centros 

concertados apoyándose en el decreto 

de garantías sanitarias que aprobó Ma-

nuel Chaves en 2001 y 2004, que aún si-

guen vigentes y que cualquier ciudada-

no puede exigir su cumplimiento para 

citas de especialistas, pruebas diagnós-

ticas e intervenciones quirúrgicas. 

La socialista lamentaba ayer que 

«asistimos al desmantelamiento, la ven-

ta y la privatización del sistema públi-

co, que se paga con los impuestos de los 

ciudadanos y no podemos permitirlo». 

Montero se dejaba, sin embargo, en el 

baúl de los recuerdos los decretos que 

los gobiernos socialistas habían apro-

bado para derivar a la sanidad privada 
pacientes cuando no se cumplían los 

plazos establecidos. 

Página web 
Aunque una inmensa mayoría de anda-

luces lo desconoce, la propia página web 

del SAS da a conocer esas garantías dan-

do cumplida información de los decre-

tos que aprobó primero Manuel Chaves, 

y que después reforzó Susana Díaz en 

2016 incluyendo en el decreto de garan-

tía también para las reconstrucciones 

mamarias postmastectomía.  

En 2001, con la sanidad pública an-

daluza con las istas de espera echando 

humo, el Gobierno de Manuel Chaves 

tomó una decisión drástica para aten-

der a la población. Aprobó un decreto 

por el que se establecía la garantía de 

plazo de respuesta quirúrgica en el sis-

tema sanitario público de Andalucía, 

que de no cumplirse permitía ser deri-

vado a centros concertados privados. 

En el mismo se establecía que el plazo 

máximo de intervención quirúrgica no 

podría ser superior a los 180 días para 

700 tipos de operaciones, contados des-

de que el paciente presentara el 

documento de inscripción en 

un registro.Sin embargo, para 

once procesos de las asisten-

cias más comunes, que inclu-

yen 71 operaciones, es de  120 

días, y para los procedimien-

tos quirúrgicos relacionados 

con cirugía cardiaca están en 

90 días. En 2016, siendo Su-
sana Díaz presidenta de la Junta, se apro-

bó otro decreto que incluía una garan-

tía de plazos para las reconstrucciones 

mamarias postmastectomía de no más 

de 180 días.  

Según ese decreto, publicado en el 

BOJA el 2 de octubre de 2001, el SAS «po-

drá ofertar cualquiera de los centros del 

sistema sanitario público de Andalucía 

o centros concertados, a fin de garanti-

zar el tiempo máximo de respuesta». Si 

se agota ese plazo, el SAS tiene que fa-

cilitar al paciente un documento que lo 

acredite ante el centro sanitario elegi-

do para su intervención, incluyendo una 

relación de los centros sanitarios pri-

vados «en los que se pudiera dar res-

puesta quirúrgica a su procedimiento».  

Además, el decreto no sólo estable-

cía el importe de las operaciones a pa-

gar a los centros privados, sino que in-

cluía gastos de desplazamiento para los 

pacientes si fuera necesario.  

Citas con especialistas 
En marzo de 2004, un mes antes de que 

María Jesús Montero fuera nombrada 

consejera de Salud de la Junta, el 

Gobierno andaluz aprobó otro 

decreto de garantía de pla-

zos de respuesta en proce-

sos asistenciales, primeras 

consultas de asistencia a es-

pecializades y procedimien-

tos de diagnóstico solicita-

dos por médicos de Aten-

ción Primaria en el sistema 
sanitario público andaluz.  

Ese decreto garantiza 60 días para la 

realización de las primeras consultas 

con el especialista y 30 días para la rea-

lización de un procedimiento diagnós-

tico. De igual forma, establece que si el 

paciente no es atendido en esos plazos 

se le facilitará «una relación de aque-

llos centros sanitarios privados que con-

forme a su cartera de servicios pueda 

realizar los procesos asistenciales, las 

primeras consultas de asistencia espe-

cializada y los procedimientos diagnós-

ticos».  

María Jesús Montero 
derivó a centros privados 
pacientes del SAS 

∑ Cuando era consejera 
usó los decretos de 
Chaves para pruebas y 
operaciones

M.J .MONTERO
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M. Ruesga

La Gerencia de Urbanismo ha
identificado una decena de zo-
nas en distintos distritos donde
cabe desarrollar el modelo sos-
tenible de Ciudad en 15 Minu-
tos que convierte los barrios en
el corazón de la vida económi-
ca, comercial, cultural o laboral
sin requerir largos desplaza-
mientos y el alcalde adelanta
que se abordará su implanta-
ción de forma progresiva.

“Estamos trabajando en ba-
rrios como el Tiro de línea, El Ce-
rezo, San Jerónimo, Alcosa, San

Pablo, El Carmen, San Diego, Su
Eminencia, Pino Montano o Los
Pajaritos. Zonas en muchos casos
donde este modelo urbanístico
puede suponer, además, un paso
en la transformación social y la
reducción de desigualdades.
Queremos hacerlo con proyectos
de urbanismo táctico y una míni-
ma inversión aunque con gran-
des cambios para sus vecinos”,
sostienen desde el gobierno mu-
nicipal antes de detallar que “se-
rá un proceso progresivo y que
requerirá una enorme participa-
ción, y donde debemos desplegar
un trabajo de concienciación”.

El alcalde de Sevilla, Antonio
Muñoz, participó la semana pa-
sada en el acto de presentación
del libro La revolución de la proxi-
midad, obra de Carlos Moreno,
director científico de la Cátedra
Emprendimiento, Territorio e In-
novación en la Escuela de Nego-
cios de la Universidad
Phantheón-Sorbona de París, en
la que también es profesor.

Moreno es el principal impulsor
del denominado modelo de la Ciu-
dad de los 15 minutos, aconseja a
personalidades e instituciones de

todo el mundo en materias como la
arquitectura y la movilidad, entre
las cuales está la alcaldesa de París,
Anne Hidalgo, y ha recibido conde-
coraciones, ha recibido la medalla
Prospective 2019 de la Academia
Francesa de Arquitectura.

“Tenemos grandes proyectos
de infraestructuras, transporte,
de vivienda, de transformaciones
urbanas, de sectores económicos
estratégicos como el espacial. Y
ahora, tenemos que poner a los
barrios en el centro de este pro-
ceso de transformación, con po-
líticas de cercanía y que mejoren
la calidad de vida de los vecinos y
vecinas. Es más, el futuro de la
ciudad son sus barrios”, comentó
el primer edil socialista.

Durante el acto, Muñoz argu-
mentó que “en Sevilla llevamos
años fijándonos en la aplicación
de las medidas de Carlos Moreno
en grandes capitales como París o
Edimburgo, con un modelo que se
está replicando por todo el mun-
do. Se trata de un modelo de hacer
ciudad desde la proximidad, con
una transformación fundamental
de la manera de administrar la ciu-
dad y de distribución de sus recur-
sos, dirigiendo la ciudad y sus ba-
rrios hacia otra forma de vivir,
consumir, trabajar y estar en la ciu-
dad”. De hecho, hace apenas tres
años, un equipo técnico del Ayun-
tamiento de Sevilla asistió a distin-
tas sesiones de trabajo en París pa-
ra intercambiar propuestas “y se
configuró un grupo de trabajo que
está diseñando las primeras expe-
riencias en barrios de la capital”.

Urbanismo detecta diez zonas para
replicar la ciudad en 15 minutos

ANTONIO PIZARRO

Vista panorámica de la ciudad en torno al Guadalquivir.

M. G.

Moreno y Muñoz, durante el acto celebrado la semana pasada.

● Los diseños afectan al Tiro de línea, El

Cerezo, San Jerónimo, Alcosa, Su

Eminencia, Pino Montano o Los Pajaritos

Elmodelo convierte los
barrios en el corazón
de la vida comercial,
cultural o laboral
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ANTONIO R. VEGA 

SEVILLA 

L
a nueva ley autonómica del sue-

lo ha provocado un cambio de 

mentalidad insólito hasta hace 

poco. Tras décadas de urbanis-

mo desaforado y con las administra-

ciones mirando para otro lado, los pro-

pietarios de las construcciones edifi-

cadas sin licencia en suelo rústico han 

empezado a asumir su demolición de 

manera voluntaria. Ya no esperan a que 

caiga sobre ellos una condena judicial. 

La Ley de Impulso para la Sostenibili-

dad del Territorio en Andalucía, cono-

cida como Lista, ha endurecido las san-

ciones, que ya están ejerciendo un po-

tente efecto disuasorio. Para evitar 

pagar una multa cuantiosa, los infrac-

tores han optado por restituir por pro-

pia iniciativa el entorno a su estado ori-

ginal, algo impensable en los años en 

que hacía furor el ladrillo.  

La anterior Ley de Ordenación Ur-

banística de Andalucía (LOUA) propi-

ció la picaresca de los incumplidores 

porque dejaba demasiadas lagunas. 

Los promotores de las obras ilegales 

retrasaban todo lo posible la llegada 

de la piqueta acudiendo a los tribuna-

les o agarrándose a la tortuosa y a ve-

ces fallida tramitación de los expedien-

tes de infracción urbanística. El farra-

goso proceso se confabulaba con los 

limitados presupuestos de los ayun-

tamientos que debían de asumir el cos-

te de los derribos de manera subsidia-

ria y repercutirles el gasto a los infrac-
tores a posteriori. Como consecuencia, 

tirar una construcción ilegal se torna-

ba en una misión difícil y, en ocasio-

nes, imposible. 

Crecen las inspecciones 
Todo eso ha cambiado ahora. Tras un 

primer año de vigencia de la Lista, has-

ta 462 construcciones y subparcela-

ciones en suelo rústico han sido obje-

to de expedientes de restablecimien-

to de la legalidad territorial, según el 

balance facilitado a ABC por la Con-

sejería de Fomento, Articulación del 

Territorio y Vivienda, que dirige Ma-

rifrán Carazo. Ella es la artífice de una 

de las iniciativas estrellas del Gobier-

no de Juanma Moreno (PP) en la pasa-

da legislatura. Las tareas de inspec-

ción son cada vez mayores porque la 

norma ha introducido el concepto de 

disciplina territorial como competen-
cia directa, lo que proporciona armas 

jurídicas a la comunidad autónoma 

para iniciar expedientes sancionado-

res y de restablecimiento de la legali-

dad urbanística de manera más ágil. 

Para hacerse una idea de lo que re-

presenta el cambio normativo, hay que 

ponerlo en contexto con la situación 

de partida. En el año 2022, la Adminis-

tración autonómica tramitó 133 expe-

dientes para devolver al cauce legal 

edificaciones levantadas sin licencia, 

a espaldas de la ley. Cinco años antes, 

en 2018, cuando estaba en vigor la 

LOUA, sólo hubo 22, un síntoma de un 

problema enquistado durante años. 

Precintos en Vejer y Barbate 
Lo llamativo es que ahora son los pro-

pios promotores de la obra ilegal los 

que se deciden a echarla abajo para 

eludir una sanción. En los últimos me-

ses se han comunicado a la Inspección 

demoliciones voluntarias de edifica-

ciones ilegales en los términos muni-

cipales de Vejer de la Frontera, Barba-

te y Arcos de la Frontera, todas ellas 

cercanas a la costa de Cádiz, donde 

han surgido como setas las viviendas 

clandestinas con un fin turístico o va-

cacional, ante la dejadez de las auto-

ridades locales. Los propios propieta-

rios han asumido los derribos también 

en la ciudad sevillana de Dos Herma-

nas, así como en Mojácar (Almería), 

Linares (Jaén), Manzanilla (Huelva) e 
Iznájar (Córdoba).  

Los afectados recibieron previamen-

te una notificación de la Junta de An-

dalucía en la que les conminaba a «la 

inmediata suspensión de las obras de 

edificación y construcción que com-

portan parcelación urbanística en sue-

lo no urbano». Tras el aviso, se despla-

zaron hasta el lugar los agentes del 

Servicio de Protección de la Natura-

leza (Seprona) de la Guardia Civil o de 

otros cuerpos policiales, acompaña-

dos de los funcionarios de Ordenación 

del Territorio, para emitir actas de ins-

pección. Sólo en el año 2022 se trami-

taron 892, según los datos que mane-

ja la Consejería de Fomento. Hace un 

lustro se contabilizaron 164 actas, es 

decir, cinco veces menos.  

La ley del suelo dispara el derribo 
de casas ilegales para evitar multas
∑ Durante el primer año de vigencia de la 

nueva norma, la Lista, se paralizaron 
462 construcciones en suelo rústico 

∑ El número de inspecciones urbanísticas 
se ha cuadruplicado en un lustro hasta 
alcanzar las 1.839 actuaciones en 2022 

Inspecciones urbanísticas 2018-2022

Actas de inspección 164

22

25

0

419

31

22

1

524

48

75

65

833

70

192

96

892

133

145

375Precintos

Expedientes de
protección de la
legalidad

Expedientes
sancionadores

2018 2019 2020 2021 2022

FUENTE: Consejería de Fomento, Articulación del Territorio y Vivienda
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Habla por sí sola la gráfica sobre la 

evolución de las actuaciones de ins-

pección urbanística, que abarcan ex-

pedientes, informes a juzgados, pre-

cintos o actas de inspección. En 2018 

se registraron 557; en 2019 se elevaron 

a 965, en 2020 fueron 1.087; 1.826 al 

año siguiente y 1.839 en 2022, cuando 

entró en vigor la nueva ley del suelo. 

Más medidas cautelares 

El nuevo marco normativo da un ma-

yor protagonismo a la adopción de me-

didas cautelares o preventivas, con el 

objetivo de mejorar la eficacia en ma-

teria de disciplina urbanística. Esta 

modificación se ha traducido en que 

durante el año 2022 se haya alcanza-

do la cifra récord de 375 precintos efec-

tuados por la Inspección autonómica. 

El balance contrasta con la ausencia 

de las clausuras realizadas en el año 

2018 o con el único precinto que se lle-

vó a cabo en 2019. De este modo, «se 

evita la continuación de las obras y los 

usos ilegales del suelo, y con ello el 

daño territorial y ambiental produci-

do», explican fuentes de la Consejería 

de Fomento.  

El daño infligido va más allá de lo 

que se aprecia a simple vista cuando 

se alza una mole de cemento y ladri-

llo en medio del paisaje. La Junta de 

Andalucía ha comprobado que la ma-

yor parte de edificaciones estaban 

realizando captaciones ilegales de 

agua y electricidad, además de los 

vertidos  que generan sin ningún tipo 

de control ambiental o sanitario. 

Multas de 120.000 euros 

Al amparo de la nueva ley del suelo, du-

rante el pasado año se iniciaron hasta 

145 expedientes sancionadores por in-

fracción territorial, alguno de los cua-

les puede acarrear a sus responsables 

multas de hasta 120.000 euros o el 150 

por ciento del valor de las obras ejecu-

tadas, de los terrenos afectados o de los 
daños causados, si el coste fuera supe-

rior. La cuantía de dichos procedimien-

tos supera los 2,5 millones de euros.  

Como dato significativo, en los dos 

primeros meses de 2023, la Inspección 

autonómica ha precintado un total de 

216 edificaciones y subparcelas ilega-

les en el marco de grandes parcelacio-

nes ilegales de reciente ejecución en 

los términos de San Roque, Jerez de la 

Frontera y Dos Hermanas. En dichas 

actuaciones han intervenido los agen-

tes implicados en la protección de la 

legalidad territorial y urbanística. La 

Junta destaca la decisiva colaboración 

prestada por los agentes de la Policía 

Nacional adscrita a la Comunidad Au-

tónoma, y la coordinación con la Fis-

calía especializada en delitos contra la 

ordenación del territorio y urbanismo.

Cifra récord 

La Inspección autonómica 
realizó 375 precintos en 
2022, mientras cinco años 
antes no se había 
clausurado ninguna 
construcción ilegal 

Cambio normativo 

La nueva ley permite a la 
Junta iniciar expedientes 
sancionadores y restablecer 
la legalidad urbanística de 
manera más ágil

LA PIQUETA LLEGA A 
LAS PARCELAS 
Derribo de una vivienda en suelo 

protegido de la Sierra de 

Córdoba. Al lado, aviso del 

reciente precinto de una obra 

ilegal en Cártama, en la provincia 

de Málaga  // VALERIO MERINO

En los últimos años, la 
Inspección de Ordenación del 
Territorio y Urbanismo de la 
Junta de Andalucía ha detec-
tado un «aumento exponen-
cial» del número viviendas 
prefabricadas y de caravanas 
fijas, casas móviles e instala-
ciones similares, como 
contenedores de transporte,  
que se colocan de manera 
irregular en el suelo rústico. 
Pero hay un problema: son 
tan ilegales como las edifica-
ciones, aunque no se repare 
en ello. Para acabar con esta 
confusión, desde Fomento 
aclaran que dichas instalacio-
nes están sujetas a las mismas 
exigencias que cualquier otra 
obra y requieren una licencia 
urbanística municipal. Su 
implantación ilegal puede 
constituir un delito sobre la 
ordenación del territorio y 
urbanismo tipificado en el 
Código Penal. Por esta razón, 
la consejería remitió un 
escrito el pasado mes de 
febrero a los 785 municipios 
andaluces por el que emplaza-
ba a los ayuntamientos a 
poner coto con urgencia a las 
casas portátiles instaladas sin 
licencia. La Junta les pidió 
colaboración para concienciar 
a la ciudadanía y evitar así 
medidas represoras.

Alerta por el auge de 
casas prefabricadas 
sin licencia
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R. S.

Metro de Sevilla, concesionaria
de la Junta y participada por Glo-
balvía, ha finalizado los trabajos
de instalación de un parque solar
fotovoltaico, distribuido a lo largo
de varias estaciones y en su edifi-
cio corporativo de Talleres y Co-
cheras. La producción de energía

de este parque solar, que ya se en-
cuentra operativa tras una inver-
sión de más de un millón de euros
se destinará íntegramente al auto-
consumo del suburbano.

El parque fotovoltaico del Me-
tro de Sevilla cuenta con casi
2.000 placas solares y abarca una
superficie de 5.800 metros cua-
drados. Las placas se han instala-

do en las cubiertas de las estacio-
nes de Ciudad Expo y Cavaleri
(Mairena del Aljarafe); San Juan
Alto y San Juan Bajo (San Juan
de Aznalfarache); Pablo de Ola-
vide y Olivar de Quintos (Dos
Hermanas) y en Sevilla capital,
en las estaciones de Blas Infante
y Cocheras, así como en el edifi-
cio central de Talleres y Coche-

ras, donde se encuentran las ofi-
cinas del Metro de Sevilla.

La energía producida por este
parque solar metropolitano se
destinará, íntegramente, al auto-
consumo del Metro. El parque
tiene una potencia de conexión
máxima de 1,3MW y su produc-
ción anual se estima en dos millo-
nes de KWh, cantidad que equi-

vale a un 15% de la energía anual
que consume el suburbano y que
se cifra en 13 millones de KWh.

El viceconsejero de Fomento, Ar-
ticulación del Territorio y Vivien-
da, Mario Muñoz-Atanet, visitó la
semana pasada las instalaciones
fotovoltaicas en los Talleres y Co-
cheras del suburbano, donde des-
tacó que para Metro de Sevilla es
“un nuevo hito en su estrategia de
consumo sostenible, en línea con la
Revolución Verde que la Junta de
Andalucía lidera a nivel nacional y
que, entre sus objetivos, figura el
fomento del uso de energías reno-
vables en el transporte público”.

El parque solar fotovoltaico del Metro
cubrirá el 15% del consumo anual
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E
l Gobierno andaluz ha retoma-
do el proyecto que ya se inició 
la pasada legislatura para cam-
biar el sistema de oposiciones. 

Lo confirma el secretario general para 
la Administración Pública, Arturo Do-
mínguez, quien explica que algo que ya 
está en negociación. «El sistema que te-
nemos es insostenible, tenemos claro 
que hay que cambiarlo», señala.  

Dentro de las novedades que puede 
deparar este nuevo sistema de acceso a 
la función pública está un cambio en las 
pruebas. Por supuesto, subraya Domín-
guez, quienes lleguen a un puesto de 
funcionario deberán «tener conocimien-
tos teóricos, saber sobre tu trabajo». Sin 
embargo, eso no quiere decir que los 

exámenes para ser funcionario de la 
Junta, como hasta ahora, sean un ejer-
cicio solo de memoria. «Yo no pondría 
mi libertad en manos de un juez que no 
se sabe la ley por mucho que tenga muy 
buenas aptitudes», razona Domínguez.  

La clave, pues, estará en medir ese 
conocimiento teórico de otra manera 
que no sea repetir un temario de me-
moria. «En vez de eso se puede ver me-
diante aplicación de esos contenidos. O 
una mezcla de ambos modelos, porque 
en el término medio está la virtud», pro-
pone el secretario general para la Fun-
ción Pública.  

El nuevo sistema de oposiciones en 
la comunidad traerá más novedades, 
además de las pruebas. Aunque desde 
la Junta advierten que no hay nada ce-
rrado y, por ahora, todo son ideas que 
hay que negociar, sí que apuesta porque 

los aspirantes a un puesto de más nivel, 
los que tienen categoría A1 dentro del 
sistema de organización de la Adminis-
tración andaluza, deban pasar un pe-
riodo de prueba antes de hacerse con 
su plaza de funcionario para siempre. 
«Es algo que se hace en las administra-
ciones y en las empresas modernas, que 

el empleado, tras demostrar que sabe 
hacer las tareas en el proceso de selec-
ción, luego tenga un periodo donde se 
pueda evaluar su desempeño real, so-
bre el terreno», explica Domínguez. ¿Y 
si no supera ese periodo de prueba? Pues 
el aspirante no se queda en la Junta, se 
va a la calle.  

∑ El Gobierno andaluz retoma el trabajo 
de cambiar el sistema de oposiciones y 
habla de introducir test psicotécnicos 

∑ El Ejecutivo asegura que tendrá 
resueltas las plazas de los ‘funcionarios 
fantasma’ antes de verano

Aspirantes a un puesto en la Junta en 

unas oposiciones  // MANUEL GÓMEZ

La Junta quiere que los 
altos funcionarios estén 
a prueba antes de 
conseguir el puesto
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Hay más novedades que se quieren 

implementar. Por ejemplo, desde Fun-

ción Pública no ven cómo lógico que se 

hagan el mismo proceso de selección 

para todos los trabajadores de la Junta, 

independientemente de sus funciones 

o preparación. No se puede examinar 

igual a un economista que a un bedel, 

es la lógica que siguen. Debe haber prue-

bas específicas para cada cuerpo.  

De esta opinión es también José Loai-

za, director del IAAP (el Instituto An-

daluz para la Administración Pública), 

quien indica que «si hay nuevos perfi-

les en la junta, necesitamos nuevos pro-

cesos. Hay que mantener la memoriza-

ción pero hay que ver el talento, la prác-
tica... » Para Loaiza, las nuevas pruebas 

podrían incluir, también, un test psico-

técnico para probar que el nuevo em-

pleado público puede tratar con el ciu-

dadano de forma correcta. «Pero todo 

esto está en estudio», advierte. 

Donde son muy claros en la Junta es 

al negar que se vaya a externalizar las 

oposiciones. «No se va a hacer con nin-

guna prueba», señala Domínguez. Otra 

cosa es que se recurra a expertos, por 

ejemplo profesores de Universidad, si 

se tienen que diseñar algunos test. «Pero 

eso no es externalizar», insiste.  

Temporalidad 
Más allá del cambio de oposiciones, la 

Junta se haya inmersa en medio de un 

proceso de estabilización que le ha lle-

vado, en solo cinco años, de tener un 

40 por ciento de temporalidad a solo 

un 8 cuando acaben los procesos que 

ahora mismo tiene en marcha. Es cin-

co veces menos, indican. Además, des-

de el que el PP llegó al Gobierno anda-

luz se han estabilizado 61.000 plazas 

públicas frente a las 2.600 que llevó a 

cabo el PSOE en sus últimos cinco 

años, subrayan.  

El Ejecutivo de Juanma Moreno tie-

ne también sobre le mesa la ‘patata ca-

liente’ del millar de interinos, la ma-

yoría mujeres, que van a ir cesando de 

sus puestos al no haber conseguido 

plaza en el proceso de estabilización 

que consideran injusto. Este colecti-
vo señala que la Junta debe hacer un 

proceso nuevo por concurso de méri-

tos para darles la oportunidad de no 

perder su trabajo. Muchas, añaden, tie-

nen en torno a 60 años y llevan déca-

das trabajando en la Junta.  

Frente a estas personas están quie-

nes sacaron las plazas en esos proce-

sos. La otra cara de la moneda. Los co-

nocidos como ‘funcionarios fantasma’, 

puesto que tienen plaza pero no la han 

podido ocupar aún.  

Para la Consejería de Justicia, Ad-

ministración Local y Función Públi-

ca, la solución a este embrollo pasa por 

la creación de una lista preferente para 

quienes salen de la Junta y que ocupen 

sus puestos los nuevos empleados pú-

blicos antes de verano, aseguran. 

La Junta niega que se vayan 
a externalizar pruebas en 
los procesos de acceso a la 
Función Pública que se 
están rediseñando ahora
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—En Andalucía, ¿faltan o sobran fun-
cionarios? 
—Eso se escapa de mi capacidad pero  
hay que optimizar recursos, hay que 
auditar las necesidades de personal 
para los objetivos que tenemos.  
—¿Harían falta más entonces? 
—Antes de pensar en más personal es-
tamos trabajando en la innovación, ra-
cionalización, en el autodiagnótisco de 
unidades. Optimizar lo que tenemos. 
Igual que hay que ir pensando en nue-
vos perfiles.  

—¿Qué perfiles hacen falta? 
—Personal de perfil STEM, análisis de 
datos, inteligencia artificial... 
—¿Es complicado encontrarlos? 
—Bueno, hay ventajas en nuestro caso 
porque ofrecemos estabilidad, perma-
nencia... Hay perfiles a los que eso les 
resulta atractivo. Hasta ahora no esta-
mos teniendo problemas, se están cu-
briendo las convocatorias.  
—Racionalización, como ha dicho, 
suena a reducción de personal... 
—No, no, racionalizar es, con los mis-

mos efectivos, mejorar los resultados, 
la producción.  
—¿Hay margen? 
—Siempre. No es quitar personal hu-
mano, que es lo mejor que tiene la Jun-
ta. Si se aumentan los efectivos está 
claro que el objetivo tiene que ser au-
mentar la producción y el cumplimien-
to de objetivos. Puede haber sitios don-
de el personal es más que suficiente, 
falte o donde sobre. 
—¿Los mejores quiere decir apostar 
más por los altos funcionarios y que 
los auxiliares no sean funcionarios? 
—Soy de la opinión contraria. Toda per-
sona en la Junta  debe ser funcionario 
porque independiza ese puesto de cual-
quier presión externa. Lo que no se pue-
de permitir es lo que había. Que había 
entrada en la Junta, no diré por enchu-
fe, pero sí por muchos sitios.  
—¿Hay enchufados en la Administra-
ción andaluza? 
—Lo que se ha hecho por el Gobierno 
de Juanma Moreno es auditorías en el 
sector instrumental. Se estar trabajan-
do para estabilizarlo.  
—¿Se va a echar a alguien en lo que se 
conoce como Administración instru-
mental? 
—Se está reorganizando sin trauma.  
—¿Qué significa sin trauma? 
—Sin despidos. Solo se elimina lo su-
perfluo.   
—Algún sindicato habla de castigos 
en la nueva Ley de Función Pública... 
—Yo es que no he visto en la ley ningún 
posible castigo. La ley habla de evalua-
ción del desempeño. Y eso tiene una 
serie de medidas. Y esas medidas son 
que si no cumplen, tienen ventajas 
como carrera transversal. Y si no se 
cumplen, tienen consecuencias, como 
pasa en la empresa privada.  
—¿Está a favor del teletrabajo? 
—¿Puede un funcionario de Almería 
resolviendo subvenciones desde su 
casa? Sí, trabajar en remoto se pue-
de. Pero hay que articular el teletra-
bajo. A lo mejor no hay que tener pues-
to de trabajo fijo sino’ mesa caliente’: 
usted está en su casa y, de vez en cuan-
do, va al puesto y se conecta. 
—El IAAP apuesta por la formación... 
—Sí, tiene una pata muy importante 
que es gestión del conocimiento. Por 
ejemplo tenemos un programa para 
que, cuando se jubila un funcionario, 
se reúna con su sucesor en el cargo. 
O, si no es posible, que deje vídeos con 
sus tareas, listas de actividades... Que 
haya un relevo ordenado, que no se 
pierda el conocimiento.  
—¿Hay más programas así? 
—Sí, estamos elaborando un ‘mapa 
crítico’, una relación de puestos que, 
si la persona que los ocupa se jubila 
o se marcha, supone un problema gra-
ve para la organización. Y eso lo que-
remos tener en todas las unidades de 
la Junta, es un trabajo enorme para 
estar preparados. 

«Estamos elaborando 
un ‘mapa crítico’, una 

relación de puestos que, 
si la persona se jubila , 
supone un problema»

√

«Antes se entraba en la Junta de 
Andalucía por muchos sitios»

José Loaiza García 
Director del Instituto Andaluz de la Administración Pública

∑ Para Loaiza, hay 
espacios de la  
Administración 
donde puede «faltar o 
sobrar» personal

José Loaiza, en la sede del IAAP, en Sevilla // JUAN FLORES
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El delegado de Fiestas Mayores, Juan Carlos Cabrera.

Juan Carlos Cabrera, delegado
de Gobernación y Fiestas Mayo-
res, afrontaba la que puede ser
su última presentación de un pre-
gonero. Enmayo se celebran
eleccionesmunicipales, y el dele-
gado aprovechó en su completa
intervención para repasar lo vivi-
do y lo realizado en los últimos
años enmateria cofradiera. No
vaciló el munícipe a la hora de de-
fender lasmedidas de seguridad
puestas enmarcha para garanti-
zar la pervivencia de una celebra-
ción amenazada en los últimos
tiempos. “No es fácil tomar deci-

siones y, en ocasiones, pudieron
no ser comprendidas. Toméme-
didas difíciles pero por el bien de
mi ciudad y de la Semana Santa,
como aforar cruces con las va-
llas, incorporar cámaras y res-
tringir la venta de alcohol durante
la Madrugada al paso de las co-
fradías”, reconoció. Todo ello,
abundó, “pensando en todos, en
la seguridad y en la solemnidad
de una celebración religiosa que
así lo requiere. Y con vistas a evi-
tar incidentes y elementos que la
distorsionen, como ya hemos su-
frido en Sevilla anteriormente”.

El delegadodeFiestasMayores
defiende lasmedidasde seguridad
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Las autoridades 

acompañando al pregonero 

antes de iniciarse el acto. 

En el círculo, detalle de las 

pastas del Pregón  // FOTOS: 

RAÚL DOBLADO

ANDRÉS GONZÁLEZ-BARBA 

SEVILLA 

Faltaba un cuarto de hora para las dos 
de la tarde y Enrique Casellas culmina-
ba un Pregón de la Semana Santa 2023 
que pasará sin duda a la historia. El nu-
meroso público que acudió ayer al Tea-
tro de la Maestranza coincidió en que 
el discurso pronunciado por el prego-
nero es de aquellos que calan hondo por 
haber hecho un retrato tan certero de 
las hermandades de Sevilla, de las mu-
jeres anónimas que son tan importan-
tes en los barrios, de la fe que se vivirá 
en la ciudad a partir del Viernes de Do-
lores, etc. Como no podía ser menos, to-
das las autoridades coincidieron en des-
tacar el Pregón de Casellas por su cali-
dad y por su contenido. 

El alcalde de Sevilla, Antonio Muñoz, 
comentó que «el Pregón de Enrique Ca-
sellas tenía unas expectativas altísimas 
y después de escucharlo las ha cubier-
to perfectamente. Es un Pregón lleno 
de sentimientos y poesía. El recorrido 

que ha hecho por los barrios, por las ca-
lles y las plazas, vinculándolo a la Pa-
sión de Cristo ha sido muy bueno». Asi-
mismo, el regidor señaló que «ha habi-
do momentos estelares donde el público 
se ha puesto en pie. Creo que la ovación 
final resume perfectamente la matrí-
cula de honor que Sevilla le puede dar 
a Enrique después de este Pregón». 

El consejero de Cultura, Turismo y 
Deporte, Arturo Bernal, indicó que «ha 
sido un Pregón espectacular y eso lo ha 
puesto el público de manifiesto con ese 
aplauso que no acababa nunca. Duran-
te muchos momentos he tenido los pe-
los de punta. Creo que es un buen preám-
bulo para una muy buena Semana San-
ta que, si el tiempo no lo impide, vamos 
a tener». Además, dijo que «yo no tenía 
la suerte de conocer la Semana Santa 
de Sevilla, por eso he escrutado el Pre-
gón palabra a palabra para recordar lue-
go esos momentos que me invitan des-
pués a ir conociendo poco a poco cada 
uno de esos lugares, de esos sentimien-
tos y emociones. Creo que la Madrugá 
es un momento mágico que Enrique ha 
destacado en algún momento de su Pre-
gón y que yo también me la quedo para 
mí como un momento mágico, pero lle-
no de religiosidad y de fe». 

Por su parte, el candidato a la Alcal-
día de Sevilla por el Partido Popular, 
José Luis Sanz, señaló que el pregone-

ro «ha destapado sus emociones para 
ponernos a flor de piel con el Cautivo, 
la Macarena o su hermandad de los Gi-
tanos. Me quedo con la parte del exilio 
de las cofrades de San Benito y San Ber-
nardo al Polígono, un emocionante ho-
menaje a los barrios que se nutren de 
cofrades del resto de la ciudad». Igual-
mente, Sanz valoró el que fuera «un pre-
gón en verso, con mucho ritmo y muy 
sentido de un cofrade que conoce todos 
los resortes de las cofradías, y que ha 
sabido tocarnos la fibra. El objetivo está 
cumplido: salimos del Maestranza con 
ganas de ver pasos en la calle después 
de recrearnos en los versos de Casellas». 

El teniente de alcalde y delegado de 
Fiestas Mayores, Juan Carlos Cabrera, 
destacó que se trata de «un magnífico 
Pregón porque ha narrado todas sus vi-
vencias con ese matiz personal, pero 
también lo ha hecho con una buena es-

critura. Su faceta de artis-
ta no sólo hace que sea un 
magnífico compositor de 
sevillanas, sino que tam-

bién haya sabido hacer un 
gran Pregón. Hemos disfru-

tado de un Pregón muy emo-
tivo, hablando de su herman-

dad de los Gitanos y de las mu-
jeres que han dado seña de 

identidad a un barrio y que ya no es-
tán, pero que mantienen la fe viva en 
sus devociones. Ha glosado su devoción 
y la fe viva que le han inculcado de pe-
queño, y lo ha expresado en un magní-
fico pregón». 

También el Pregón gustó mucho al 
delegado del Área de Bienestar Social, 
Empleo y Planes Integrales de Trans-
formación Social, Juan Manuel Flores. 
«En lo personal, me ha llegado total-
mente el Pregón de Enrique. Ha sabido 
llegar a cómo la mayoría de los sevilla-
nos nos sentimos ante la Semana San-
ta. Ha sabido vincularlo a nuestra me-
moria individual, familiar o colectiva y 
a cómo las hermandades nos conectan 
con nuestros ancestros». 

«Una noria emocional» 
Por último, la teniente de alcalde y de-
legada del Área de Presidencia y Ha-
cienda, Sonia Gaya, subrayó que el Pre-
gón de Casellas «ha sido poesía pura. 
Algo más de una hora donde hemos vi-
vido la Semana Santa entera. Con sen-
timientos, emoción, tristeza, alegría, etc. 
Hemos vivido levantás, a los chiquillos 
jugando en las calles, a las personas de 
los barrios. Me ha parecido espectacu-
lar. Ha sido una noria emocional que 
permanentemente nos ha puesto los ve-
llos de punta. Destaco la cadencia y la 
emoción. Me ha gustado muchísimo».

Las autoridades 
puntúan con 
matrícula de 
honor a Casellas

∑ Subrayan la calidad de 
la poesía del 
pregonero y el retrato 
que ha hecho de los 
barrios

Los invitados al 
Maestranza destacan que 
Enrique Casellas supiera 
llegar al público a través de 
las emocionesD
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La Diputación de Sevilla ha apro-
bado la convocatoria de subven-
ciones en varias de sus líneas de
cohesión social e igualdad desti-
nadas a los municipios de la pro-
vincia menores de veinte mil ha-
bitantes mediante una cuantía
total de 951.000 euros.

La diputada provincial respon-
sable de las políticas sociales en
la Diputación, Rocío Sutil, ha ex-
presado que la Corporación Pro-
vincial ha realizado una “fuerte
apuesta” con las convocatorias
de subvenciones a las entidades
locales, cuyas líneas están reco-
gidas en el Plan de Cohesión So-
cial e Igualdad. Un Plan cuya fi-
nalidad principal es la de “servir
de instrumento para garantizar
los principios de solidaridad,
igualdad y equilibrio intermuni-
cipal tratando de asegurar la
prestación integral y adecuada
del conjunto de servicios, recur-
sos y prestaciones, orientadas a
garantizar el derecho de todas las
personas a la protección social”.

En el día de hoy el Boletín Ofi-
cial de la Provincia publica las ba-
ses y convocatoria a fin de que los
ayuntamientos puedan realizar

las solicitudes, teniendo en cuen-
ta de que el plazo de presenta-
ción de las mismas será de 20 dí-
as hábiles a contar desde el día si-
guiente al de la publicación del
extracto de la convocatoria en el
BOP.

Promoción de la inclusión so-
cio-laboral de personas con ca-
pacidades diferentes en muni-
cipios menores de 20 mil habi-
tantes.
Esta línea de subvención puede
ser solicitada por los ayunta-
mientos con población inferior a
veinte mil habitantes con el obje-
tivo de prestarles apoyo econó-
mico para que éstos puedan pro-
mocionar la formación para el
empleo y la integración sociola-
boral de personas con capacida-
des diferentes mediante prácti-
cas becadas en diferentes instala-
ciones municipales.

Esta convocatoria tiene una
cuantía de 250.000 euros y su ob-
jetivo específico es promover el

derecho a la igualdad de oportu-
nidades para las personas con ca-
pacidades diferentes que viven
en el ámbito rural y así ofrecerles
una experiencia prelaboral signi-
ficativa.

Además de esta línea destina-
da a los ayuntamientos, la Dipu-
tación mantiene otra convocato-
ria de subvenciones, a través de
concurrencia competitiva y a
propuesta de las entidades sin
ánimo de lucro, para promocio-
nar la formación para el empleo
y la integración de personas con
capacidades diferentes. Estas
personas son formadas en las ins-
talaciones de la Sede Provincial y
sus Organismos Autónomos y
cuenta con una subvención de
36.000 euros.

Programa de inclusión social
de territorios o colectivos en
riesgo.
Esta línea, igualmente destinada
a municipios menores de veinte
mil habitantes, tiene como obje-
tivo la concesión de ayudas eco-
nómicas con un total de 220.000
euros para ayudar en la puesta en
marcha de proyectos y activida-
des encaminadas a la promoción
integral de determinados territo-
rios y colectivos con necesidades
de inclusión social, así como a la
prevención y eliminación de las

causas que conducen a su exclu-
sión. De manera específica, este
programa trata de promover la
inclusión social y luchar contra la
pobreza y cualquier forma de dis-
criminación, así como evaluar e
informar sobre situaciones de
vulnerabilidad para garantizar el
acceso a recursos en materia de
servicios sociales.

Asimismo, trata de impulsar la
inclusión sociolaboral mediante
el empleo de las personas más
vulnerables teniendo en cuenta a
las familias con hijos menores de
edad en situación de riesgo de
exclusión; introduce la perspec-
tiva de género en la intervención
en territorios y colectivos en ries-
go de exclusión y trata de dismi-
nuir la desigualdad que en mate-
ria formativo laboral existe entre
hombres y mujeres en los colecti-
vos y territorios en riesgo de ex-
clusión.

Promoción de la autonomía
personal y participación en la
vida comunitaria.
Se trata de otra de las líneas reco-
gidas en el Plan de Cohesión So-
cial e Igualdad cuyo objetivo es
colaborar con los ayuntamientos
con población inferior a veinte
mil habitantes mediante la con-
cesión de ayudas económicas con
un total de 183.000 euros para la

puesta en marcha de proyectos y
actividades encaminadas al de-
sarrollo de varios bloques. Uno
de ellos se refiere a la autonomía
personal, que incluye los ejes de
la promoción del envejecimiento
activo y estilo de vida saludables
y la formación y apoyo a las per-
sonas cuidadoras.

Un segundo bloque está dirigi-
do a la participación en la vida
comunitaria, que incluye los ejes
de desarrollo comunitario y coo-
peración social. El primero pre-
tende implicar la participación
activa de los individuos y de la
comunidad (profesionales del
área, asociaciones, grupos de
apoyo mutuo o voluntariado) pa-
ra mejorar la calidad de vida me-
diante la superación de carencias
y necesidades a fin de conseguir
la inclusión social.

Mientras, el eje de cooperación
social lo conforma el desarrollo
de acciones destinadas a fomen-
tar y apoyar la solidaridad de la
comunidad, impulsar y promo-
ver el asociacionismo y potenciar
las asociaciones ya existentes pa-
ra favorecer la participación.

En cuanto a la promoción del
envejecimiento activo y estilos de
vida saludables se pretende lle-
var a cabo todo un conjunto de
actuaciones en personas mayo-
res para el desarrollo de hábitos

y estilos de vida saludables que
permitan optimizar sus capaci-
dades físicas y psíquicas con el
desarrollo de actividades forma-
tivas, de mantenimiento de las
condiciones físicas, hábitos en la
alimentación, estimulación cog-
nitiva y fomento de su participa-
ción social.

En lo que respecta a la forma-
ción y apoyo a las personas cui-
dadoras se pretende ofrecer co-
nocimientos, actitudes y habili-
dades de cuidados y autocuida-
dos.

Promoción de la igualdad entre
mujeres y hombres, atención a
la diversidad y contra la violen-
cia de género.
El objetivo común de esta línea
de subvenciones, dotada con
177.000 euros, es la colaboración
con los ayuntamientos para desa-
rrollar actuaciones dirigidas a
promover la igualdad efectiva
entre mujeres y hombres, aten-
ción a la diversidad y contra la
violencia de género. Las acciones
van encaminadas a prevenir la
violencia de género, promover la
igualdad y sensibilizar y formar

contra la LGTBI-fobia y la no dis-
criminación.

Convocatoria de subvenciones
destinada a las asociaciones
de mujeres y al colectivo
LGTBI.
Esta línea tiene como objetivo la
promoción de la igualdad de
oportunidades entre mujeres y
hombres y el respeto a la diversi-
dad. Las ayudas destinadas a las
asociaciones de mujeres tienen
como objetivo potenciar el traba-
jo de éstas como medio esencial
para promocionar la participa-
ción social desde una perspecti-
va de género en el ámbito local.

Con respecto al movimiento
LGTBI las ayudas destinadas a és-
te tienen como común denomina-
dor promover la sensibilización
contra la discriminación sexual e
identidad de género y la igualdad
del colectivo lésbico, gay, transe-
xual, bisexual e intersexual. Di-
cha convocatoria cuenta con una
subvención de 85.000 euros.

LaDiputación destina951.000euros para
convocatorias deCohesiónSocial e Igualdad
Ayudas. Se ha aprobado y publicado en el BOP la convocatoria de subvenciones en varias

de sus líneas destinadas a los municipios de la provincia menores de veinte mil habitantes

Los ayuntamientos
interesados tienen
20 días hábiles para
presentar las solicitudes

La inclusión sociolaboral
de personas con
capacidadesdiferentes
cuenta con250.000euros

3Actualidad provincia Contenido patrocinado

El presidente de la Diputación, Fernando Rodríguez Villalobos, y la diputada de Cohesión Social e Igualdad, Rodío Sutil.
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JUAN J. BORRERO SEVILLA 

E
n el sótano de su vivien-

da, un edificio segrega-

do del propio mercado 

de Triana, guarda Fran-

cisco García Báñez va-

rios archivadores llenos 

de documentos que prueban la incan-

sable lucha que mantiene contra el 

Ayuntamiento de Sevilla desde hace 

veinte años, además de su compromi-

so con la defensa del patrimonio y el 

respeto a un edificio con catalogación 

histórica integral como es el mercado 

de abastos construido sobre lo que fue 

el castillo de San Jorge.  

García Báñez denunció en su día la 

modificación del proyecto original del 

mercado que eliminó una de sus ocho 

cubiertas de teja y cerámica para co-

locar en terraza los aires acondiciona-

dos del edificio con un remate metá-

lico que lo envuelve para su insonori-

zación y ventilación. Tras varias 

reclamaciones, la Dirección General 

de Patrimonio le confirmó que dicha 

instalación nunca pasó por la super-

visión del organismo autonómico a 
pesar de tratarse de un edificio prote-

gido en grado máximo como bien del 

Patrimonio Histórico ubicado en una 

zona muy representativa del paisaje 

urbano de Sevilla.  

Las carcasas del aire acondiciona-

do son visibles desde el Puente de Tria-

na y el Paseo Colón. Para el denuncian-

te, las torretas del aire del mercado 

«tanto por su volumetría, altura y tipo 

de materiales, además de despreciar 

olímpicamente las Normas de Protec-

ción del Patrimonio del vigente PGOU 

de Sevilla suponen un evidente aten-

tado estético y urbanístico contra la 

zona donde está enclavado el conjun-

to y el entorno protegido del castillos 

de San Jorge, declarado Bien de Inte-

rés Cultural». 

El denunciante aportó un amplio in-

forme de la arquitecta Raquel Checa 

de veinte folios en los que concluye que 

por su altura y volumetría la instala-

ción de climatización de la cubierta del 

mercado  «degrada los valores del bien 

inmueble integrante», que incumple 

la Ley de Patrimonio y que por tanto 

deberían ser retirados,  y que «el gran 

impacto visual que genera» incumple 

el PGOU.  Con la documentación acu-

mulada en 2019 la autora del informe 

demostraba la existencia de conoci-

miento expreso por parte de la Geren-

cia Municipal de Urbanismo de Sevi-

lla del incumplimiento. 

La denuncia fue a la comisión de 

Ruegos y Preguntas en 2008 y termi-

nó en un contencioso en 2021 en la que 

no prosperó al atenderse las explica-

ciones del letrado municipal que el 

proyecto se sometió a la aprobación 

de la Comisión de Patrimonio a pesar 

de los certificados de la Junta de An-

dalucía que aseguran que no consta. 

El Ayuntamiento mantuvo que el pro-

yecto (2001) es anterior a la Ley de Pa-

trimonio que invocaba el denuncian-

La batalla de un vecino contra la  
instalación de la climatización del 

mercado de Triana desvela cómo el 
Ayuntamiento puede eludir las 
normas que tiene que aplicar en un 
Bien de Interés Cultural integral

Veinte años de 
lucha contra 
un ‘atentado’ 
al patrimonio

UN ‘PEGOTE’ SOBRE 

EL MERCADO 

La carcasa del sistema de 

climatización del mercado de 

Triana sobresale de tal forma 

que es visible desde todos los 

puntos. En el resto de 

imágenes, cartelería en 

plástico que afea un Bien de 

Interés Cultural 

En el mercado y el Castillo 
de San Jorge proliferan 
elementos plásticos 
impropios del nivel de 
protección de este enclave

Urbanismo tiene que 
sustituir ahora la 
maquinaria, lo que reaviva 
el debate sobre la necesidad 
de su reubicación 
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te, aprobada en 2007. Y añadía dos as-

pectos de peso para la decisión judi-

cial: ningún otro vecino ni entidad con-

servacionista se unió a la queja y sin 

las máquinas, en servicio, habría que 

paralizar la actividad del mercado, que 

se personó en la causa para apoyar la 

tesis municipal.  

El revés judicial no ha enfriado los 

ánimos del denunciante, que no tiene 

duda acerca de la irregularidad come-

tida por el Ayuntamiento cuando se 

proyectó el mercado. Lo supo cuando 

un alto cargo de Urbanismo le ofreció 

aceptar sin objeciones una propuesta 

de cierre de una terraza de su edificio 

si olvidaba el contencioso con el ayun-

tamiento a cuenta de las máquinas de 

climatización. Francisco García Bá-

ñez, cuenta, se levantó de la reunión. 

En la lucha también ha tenido que ver 

cómo Patrimonio esgrimía las mis-

mas normas que él en su defensa del 

mercado cuando propuso colocar pla-

cas solares en la fachada trasera de su 

vivienda y se lo denegaron. 

No va a cejar en su empeño. Por eso 

vuelve a la Ley de Patrimonio de An-

dalucía de 2007 que en su artículo 5 

señala que «Las personas que obser-

ven peligro de destrucción o deterio-

ro en un bien integrante del Patrimo-

nio Histórico Andaluz deberán, a la 

mayor brevedad posible, ponerlo en 

conocimiento de la Administración 

competente que llevará a cabo las ac-

tuaciones que procedan». 

Desde junio del pasado año se abre 

una nueva coyuntura que podría re-

solver el entuerto a favor de mejorar 

la imagen del enclave trianero y el pa-

trimonio histórico de la ciudad. En ju-

nio de 2022 el Ayuntamiento presen-

tó un proyecto de sustitución de las 

máquinas de climatización al haber 

superado su periodo de vida útil. 

Con este motivo este vecino del Al-

tozano ha solicitado a la delegación 

Provincial de Cultura que inste al Ayun-
tamiento, en vez de «recomendar» 

como ha hecho la comisión, a redac-

tar un proyecto de mejora o reubica-

ción de la maquinaria para respetar 

el Bien de Interés Cultural en el que se 

sitúa.  

No es la única objeción que tiene 

García Báñez sobre el trato que reci-

be el conjunto del Castillo de San Jor-

ge y el mercado de Triana. En el mis-

mo sentido ha pedido a la Delegación 

Provincial de Cultura que intervenga 

para poner fin a los que considera «fal-

ta de respeto» a ese enclave trianero 

y que resume en una serie de detalles 

que no deberían admitirse en un en-

torno monumental. Basta observar la 

publicidad del acceso al Castillo de 

San Jorge en materiales plásticos de 

color amarillo y negro junto a la capi-

llita del Carmen, un resalte publicita-

rio de 3 metros en negro con un logo-

tipo sobre el muro fachada al río, o las 

colgaduras publicitarias de plástico 

sobre la fachada del mercado cuyas 

puertas fueron proyectadas con paño-

letas de  cerámica trianera y que hoy 

han tornado en un recubrimiento de 

chapa y vinilo cuyo dibujo simula ser 

un frontal de azulejaría. Un detalle que 

demuestra, cuanto menos, una falta 

de sensibilidad con la estética de la 

ciudad. 
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ANTONIO RAMÍREZ / BRUNO PÉREZ 
MADRID 

C
orreos Cargo nació con el am-
bicioso objetivo de consoli-
dar  una ruta de traslado de 
paquetes entre China y Lati-

noamérica con España como ‘hub’ lo-
gístico y Correos como principal ope-
rador, como ya se decía en la nota con 
la que se comunicó la activación del 
servicio –que no su puesta en marcha 
que tendría que espera cuatro meses 
más por diferentes problemas opera-
tivos–. 

El fiasco de la primera intentona 
en asociación con Iberojet, la aerolí-
nea de pasajeros del Grupo Ávoris, 
que según la información a la que ha 
tenido acceso ABC ha dejado unas 
pérdidas de al menos 25 millones de 
euros, 16 de ellos por pérdidas opera-
tivas y otros nueve millones que en 
principio tendrá que asumir el ope-
rador postal por la adaptación de un 
avión de pasajeros como aeronave de 
carga, no ha disuadido al presidente 
de la empresa pública, Juan Manuel 
Serrano, que está dispuesto a doblar 

la apuesta y poner ahora rumbo a La-
tinoamérica. 

En una respuesta parlamentaria a 
una pregunta del Grupo Popular so-
bre el rendimiento de Correos Cargo, 
la empresa postal del Estado avanza 
su intención de ampliar su servicio a 
Latinoamérica después de haber con-
seguido, asegura, operar al 100% en-
tre Madrid y Hong Kong. 

Aviones en tierra 
La información sobre la ejecución del 
acuerdo con Iberojet a la que ha teni-
do acceso ABC revela que durante el 
periodo de mayor actividad de Co-
rreos Cargo, en los pasados meses de 
noviembre y diciembre coincidiendo 
con el día del soltero en China o el 
Black Friday, el servicio nunca operó 
al cien por cien de su capacidad. 

No lo hizo por una restricción fun-
damental. El Airbus A330 utilizado 
para realizar los trayectos, diseñado 
para trasladar pasajeros y no mer-
cancías, no fue adaptado a tiempo 
para poder alojar carga en la zona de 
la cabina lo que hizo que en todos los 
trayectos que se completaron duran-

te ese periodo solo se pudiera cargar 
la bodega. Esa limitación supuso una 
merma de la capacidad de carga de 
hasta el 50% y obligó al operador pos-
tal público a elevar a tres las frecuen-
cias semanales para poder trasladar 
al menos un 75% de la carga que es-
taba previsto trasladar en dos fre-
cuencias. 

Según esa información, en efecto 
la ocupación media de la zona de car-
ga de la bodega rondó el cien por cien 
entre octubre y diciembre, tanto en 
los trayectos Madrid-China como Chi-
na-Madrid pero siempre con el lastre 
de llevar la zona de carga de la cabi-
na al 0%. 

Este déficit, debido sobre el papel 
a la incapacidad de Iberojet y de su 
matriz el Grupo Ávoris para poner a 
disposición de Correos unas aerona-
ves en perfectas condiciones para aten-
der los pedidos contratados por la em-
presa postal, lastró de forma definiti-
va la rentabilidad económica del 
proyecto, que tuvo que afrontar un 
gasto de combustible muy superior al 
previsto –por la obligación de reali-
zar más viajes– con un rendimiento 
económico muy inferior. Correos Car-
go llegó a perder 200.000 euros por 
frecuencia cuando el plan de negocio 
aspiraba a conseguir un rendimiento 
neto de más de 8.000 euros por fre-
cuencia. 

El desfase entre lo expuesto por Co-
rreos en el plan de negocio y los ren-
dimientos obtenidos posteriormente 
evidencian el fiasco de la aventura chi-
na de la empresa pública. Según la do-
cumentación del plan de negocio, los 

Correos ignora las pérdidas de 25 
millones y volará a Latinoamérica
∑ Serrano se empeña en su proyecto de 

transporte aéreo de mercancías y prevé 
reactivar el servicio lo antes posible  

∑ El agujero millonario del polémico 
acuerdo con Ávoris para hacer la ruta 
Madrid-Hong Kong no frena el plan  

Contrato anómalo 
La empresa publica se valió de una 
fórmula contractual anómala y 
probablemente irregular, según el 
juicio de los expertos en contrata-
ción pública consultados por ABC, 
para poner en marcha un servicio de 
transporte aéreo de mercancías. 
Contrató a la aerolínea Ávoris para 
operar los aviones, pero sin abrir el 
contrato a la libre concurrencia. 

Agujero 

25 millones de euros perdió la 
empresa postal en el año en el que 
estuvo en vigor el acuerdo. 16 
millones correspondieron a pérdi-
das operativas y nueve a los gastos 
de adaptación del avión de pasajeros 
a carga. 

Busca fórmulas 

Correos asegura en una respuesta 
parlamentaria al PP en el Congreso 
que pretende ampliar el servicio de 
carga aérea a Latinoamérica y ya 
busca las fórmulas más eficaces 
para llevar a cabo este negocio. 

EXCLUSIVA DE ABC

El plan de negocio  
del operador postal preveía 
unos ingresos de 52,5 
millones de euros, pero no 
llegaron a 10
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ingresos brutos esperados llegaban a 
cerca de 52,5 millones de euros, pero 
finalmente fueron de 9,7 millones. Es 
decir, facturó cinco veces menos de lo 
estimado en un principio. Algo que es-
peraban conseguir al ingresar 252.216 
euros de media por frecuencia, pero 
finalmente generaron 125.503 euros 
por cada vez que el avión iba y venía 
desde Madrid a Hong Kong. 

El contrato 

El otro flanco de incertidumbre, más 
allá del tema esencial de si el negocio 
es rentable o no, es la forma que va a 
elegir Correos para desarrollar el ne-
gocio. El acuerdo con Ávoris, vehicu-
lado a través de una fórmula contrac-
tual vinculada a proyectos de investi-
gación e innovación que permite cerrar 
un acuerdo directo con otra empresa 
sin necesidad de concurso público, ha 
sido señalada por los expertos con-
sultados por este diario como una fór-
mula anómala y probablemente irre-
gular, algo que la empresa niega con 
rotundidad. 

Tras la ruptura con Iberojet, que 
iba a ser el socio para el despliegue de 
este servicio, Correos asegura estar 
sopesando «las fórmulas que ofrece 
el ordenamiento jurídico y se elegirán 
las que sean más eficaces para el ne-
gocio». 

¿Cuál será esta vez el modelo ele-
gido? Correos tiene el ejemplo de otros 
grandes operadores postales como el 
germano DHL (Deutsche Post) que po-
see aviones en propiedad y en alqui-
ler a la vez que mantiene acuerdos de 
exclusividad de aeronaves con otras 
aerolíneas para operar una serie de 
rutas.  En total, tiene a disposición al-
rededor de 300 aviones. 

Esta última opción va en línea con 
la aventura de Correos a Hong Kong. 
Sólo que en el caso de DHL, la mayo-
ría de los acuerdos que mantiene la 
compañía, salvo algunas excepciones, 
son con aerolíneas puramente de car-
ga.

El avión de transporte 

de mercancías de 

Correos  // ABC
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FERNANDO DEL VALLE 
MÁLAGA 

—Tenéis que apoyar a María. Puede ser 
buena alcaldesa. Pero además viene a 
renovar el PSOE malagueño; a termi-
nar con el ‘clan de los catetos’. 

Corría la primavera de 2011. Juan Car-
los Martínez, alias ‘el Negro’ (como se 
autodenomina en los ambientes car-
navaleros) se movía por los círculos 
más selectos de Málaga haciendo cam-
paña soterrada para su mujer, María 
Gámez. La socialista acometía ese mes 
de mayo por vez primera el hercúleo 
reto de enfrentarse al alcalde de esta 
ciudad, el popular Francisco de la To-
rre. Es la constante en la historia de esta 
pareja: uno en la sombra y la otra ocu-
pando cargos. Ambos al servicio del 
PSOE andaluz… y de sus negocios par-
ticulares, en el caso del primero. Una 
entente que ha saltado por los aires esta 
semana tras la imputación de Martínez 
y sus hermanos por un juez de Sevilla 
por el enésimo caso de corrupción con 
Andalucía como escenario y la fulgu-
rante dimisión presentada por Gámez 
al frente de la Guardia Civil. 

En efecto, la primera directora de 
la Benemérita deja el puesto no por el 
convulso momento que vive el Insti-
tuto Armado por culpa de los presun-
tos amaños en las concesiones de re-
forma de cuarteles. Ni por la implica-
ción de mandos en el caso de tito Berni. 
Como confesó la propia Gámez el miér-
coles en una comparecencia sin pre-
guntas, justo cuando la atención me-
diática se centraba en la moción de 
censura con Tamames como candida-
to, lo hace por la citación judicial de 
su marido. Otra. 

Como ha destapado este periódico, 
el juez Vilaplana, magistrado del Juz-
gado de Instrucción número 6 de Se-
villa, investiga el presunto entramado 
societario creado por Martínez y sus 
hermanos para borrar el rastro de los 
«importantes ingresos» que sus socie-
dades recibieron de manera irregular 
a través de empresas subvencionadas 
por la Junta de Andalucía cuando el 
PSOE, el partido al que siempre han 
estado unidos, la gobernaba. Por or-
den del juez, dos interventores de la 
Junta rastrean ya los pagos al marido 
y a los dos cuñados de Gámez. 

Pero, ¿por qué es su relación mari-
tal la que da al traste con la fulguran-
te carrera política de la malagueña, au-

∑ La entente entre la 
exjefa de la Benemérita 
y su marido acaba  
con la carrera política 
de la malagueña

por la Junta que llegó a presidir uno de 
los hermanos de Martínez. 

Pero paralelamente en Málaga, con 
Gámez ocupando los principales car-
gos de la Junta, «siempre arropada por 
los más altos despachos», dicen algu-
nos, también suceden cosas. Isofotón, 
las millonarias ayudas a la empresa de 
placas solares por las que se sentaron 
en el banquillo hasta 37 altos cargos de 
la etapa socialista, en un caso que llegó 
a salpicar a tres ministros de la era Sán-
chez. Exonerados todos por un defecto 
de forma. O Servivation, más ayudas a 
una compañía en crisis que de nuevo 
sentará a Vallejo ante un juez. 

A pesar de todo, la carrera de la ex 
directora general de la Benemérita en 
el PSOE continúa. En 2011 es designa-
da candidata a la Alcaldía, tras unas po-
lémicas primarias que en realidad no 
existieron. Es cuando aparece por Má-
laga Juan Carlos Martínez, después de 
su periplo madrileño acompañando al 
ministro Bernat Soria y, cómo no, a Gas-
par Zarrías, secretario de Estado de Po-
lítica Territorial cuando se produjo el 
‘destierro’ de Chaves justo antes de es-

tallar los ERE. Durante esa campa-
ña, Gámez anuncia su embarazo del 
hijo que tiene en común. Pero fraca-
sa estrepitosamente: consigue me-
nos concejales que su antecesora. 
Pese a ello, le dejan repetir en 2015. 
Un nuevo fiasco que le lleva a aban-

donar la política un año después. 
Mientras tanto, Martínez con-

tinúa con sus negocios. 
Funda una empresa, Job 
Management Liberty SL, 
con domicilio social en su 
propia casa, el ático que 
compran frente al mar 
por en torno a medio mi-
llón de euros.  

Esa es precisamente 
la firma cuyos cobros 
investiga ahora el juez. 
Los que han termina-
do con el ascenso im-
parable de Gámez, a la 
que le había durado 
poco el olvido de la 
política. En 2018, con 
Pedro Sánchez en 
Moncloa, regresó 
para ser nombrada 
subdelegada del Go-

bierno y en 2020 ya 
está al frente de la Guardia Civil. 
Sin que en ese tiempo ceje la ac-
tividad empresarial de su mari-
do, ya sin el respaldo de la Junta 
de Andalucía socialista. Dos vidas 
paralelas, una en el foco y otra en 
una sombra que quizás ya alcance 
para siempre a los dos. 

pada por el ministro Marlaska después 
de que su rostro se hiciera conocido 
por el infructuoso rescate de aquel niño 
que cayó a un pozo en un cerro del sur? 

Vayamos a los orígenes. Siempre 
ayudan. Porque contemplándolos con 
perspectiva, puede verse que la exdi-
rectora de la Guardia Civil, la hija del 
farero de Estepona que pudo ir al co-
legio gracias a la ayuda de un benefac-
tor anónimo, inició su camino en pues-
tos de responsabilidad política de la 
mano (oculta) del que luego sería su 
marido. Es la tónica en los ascensos 
de esta funcionaria tardía, grupo A, de 
la administración autonómica, de los 
que todavía muchos en el PSOE ma-
lagueño siguen sorprendiéndose. 
«Ni tenía vocación política ni una 
alta solvencia; a María siempre le 
han preparado una carrera artifi-
cial», afirman algunas fuentes que 
conocieron aquella época. 

Los inicios políticos 
Gámez, que estaba casada 
con un profesor de inglés 
alemán con el que ha-
bía tenido dos hijos, 
pudo conocer a 
quien ahora es su 
marido cuando 
trabajaba en la 
Delegación de Sa-
lud de Málaga. Fue 
nombrada jefa de ser-
vicio, el más alto cargo 
técnico en un departamen-
to así. El consejero de Salud 
era entonces Francisco Valle-
jo, miembro de los gobiernos 
andaluces de manera ininte-
rrumpida entre 1996 y 2009 y 
hoy en la cárcel por el escán-
dalo de los ERE fraudulentos. 
A su sombra, siempre Juan 
Carlos. Eterno jefe de gabine-
te de Vallejo allá por donde 
Chaves fuera nombrándole. En 
2004, ocupa la cartera de Innovación. 
Ese mismo año, María Gámez era de-
signada delegada de ese departamen-
to en Málaga para asombro de muchos 
de sus compañeros. 

En ese puesto permanece cuatro años. 
Precisamente la época convulsa en la 

que se desatan muchos de los casos que 
terminaron tumbando el principal feu-
do español del PSOE. Hay que recordar 
que el marido de Gámez proviene del 
epicentro de la Andalucía corrupta, Jaén. 
Donde germinan los ERE pero también 
el escándalo de Santana Motor, la em-
presa automovilística ‘nacionalizada’ 

MUY PERSONAL 

NACIDA EN SANLÚCAR. Pero malague-
ña de adopción, María Gámez, hija de un 
farero, fue la menor de once hermanos. 

EN LA JUNTA. Funcionaria, ocupó los 
principales cargos de la Junta en Málaga. 
Fracasó como alcaldable. 

CON PEDRO SÁNCHEZ. Abandona la 
política, pero vuelve como subdelegada y 
en 2020 está al frente de la Guardia Civil.

María Gámez en el foco y ‘El 
Negro’ Martínez en la sombra, 
un tándem al servicio del PSOE

Gámez, sin peso orgánico, 
ocupó los más altos cargos 
de la Junta en Málaga 
«arropada desde arriba», 
dicen sus detractores

MUY PERSONAL 

DE JAÉN. Juan Carlos Martínez fue 
edil en La Carolina, donde fue alcalde 
Francisco Vallejo, hoy en la cárcel.  

EN LA JUNTA. Fue asesor de Vallejo 
en las distintas consejerías por las 
que fue pasando quien fue consejero 

EMPRESARIO. Tras dejar Madrid, 
vuelve a la Junta y monta luego una 
empresa, de la que ahora se investi-
gan sus cobros.
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JUAN MANUEL 
SÁNCHEZ GORDILLO 
Alcalde de Marinaleda 

durante 44 años

FRANCISCO 
TOSCANO 
Alcalde de Dos Hermanas 

durante 38 años

CARLOS LÓPEZ 
BARRERA 
Alcalde de Alcolea 

durante 27 años

JOAQUÍN FERNÁNDEZ 
GARRO 
Alcalde de Umbrete 

durante 20 años

FERNANDO RODRÍGUEZ 
VILLALOBOS 
Presidente de la Diputación de 

Sevilla durante 19 años

ISABEL MARÍA 
ROMERO 
Alcaldesa de Algámitas 

durante 12 años

BASILIO 
CARRIÓN 
Alcalde de Casariche 

durante 12 años

ANGELINES 
GARCÍA 
Alcaldesa de Cantillana 

durante 11 años

MARTÍN LAÍNEZ 

SEVILLA 

Tras las elecciones municipales del 28-

M surgirá un nuevo mandato, el de 

2023-2027, en el que ya no estarán va-

rias personalidades que han marcado 

el devenir de las últimas décadas en 

la vida política de la provincia de Se-

villa y que, por un motivo u otro, han 

decidido dar un paso al lado y aban-

donar los quehaceres a los que esta-

ban acostumbrados desde hace mu-

chos años. 

Se trata de nombres de históricos 

alcaldes que no volverán a concurrir 

después de varios mandatos, a los que 

en esta ocasión se unirá el presidente 

socialista de la Diputación de Sevilla, 

Fernando Rodríguez Villalobos (71 

años), quien gobierna la institución 

provincial desde 2004.  

En este caso se trata de una deci-

sión que ya se había pactado hace un 

par de años con los actuales dirigen-

tes del PSOE-Sevilla tras la llegada del 

sanchismo. Se trata de un acuerdo por 

el que Villalobos, muy vinculado con 

Susana Díaz desde siempre, ‘acepta-

ba’ dar un paso al lado tras cinco man-

datos y ceder el poder al actual secre-

tario general provincial, el también al-
calde socialista de La Rinconada, 

Francisco Javier Fernández, tal y como 

se había confirmado desde fuentes del 

propio partido. 

Pero el de Villalobos no es el caso 

de político más longevo en la provin-

cia, puesto que por delante de él se ha-

llan hasta cuatro alcaldes sevillanos 

que han permanecido entre 44 años, 

en el caso más extremo, y 20 gober-

nando en sus respectivos municipios.  

Singular es el caso del regidor de 

Marinaleda, Juan Manuel Sánchez Gor-

dillo —que también tiene 71 años al 

igual que Villalobos— y que desde Iz-

quierda Unida ya le han señalado la 

puerta de salida. El segundo alcalde 

que lleva más tiempo con la vara de 

mandos de manera consecutiva y que 

ha dicho adiós, incluso, antes de que 

acabara el actual mandato, es el de Dos 

Hermanas, el también socialista Fran-

cisco Toscano (73 años), que dejó la 

vida política en febrero de 2022 sien-

do Francisco Rodríguez el actual des-

de esa fecha. Se da la circunstancia 

que Toscano es el principal valedor de 

Pedro Sánchez en la provincia de Se-

villa y uno de los artífices de las nego-

ciaciones para que Villalobos dejara 

su cargo este mandato para ser susti-

tuido por el secretario general, Fran-

cisco Javier Fernández. 

Singular es el caso, además, del re-

gidor de Alcolea del Río, Carlos López 

Barrera (PSOE), quien tomó posesión 

por primera vez en 1995, en un muni-

cipio de 3.300 habitantes ubicado en 
la Vega del Guadalquivir y que ha to-

mado la decisión de abandonar el car-

go, siendo su compañero Pedro Luis 

Merat, el candidato de cara a los comi-

cios de mayo. 

El cuarto alcalde con más años en 

el cargo que anunció hace unos meses 

que no volverá a concurrir es el de Um-

brete, Joaquín Fernández Garro (PSOE). 

Cinco mandatos, o lo que es lo mismo, 

20 años gobernando el Ayuntamiento 

aljarafeño. Ahora deja la responsabi-

lidad en manos de su compañero José 

Llorente en el caso de que los vecinos 

le den de nuevo la confianza al PSOE. 

Completan la nómina los alcaldes 

de Algámitas, Isabel María Romero, 

tras doce años, los mismos que ha es-

tado Basilio Carrión en Casariche, y 

uno menos que Angelines García en 

Cantillana. Los tres son del PSOE.

Históricos políticos sevillanos 
que no seguirán tras el 28-M

∑ Varios alcaldes y el 
presidente de la 
Diputación se jubilan 
tras años en el poder

Durante el actual mandato se 
han producido 13 cambios de 
alcaldes por diferentes 
motivos: judiciales, por 
estrategias de sus partidos, 
decisiones personales y/o 
laborales. La nómina, cronoló-
gicamente es la siguiente:  Los 
Corrales, La Roda, Sanlúcar, 
Benacazón, Tomares, Sevilla, 
Dos Hermanas, Palomares, 
Pruna, Arahal, Camas, Lora del 
Río y El Rubio. Precisamente 
de todos estos nuevos alcaldes 
uno de ellos pasará a la 
historia por ser el regidor que 
menos tiempo haya estado en 
el poder tras sustituir a un 
compañero. Se trata del de 
Pruna, Ricardo Guerrero 
(Juntos por Pruna), quien ha 
anunciado su marcha tras 
haber tomado hace 17 meses la 
vara de manos de su antecesor, 
Francisco Sánchez.

Un mandato con 
trece cambios de 
regidores
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S. A. 

SEVILLA 

En torno a 44.000 personas, según los 

datos de la Delegación del Gobierno en 

Andalucía, se echaron ayer a las calles 
en las ocho capitales andaluzas bajo el 

lema ‘La salud no se vende’, para recla-

mar al Ejecutivo regional una Atención 

Primaria «fuerte y sólida» y un sistema 

sanitario «público, eficiente y equitati-

vo». La manifestación fue convocada 

por la Coordinadora Andaluza de Ma-

reas Blancas, pero por primera vez con-

tó con el respaldo de la izquierda al com-

pleto, representada por sus primeros 

espadas. A dos meses de las elecciones 

municipales del 28 de mayo, la oposi-

ción política ha encontrado en la sani-

dad un filón para tratar de desgastar al 

Gobierno de Juanma Moreno (PP). La 

orden autonómica que puso precio al 

médico de familia en la sanidad priva-

da, rectificada días después, ha dado 

aliento a estas protestas.  

 El secretario general del PSOE de 

Andalucía, Juan Espadas, ausente en la 

anterior movilización celebrada el pa-

sado 26 de noviembre, participó en Jaén 

en la marcha en defensa de la sanidad 

pública, mientras que el diputado de 

Podemos y portavoz adjunto de Por An-

dalucía en el Parlamento, Juan Antonio 
Delgado, secundó la protesta en Cádiz, 

junto a representantes de los sindica-

tos UGT y CC.OO. en Andalucía. 

La manifestación de la capital hispa-

lense, que finalizó frente al Palacio de 

San Telmo, sede de la Presidencia au-

tonómica, contó con la presencia de la 

presidenta de Más País Andalucía, Es-

peranza Gómez; la portavoz del grupo 

parlamentario Por Andalucía, Inma Nie-

to, y el portavoz parlamentario de Ade-

lante Andalucía, José Ignacio García. 

Toni Valero, coordinador de IU-A, par-

ticipó en la concentración de Málaga. 

Desde la organización convocante 

trasladaron al Gobierno andaluz «que 

no estamos dispuestos a contemplar re-

signadamente cómo desmantelan el sis-

tema sanitario público, universal, acce-

sible, gratuito, equitativo, solidario y de 

la máxima calidad». 

La manifestación más multitudina-

ria tuvo lugar en Granada, donde las es-

timaciones de la Policía Nacional indi-

can que participaron 20.000 personas. 

En Sevilla, la protesta sanitaria fue se-

guida por 4.000 manifestantes, según 

la Delegación del Gobierno, mientras 

en Málaga fueron 7.000, y en Huelva sa-

lieron a la calle 5.000 personas.  

Los datos de la Junta 
La consejera de Salud, Catalina García, 

se mostró ayer «dispuesta a sentarse» 

para mostrar «con datos objetivos» los 

avances de la sanidad andaluza desde 

2018 «con más inversión, infraestruc-

turas y profesionales que nunca». «Con 

los datos nadie puede dudar que la 

apuesta del Gobierno es por la protec-

ción de la sanidad pública y la mejora 

de las condiciones de profesionales».

La izquierda calienta la 
marea sanitaria a dos 
meses de las elecciones

∑ Unas 44.000 personas 
secundaron las 
manifestaciones en 
todas las provincias

Manifestación en Sevilla para reclamar mejoras en la sanidad  // JUAN FLORES
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A. PELÁEZ 
SEVILLA 

La ministra de Hacienda y Función 
Pública, María Jesús Montero, asegu-
ró ayer en Sevilla que el Gobierno de 
Pedro Sánchez utilizará todos los «ins-
trumentos» contra la Junta de Anda-
lucía y su política sanitaria. Según Mon-
tero, el Ejecutivo central no va a per-
mitir que el presidente de la Junta de 
Andalucía, Juanma Moreno, «privati-
ce» la atención primaria del sistema 
público de salud. 

Según Montero, quien protagonizó 
ayer un acto en Sevilla, se trata de im-
pedir que el Gobierno de Moreno, «poco 
a poco, y por la puerta de atrás vaya a 
una privatización en la que obtener 
cuidados de salud dependa del nivel 
de la renta. No lo vamos a permitir y 
vamos a utilizar todos los instrumen-
tos», insistió. 

Como todo el PSOE, la ministra de 
Hacienda mantuvo el relato de la pri-
vatización de la sanidad a pesar de que 
el Ejecutivo andaluz ha desmentido 
por activa y por pasiva cualquier in-
tento privatizador, reformando inclu-
so un texto legal para evitar cualquier 
especulación. Moreno ha cerrado in-

cluso un reciente pacto con sindica-
tos y empresarios para garantizar la 
sanidad pública. Ayer mismo, el con-
sejero de la Presidencia, Interior, Diá-
logo Social y Simplificación Adminis-
trativa, Antonio Sanz, señaló que «ha-
blar de privatización en Andalucía es 
una gran falsedad», y «más claro no lo 
podemos decir, en Andalucía no va a 
haber privatizaciones en ningún caso 
en la sanidad pública». 

Sanz resaltó esta «es la época de la 
historia de Andalucía en la que hay 
más inversión en la sanidad pública y 
en la que hay más profesionales en la 
sanidad pública andaluza», y también 

es en la que «se están reduciendo más 
los conciertos sanitarios», de forma 
que «aquí el único que ha privatizado 
en Andalucía algo de la sanidad ha sido 
el PSOE», lo que, además, «nos está 
costando, por cierto, una deuda gran-
de por culpa de la mala gestión de esa 
privatización». 

Pero el PSOE sigue con el fantas-
ma de la privatización de la sanidad 
como principal argumento electoral 
en esta precampaña de los comicios 
municipales. Para hoy, sábado, están 
convocadas manifestaciones en todas 
las capitales andaluzas de las ‘mareas 
blancas’, el frente de profesionales sa-
nitarios movilizados por los socialis-
tas contra la gestión sanitaria de la 
Junta de Andalucía. 

Montero buscó argumentos para 
sustentar el relato de la privatización. 
Se refirió a la orden de la Consejería 
de Salud por la que se actualiza y de-
sarrolla el sistema de presupuestación 
y tarifación de convenios y conciertos 
que suscriba el Servicio Andaluz de 
Salud para la prestación de asistencia 
sanitaria en centros sanitarios, refor-
mada por el Gobierno andaluz para 
descartar cualquier opción legal pri-
vatizadora. La ministra obvió esta re-
forma y aseguró que dicha orden plan-
tea una hoja de ruta «para la privati-
zación de la atención primaria», y la 
única rectificación que cabe es la de-
rogación del artículo o la disposición 
que abre esa posibilidad. 

‘Empacho’ 
«No hay ninguna otra cuestión estéti-
ca ni cosmética como la que protago-
niza Moreno, no se si por el empacho 
de la mayoría absoluta; por vanidad, 
porque no quiere reconocer errores o, 
por lo que yo creo, porque no van a de-
jar de seguir un itinerario que tienen 
previsto de que cuando consideren que 
es el momento oportuno, van a trans-
mitir excepcionalidad para aplicar una 
orden donde el médico de familia pue-
da ser una persona que esté contrata-
da por un entorno privado», añadió. 

Para Montero, si realmente la vo-
luntad de Moreno no es que se produz-
ca «una privatización en la atención 
primaria, que derogue ese artículo o 
disposición de la orden, en lugar de 
cambiar coma arriba o abajo». Así, aler-
tó de que aunque el Gobierno andaluz 
intente «confundir a los ciudadanos», 
eso no va a ocurrir porque la «gente 
sabe que en Andalucía, una de las jo-
yas de la corona es la sanidad pública 
gratuita y universal, que investiga y 
que permite igualdad de oportunida-
des y no depende de las rentas».

La ministra de Hacienda, María Jesús Montero, en el acto que protagonizó ayer en Sevilla  // VANESSA GÓMEZ

El Gobierno central usará «todos 
los instrumentos» contra la Junta

∑ Montero acusa a 
Moreno de privatizar la 
sanidad «poco a poco y 
por la puerta de atrás»

Antonio Sanz señaló ayer 
que «más claro no lo vamos 
a decir, no va a haber 
privatizaciones en ningún 
caso en la sanidad pública»
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MERCEDES BENÍTEZ 

SEVILLA 

Una herramienta inteligente está mi-
diendo ya de dónde proceden y cómo 
se comportan los flujos turísticos en 
el barrio de Santa Cruz. El novedoso 
proyecto, presentado ayer en las jor-
nadas de celebración de Sevilla como 
capital europea del turismo inteligen-
te, se ha puesto en marcha en diez pun-
tos del típico barrio, el más visitado 
por los que llegan a Sevilla. El «siste-
ma de inteligencia turística y proyec-
to de control de flujos y sensorización 
del barrio de Santa Cruz», como se de-
nomina el proyecto, consiste en colo-
car tecnologías que miden los dispo-
sitivos móviles en la zona y que se han 
colocado en diez puntos del citado ba-
rrio, como la calle Mateos Gago, la zona 
de la catedral, la calle Agua y otros pun-
tos que fueron señalados previamen-
te por los guías turísticos como los más 
transitados de la zona. 

Con esos dispositivos y cámaras de 
inteligencia artificial se cuantifica el 
número de personas. Con la ayuda de 
las antenas de telefonía móvil se cuen-
ta con información acerca de si los que 
pasean por el céntrico barrio son re-
sidentes o visitantes, de dónde vienen 
en el caso de que sean de fuera, pu-

diendo saber la nacionalidad debido 
a la compañía de telefonía móvil con 
la que tienen contrato o incluso don-
de durmieron la noche anterior y cuán-
to tiempo han pasado en la ciudad. Se 
trata de información muy relevante 
para conocer el flujo turístico y cómo 
gestionarlo y que, según destacaron, 
también han sumado puntos a la hora 
de que Sevilla haya sido designada ca-
pital europea del turismo inteligente. 

El otro proyecto de aplicación de las 
nuevas tecnologías y la inteligencia 
artificial que se está llevando a cabo 
consiste en la monitorización de 274 
edificios públicos de Sevilla, entre ellos 
monumentos pero también algunos 
centros deportivos o mercados como 
el de Triana, Feria o la Encarnación 
que, a través de cámaras digitales, mide 
no sólo cuántas personas entran y sa-
len sino que también ofrece informa-
ción sobre eficiencia energética, cali-

dad del aire, seguridad o movilidad. 
Durante el acto celebrado ayer en 

el paseo Marqués de Contadero, el al-
calde, Antonio Muñoz, destacó que el 
nombramiento de Sevilla como capi-
tal europea del turismo inteligente, 
supone «un nuevo reto para seguir 
avanzando en el modelo de gestión 
turística eficiente, sostenible y apo-
yada en las nuevas tecnologías con 
nuevos proyectos que impulsarán la 
economía local». 

El alcalde insistió en que la ciudad 
«no debe perder su identidad» como 
ocurre con otros destinos turísticos. 
«En ese proceso de redefinición de 
nuestro modelo, hemos generado si-
nergias con otros sectores producti-
vos y estamos consiguiendo que nues-
tro gran atractivo sea nuestro mode-
lo de ciudad que se ha cargado de 
dosis de contemporaneidad para se-
guir avanzando sin estandarizarse, 
defendiendo siempre su singularidad 
que también está en su forma de vi-
vir y de compartir», añadió Muñoz 
que estuvo acompañado por la actriz 
Maribel Verdú como embajadora y 
que aseguró que «el imán que tiene 
Sevilla es bestial» y se deshizo en elo-
gios con la ciudad. 

Verdú revelo que fue en el año 1986 
cuando acudió a la presentación de 
«El año de las luces» junto a Jorge Sanz, 
cuando se «enamoró» de Sevilla y que 
desde entonces la ha visitado en nu-
merosas ocasiones. La actriz, que mos-
tró una gran complicidad con el alcal-
de, dijo que sabe «muchos rincones» 
que ni los sevillanos conocen.

Una herramienta inteligente mide 
el flujo de turistas en Santa Cruz

∑ A través de los móviles 
analiza de dónde 
llegan y el tiempo que 
pasan en Sevilla

Antonio Muñoz y Maribel Verdú, ayer, en Sevilla, capital europea del Turismo Inteligente  // MANUEL GÓMEZ

Maribel Verdú 

«El imán que tiene Sevilla 
es bestial» dijo la actriz que 
se enamoró de la ciudad  
la primera vez que la visitó 
en el año 1986 

Antonio Muñoz 

El alcalde defendió que 
Sevilla «no debe perder su 
identidad» y que tiene que 
seguir avanzando «sin 
estandarizarse»
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L. A.  

SEVILLA 

Un total de 77 proyectos sociales en 
Sevilla se beneficiarán de las convo-
catorias de Proyectos Sociales de la 
Fundación ‘la Caixa’ a los que esta en-
tidad ha destinado 2.104.490 euros. En 
Andalucía son 289 proyectos a los que 
se destinará 7.784.710 euros. La dota-
ción, un 52% más que el año anterior, 
impulsará la acción del tercer sector 
social andaluz y permitirá atender a 
74.013 personas en situación de vul-
nerabilidad. 

La resolución de la convocatoria de 
Proyectos Sociales Andalucía 2022 ha 
sido presentada en Granada por la di-
rectora del Área de Relaciones con En-
tidades Sociales de la Fundación ‘la 

Caixa’, Joana Prats; la consejera de In-
clusión Social, Juventud, Familias e 
Igualdad de la Junta de Andalucía, Lo-
les López; y el director territorial en 
Andalucía de CaixaBank, Juan Igna-
cio Zafra. 

«Sabemos el esfuerzo extraordina-
rio que están realizando las entidades 
sociales en los últimos años debido al 
encadenamiento de crisis. Por ello he-
mos ampliado la dotación y hemos fa-
cilitado el acceso a las ayudas de esta 
nueva convocatoria. Nuestro objetivo 
es estar más cerca que nunca de las 
personas que más lo necesitan y se-
guir avanzando hacia una sociedad 
más justa a través del impulso al ma-
yor número posible de proyectos so-
ciales», ha explicado la directora del 
Área de Relaciones con Entidades So-
ciales de la Fundación ‘la Caixa’, Joa-
na Prats. 

A nivel municipal, los proyectos se-
leccionados se desarrollarán en 85 lo-
calidades andaluzas distintas, 18 de 
ellos en la provincia de Sevilla. La ciu-
dad de Sevilla, con 54 iniciativas se-

leccionadas, es la localidad que más 
proyectos concentra en Andalucía. En 
la provincia le sigue Dos Hermanas y 
Écija con tres proyectos, y Alcalá de 
Guadaíra y Gines con dos. Saldrán tam-
bién beneficiadas Arahal, Brenes, Car-
mona, La Puebla de los Infantes, La 
Puebla del Río, La Rinconada, Las Ca-
bezas de San Juan, Los Palacios y Vi-
llafranca, Martín de la Jara, Olivares, 
con un proyecto en cada una. 

La ayuda a todas estas iniciativas 
permitirá atender a 74.013 personas 
en situación de vulnerabilidad en An-

dalucía e impulsará la labor de 1.424 
profesionales y 4.230 personas volun-
tarias. 

A partir del 9 de mayo, la Funda-
ción ‘la Caixa’ abrirá una nueva edi-
ción de la Convocatoria de Proyectos 
Sociales en Andalucía, correspondien-
te a 2023. Hasta el 1 de junio, se po-
drán presentar sus proyectos y soli-
citar ayudas de hasta 50.000 euros. 
En esta nueva edición, la convocato-
ria prestará especial atención a la si-
tuación actual de crisis económica, 
social, sanitaria y energética. 

La Fundación ‘la Caixa’ 
apoyará 77 proyectos 
sociales en Sevilla

∑ Amplía la dotación  
e invertirá finalmente 
más de dos  
millones de euros 

Foto de familia de los responsables de proyectos  // ABC
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S. TUBIO 

SEVILLA 

El Plan de Movilidad de cara a la Se-

mana Santa entraba en funciona-

miento este jueves en su primera fase, 
de carácter preparatoria, que se cen-

tra en ir acondicionando el tráfico al 

aumento de las vías peatonales y mo-

dificaciones en los horarios de car-

ga y descarga principalmente. En es-

tos primeros días se colocan mace-

tones para ir restringiendo el uso de 

determinados espacios como zonas 

de aparcamiento incontrolado. Así 

se tiene programado actuar en esta 

primera fase en calles como Pastor 

y Landero, Castelar o Gerona. 

Los horarios de carga y descarga 

se amplían para garantizar el abas-

tecimiento de los establecimientos 

que se ubican en las zonas más crí-

ticas. Unos horarios que se van mo-

dulando en función de las distintas 

fases del plan. Este año se mantiene 

la prohibición que se impuso el año 

pasado para patinetes eléctricos y 

bicicletas de uso compartido  que 

no podrán circular ni estacionar en 

el área más sensible por el paso de 

las cofradías. Se trata del entorno 

comprendido por las calles Marqués 

de Paradas, Torneo, Resolana, Parla-

mento de Andalucía, Muñoz León, 

Ronda de Capuchinos, Maria Auxi-

liadora, Recaredo, Menéndez y Pela-

yo, El Cid, Palos de la Frontera, Ave-

nida de Roma, Paseo de Cristóbal Co-

lón y Reyes Católicos.  

Para facilitar el aparcamiento de 

esos vehículos, se va a habilitar un 

estacionamiento provisional en la 

calle Torneo, entre la pasarela de la 

Cartuja y la calle Jándalos y que en-

trará en funcionamiento entre la me-

dianoche del Viernes de Dolores has-

ta las doce de la noche del Lunes de 

Pascua. De esta prohibición quedan 

fuera las bicicletas de Sevici que dis-

ponen de anclaje fijo. 

Corte de La Campana 
La Campana, epicentro de la carrera 

oficial será cortada al tráfico de ma-
nera total a partir de las diez de la ma-

ñana del próximo martes hasta el Do-

mingo de Resurrección. Sólo estará 

permitido el paso de vehículos con 

plaza de garaje en la calle San Eloy 

–en horario de diez a tres de la tarde– 

y de los servicios municipales de lim-

pieza, siempre que las condiciones de 

seguridad lo permitan. Los residen-

tes con garaje en calle Santa María de 

Gracia podrán acceder y salir a través 

de la calle Javier Lasso de la Vega. 

La tercera fase del plan arranca el 

Domingo de Ramos, cuando se cie-

rre el Casco Histórico de diez de la 

mañana a dos de la madrugada to-

dos los días hasta el Domingo de Re-

surrección. Sólo se facilitará el acce-

so a aquellos vehículos debidamen-

te acreditados, emergencias, VTCs 

con pasajeros, servicios municipales 

o aquellos usuarios que se dirijan a 

aparcamientos que están dentro del 

perímetro.El plan también recoge 

medidas en caso de que se colapse la 

entrada de aparcamientos situados 

en puntos estratégicos, muy cerca de 

la zona de influencia. Es el caso del 

parking de Avenida de Roma por su 

entrada desde Paseo de las Delicias. 

En caso de desbordamiento de la en-

trada, quedaría habilitada únicamen-

te la entrada desde avenida de Roma 

para evitar la ocupación de uno de 

los carriles de Paseo Colón.

Un parking en Torneo 
para sacar los patinetes 
del Casco Antiguo 

∑ Es una de las medidas 

del Plan de Movilidad 

de cara a la Semana 

Santa
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S. L. SEVILLA  

La Consejería de Fomento ha adjudi-

cado a una unión temporal de empre-

sas (UTE) constituida por las socie-

dades Colin Buchanan Consultores y 

Dataestudios Investigación y Estra-

tegia, por 235.948,79 euros, un traba-

jo de campo en torno a la movilidad 

en el área metropolitana de Sevilla, 

mediante encuestas telefónicas y pre-

senciales y la toma de datos de afo-

ros; como base para los análisis y diag-

nósticos, al objeto de obtener un mo-

delo de utilidad para la planificación 

de medidas en un contexto de inten-

so tráfico privado y de fuertes reten-

ciones en los principales accesos a la 

capital andaluza. 

La memoria técnica de la contra-

tación, recogida por Europa Press,  

detalla que dicho entorno acumula 

más de 1,5 millones de habitantes, lo 

que «representa el 80,61% de la demo-

grafía total de la provincia». El docu-

mento aborda además la oferta me-

tropolitana de transporte en autobús, 

que en materia de movilidad constó 

de 63 líneas de transportes regular de 

viajeros se desplegaban 2.053 expe-

diciones de ida y vuelta en días labo-

rables, 1.007 expediciones los sába-

dos y 861 los domingos y festivos. 

«Para diseñar y planificar la mo-

vilidad y el transporte es necesario 

conocer los patrones de movilidad 

existentes, que constituirán fuentes 

de información para el análisis y 
diagnóstico y para la prognosis, in-

dispensables para la toma de deci-

siones», indica la memoria técnica, 

en un contexto en el que el área me-

tropolitana de Sevilla cuenta con una 

línea 1 del metro, que discurre por 

Mairena, San Juan, Sevilla y Dos Her-

manas y una red de trenes de Cerca-

nías con líneas como la C1 con para-

das en La Rinconada, Dos Hermanas 

o Utrera o la línea C5, que discurre 

por el sector norte del Aljarafe. Ade-

más cuenta con las mencionadas lí-

neas de autobuses interurbanos, que 

en agosto de 2022 habían recupera-

do el 88% de los viajeros que conta-

bilizaban antes de la pandemia, se-

guida de las restricciones de movi-

lidad y la supresión de servicios en 

tales rutas a cuenta de la situación.

Dataestudios redactará  
el Plan de Movilidad 
Metropolitana de Sevilla 
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TEMA DE LA SEMANA

ESPAÑA CRECIÓ
UN 0,2% EN EL
CUARTO TRIMESTRE

El INE ha confirmado el crecimiento del
5,5% de la economía española en 2022.
Tras un robusto crecimiento en la prime-
ra parte del año, el aumento de los pre-
cios y el paulatino deterioro de la con-
fianza empresarial y de los consumidores
contuvo la evolución del PIB, repuntan-
do apenas un 0,2% en el cuarto trimestre.

Una evolución de la actividad econó-
mica en el cuarto trimestre que estuvo
lastrada por el menor gasto en consumo
final de los hogares (–1,8% trimestral) y
la caída de la formación bruta de capital
(–1,2%) y de las exportaciones de servi-
cios (–15,8%). En contraste, destacó el
mayor gasto en consumo final de las
AAPP (+1,9% trimestral) y el descenso
de las importaciones de bienes y servicios
(–4,2%), lo que contribuyó a reforzar el
superávit por cuenta corriente.

No obstante, las perspectivas de creci-
miento en 2023 han mejorado ante la
moderación de los precios energéticos y
la normalización de la cadena de valor
global, entre otros factores. En concreto,
el Banco de España ha revisado al alza el
crecimiento del PIB hasta el 1,6% anual
(+0,3 pp), mientras que Funcas prevé un
1,5% (+0,2 pp).

JUAN PABLO UPHOFF

Analista macro en Singular Bank

5
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El Gobierno dice ambiguamente que Bruselas 
respalda su reforma de las pensiones, pero esto 
podría cambiar con el informe de la Airef, que  
se adelanta tres años a las trampas de Escrivá  

L
A Comisión Europea ha sido un actor decisivo en la ela-

boración de la reforma de las pensiones planteada por 

José Luis Escrivá. Según ha contado el ministro, la in-

teracción de su equipo con los expertos de Bruselas fue 

más intensa de lo que esperaba en los últimos meses. Y él ha 

sabido aprovechar esto en su beneficio. Escrivá no sólo persua-

dió al socialdemócrata Paolo Gentiloni, auténtico jefe de una 

Comisión que formalmente preside la alemana Ursula von der 

Leyen, de que debía darle más tiempo para cumplir este hito 

imprescindible para conseguir nuevos fondos europeos, sino 

que consiguió un compromiso para que su metodología sirva 
como referencia para los miembros de la UE que deban refor-

mar en el futuro sus sistemas de pensiones. Escrivá presume 

de que se ganó la confianza de Gentiloni –cosa que logró desa-

creditando sistemáticamente los cálculos de instituciones como 

el Banco de España o el INE que discrepaban de su visión– a 

pesar de las continuas visitas a Bruselas de líderes del PP o Ciu-

dadanos que llegaban con críticas a los planes del Gobierno de 

Pedro Sánchez. Esto explica su iracundo ataque contra Núñez 

Feijóo por criticar su reforma, que calificó de «ejercicio extraor-

dinario de frivolidad, insolvencia y falta de patriotismo».  

Es cierto, como dice el ministro, que su  reforma «cuenta con 

una cláusula de rigor y de disciplina a medio plazo» que ha sido 

avalada por las autoridades europeas, léase Gentiloni. Pero ante 

las discrepancias con los expertos de la Comisión, y sobre todo 

por el temor de ésta de que los números presentados por Es-

crivá puedan estar errados o ser desmentidos por la realidad, 

se alcanzó el acuerdo de que la sostenibilidad de las cuentas 

será revisada cada tres años, y a partir de ese dictamen se to-

marán nuevas medidas para garantizar el equilibrio de los nú-

meros de la Seguridad Social. El ministro pactó con Europa que 

ese dictamen lo realizaría la Autoridad Independiente de Re-

ponsabilidad Fiscal (Airef), de la que él fue su primer presiden-

te y que organizó a su gusto, inspirándose en los procedimien-

tos que le parecieron más adecuados de organismos similares. 

Con lo que Escrivá no contaba es con que la Airef emitiría 

un informe demoledor, firmado por la actual presidenta, Cris-

tina Herrero, que fue su número dos en el pasado, y que le de-

bería llevar a retirar su reforma y someterla a una revisión a 

fondo. Según el organismo independiente, los gastos adicio-

nales en los que incurrirá el diseño del ministro prácticamen-

te duplicarán el incremento de ingresos previsto. En conse-

cuencia, las medidas planteadas por Escrivá elevarán el défi-

cit público en 1,1 puntos del PIB en 2050 y en 1 punto en 2070, 
y la factura de las pensiones representará el 16,3 por ciento del 

PIB en el año 2049, un 14,8 por ciento si se excluyen las pen-

siones no contributivas y las de las clases pasivas.  

Según la Airef, la reforma llevará el déficit público al entorno 

del 8 por ciento del PIB, una cifra insostenible incluso sin la apli-

cación de las reglas fiscales europeas que se reactivarán a fina-

les de este año. Y el déficit sólo es el preámbulo de que la deuda 

del Estado continuará creciendo de forma desbocada hasta re-

presentar el 150% de la riqueza nacional, un lastre insoportable 

para las generaciones futuras. Escrivá no se ha atrevido a criti-

car las cifras del organismo que él fundó, como sí suele hacer con 

otras instituciones en público y en privado, y ha dicho que hay 

capítulos del informe donde sus datos coinciden. Sin embargo, 

el ministro sabe que este informe debilita su prestigio frente a 

Europa porque no ha sido necesario esperar tres años para vi-

sualizar que su reforma es una irresponsable patada adelante. 

LA AIREF PONE EN SU SITIO A ESCRIVÁ
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En porcentaje

¿A quién prefiere como presidente del Gobierno?

Alberto Núñez Feijóo

Pedro Sánchez

Yolanda Díaz

Santiago Abascal

Íñigo Errejón

Inés Arrimadas

Ninguno

Otro

NS/NC

Fuente: GAD3 ABC

22,0

19,1

12,8

8,7

4,2

2,7

21,1

3,3

6,0

Valoraciónmedia
Recuerdo de voto Pedro

Sánchez
Alberto

Núñez Feijóo
Santiago
Abascal

Yolanda
Díaz

Inés
Arrimadas

Iñigo
Errejón

PSOE 6,3 3,9 1,2 6,1 2,9 4,4

PP 2,0 6,0 3,9 2,3 3,7 1,3

VOX 1,0 4,2 8,1 1,7 4,6 1,2

UP 5,7 2,7 0,4 7,2 2,6 5,6

Cs 2,6 5,1 3,8 4,1 5,1 3,5

Nacionalistas* 5,5 2,2 0,4 5,5 0,8 4,4

Total 4,1 4,0 2,5 4,2 3,1 3,1

M. C. 

MADRID 

Pedro Sánchez es ahora mismo el can-
didato preferido por los entrevista-
dos en el barómetro de GAD3 para ser 
el próximo presidente del Gobierno. 
El 24,1 por ciento se decantan por él, 
mientras que Alberto Núñez Feijóo, 
en segundo lugar, cede su anterior 
impulso y se queda en un 19,6 por 
ciento. El tercer puesto es para Yolan-
da Díaz, con una preferencia del 10,9 
por ciento. A Santiago Abascal lo pre-
fieren el 10,3 por ciento. Feijóo sufre 
un muy destacable retroceso desde 
el verano pasado, cuando era el pre-
ferido para el 34,3 por ciento. A Pedro 
Sánchez lo preferían entonces el 17,6 
por ciento de los entrevistados. Como 
se ve, las posiciones se han invertido 
en favor del presidente del Gobierno 
hasta los 4,5 puntos de diferencia. 

En la lista de valoración de líderes 
nacionales, todos suspenden con ca-
lificaciones por debajo del 5. La prime-
ra posición es para Yolanda Díaz, con 
un 4,2. El presidente del Gobierno, Pe-
dro Sánchez, se queda con un 4,1, mien-

tras que el líder del Partido Popular 
no supera el 4. Inés Arrimadas e Íñigo 
Errejón empatan en un 3,1, mientras 
que Santiago Abascal es el farolillo 
rojo, con un 2,5. 

Según el recuerdo de voto, los vo-
tantes del PSOE puntúan con un 6,3 
a Pedro Sánchez y con un 6,1 a Yolan-
da Díaz. A Feijóo solo le dan un 3,9. 
Los electores del PP aprueban al pre-
sidente de los populares con un 6, y 
a Sánchez le suspenden con un 2, por 
debajo de Yolanda Díaz: 2,3. Los vo-
tantes de Vox son los que mejor va-
loran al líder de su partido: Abascal 
merece un 8,1 para ellos, mientras que 
a Feijóo solo le dan un 4,2. A Sánchez 
le dejan en un 1. En Unidas Podemos 
aprueban a tres líderes: a Díaz, con 
un 7,2, a Sánchez, con un 5,7, y a Erre-
jón, con un 5,6. Los antiguos votan-
tes de Ciudadanos aprueban a Feijóo 
con un 5,1.  

En el barómetro se pregunta a los 
encuestados si están de acuerdo con 
un adelanto electoral, para que las ge-
nerales coincidan con las municipa-
les el 28-M, como pidieron el PP y Vox 
en la moción. El 50,3 por ciento respal-
da esa posibilidad, mientras que un 
41,1 por ciento la rechaza. Los más fa-
vorables al adelanto son los votantes 
de Vox, el 87 por ciento, los del PP, el 
72 por ciento, y los de Ciudadanos, el 
54 por ciento. En el PSOE, un 37 por 
ciento también lo piden.

Sánchez, preferido como 
presidente, y Feijóo cede 
en su anterior empuje

∑ El 37 por ciento de los 
votantes socialistas 
están de acuerdo con 
un adelanto electoral

Pedro Sánchez

Alberto Núñez Feijóo

     24,1 

19,6

10,9

10,3

2,0

2,1

20,1

5,4

4,8

Yolanda Díaz

Santiago Abascal

Íñigo Errejón

Inés Arrimadas

NS / NC

Ninguno

Otro
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MARIANO ALONSO  

MADRID  

El futuro político de Yolanda Díaz y 
Podemos afronta una semana impor-
tante –con la puesta de largo de la 
candidatura de la vicepresidenta se-
gunda el próximo domingo, en el cé-
lebre pabellón Antonio Magariños de 
Madrid– y la pugna entre ambas par-
tes no retrocede.  

Si nada cambia, el partido morado 
no estará presente en el evento del 
Domingo de Ramos, previsto justo 
antes de que se convoquen formal-
mente las elecciones municipales y 
autonómicas del próximo 28 de mayo. 
Al menos no de manera oficial, con 
su líder y su número dos, las minis-
tras Ione Belarra e Irene Montero, pre-

sentes. Otra cosa es que algunos di-
rigentes de Podemos acudan a título 
individual, singularmente quienes 
más próximos están a la también ti-
tular de la cartera de Trabajo, como 
los integrantes de los comunes (la di-
visión catalana del partido) o algu-
nos de sus más fieles, como el dipu-
tado gallego Antón Gómez-Reino. 
Igualmente estarán dando aliento a 
Díaz las representantes de Más Ma-
drid, Mónica García y Rita Maestre, 
la formación que lidera la oposición 
en la Asamblea madrileña y en el 
Ayuntamiento, por encima del PSOE 
y donde Podemos ha quedado redu-
cido a un papel minoritario. Otra cara 
visible que apoya a Díaz es el exdipu-
tado canario Alberto Rodríguez,   

Precisamente el apoyo a la plata-
forma Sumar de la formación creada 
en su día por Íñigo Errejón como una 
escisión de Podemos, y de otras de 
carácter regional como la valenciana 
Compromís o la Chunta Aragonesis-
ta, es una de las heridas por las que 
respiran los de Belarra. La intención 

de Díaz de diluir al partido morado 
en un amplio magma de formaciones 
más pequeñas solivianta a un parti-
do con implantación aún en todo el 
territorio nacional, y que reclama una 
negociación de igual a igual con Su-
mar, dentro de una coalición electo-
ral al uso.  

Primarias y «mesa camilla» 
Un proceso que, como expresó recien-
temente el antiguo líder morado, Pa-
blo Iglesias, debería incluir unas pri-
marias abiertas a la ciudadanía, un 
modelo con pocos precedentes en Es-
paña. Este fin de semana, en uno de 
los actos que ha denominado «pro-
ceso de escucha», Díaz lanzó una ve-
lada pero clara advertencia a Pode-
mos: «La gente no nos quiere hablan-
do de nosotras mismas. Es más: no le 
interesa lo que hacemos en el interior 
de nuestras organizaciones. Digo más: 
no ganamos un país si lo que hace-
mos es defender una mesa camilla y 
hablar de listas electorales. Así no se 
gana un país, a nadie le interesan hoy 
las listas electorales». 

De fondo está el control por el fu-
turo grupo parlamentario. En Pode-
mos cunde la sensación de que Díaz 
«no quiere primarias» y de que su mo-
delo consiste en una ‘uberización’ de 
la política, «subcontratando» a dis-
tintos grupos políticos, tal y como lo 
describen gráficamente fuentes de la 
organización. 

Díaz y Podemos no 
acercan posturas a una 
semana del anuncio  

∑ La formación morada 
no acompañará  
a la vicepresidenta  
en su presentación
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El bloque conservador sigue con una ventaja 
solvente sobre las izquierdas, según el último 
sondeo de GAD3, a dos meses del primer  
asalto electoral del año 

E
L nuevo sondeo de ABC sobre intención de voto para 

las elecciones generales, realizado por GAD 3, ofrece 

una fotografía fija muy estable y prácticamente inva-

riable respecto al escenario manejado en su último 

estudio de noviembre. El bloque de la derecha obtendría una 

holgada mayoría absoluta de entre 182 y 188 escaños en el caso 

de que PP y Vox decidiesen pactar una investidura, y en la iz-

quierda, el PSOE, con entre 107 y 111 escaños, se beneficiaría 

del desplome de Podemos, que pasaría de sus 35 escaños ac-

tuales a prácticamente la mitad. El partido más votado sería 

el PP de Alberto Núñez Feijóo, que se ha estabilizado en el en-
torno de los 140 escaños aunque en anteriores encuestas lle-

gó a tener un pico de 159. Por tanto, difícilmente la suma de 

todos los socios de Pedro Sánchez en esta legislatura podrá 

reeditar la actual alianza de gobernabilidad. Sin embargo, el 

sondeo no es todo lo satisfactorio que el PP desearía ya que en 

la práctica se calcan los resultados de la oleada de noviembre, 

lo que demuestra que no tienen prácticamente ningún efecto 

favorable sobre Núñez Feijóo las sucesivas crisis vividas por 

el Gobierno. Ni la derogación de la sedición, ni la regulación 

que favorece a los malversadores, ni la rebaja masiva de penas 

a agresores sexuales, ni la ofensiva del Gobierno con un chan-

taje incluido al Poder Judicial para renovar el TC a su medida, 

ni la corrupción de Tito Berni, ni el fracaso de la rebaja selec-

tiva del IVA en la cesta de la compra. O bien el PP ha alcanza-

do un techo electoral sin haber rentabilizado políticamente 

ese cúmulo de errores del PSOE, o bien la izquierda ha llega-

do a un umbral de fidelidad de voto en el que ya no le penali-

za prácticamente nada. 

La mejor noticia para el PP, pese al desgaste que le supone 

a la derecha el permanente roce con Vox, es que la alternativa 

política se reafirma a solo dos meses de las elecciones muni-

cipales y autonómicas. Estos comicios son difícilmente extra-

polables a los generales, y más aún con la volatilidad perma-

nente que se produce en política, pero sí permiten visualizar 

tendencias que suelen repetirse cuando las dos elecciones coin-

ciden en un mismo año. A la inversa, la izquierda no tiene por 

qué valorar los datos solo en un sentido negativo. Es cierto que 

aunque el PSOE perdería cerca de una decena de escaños y Po-

demos la mitad –incluso ERC perdería tres, algo poco habitual 

en los esquemas de voto de Cataluña en las generales–, todo 

el bloque parlamentario ajeno a la derecha estaría a solo una 

decena de escaños de poder reeditar un amplio consenso para 
frenar a Feijóo. Es el cálculo real que hacen en la Moncloa: no 

tanto que el PSOE supere al PP, sino reeditar un mínimo 176 

escaños para garantizar otra legislatura. 

Para Ciudadanos ya no es ninguna noticia que un nuevo es-

tudio demoscópico preconice su desaparición. Y para la iz-

quierda sigue siendo una incógnita la variable de Sumar, el 

partido de Yolanda Díaz, cuya hipotética coalición con Pode-

mos está en el aire. Si la izquierda concurriese con Podemos, 

Sumar y el PSOE por separado, el baile de escaños previsto po-

dría variar. No obstante, difícilmente cambiará el bagaje elec-

toral de cada bloque porque el trasvase de votos, de producir-

se, ya será internamente. Lo que puedan ganar o perder PSOE 

y Podemos será a costa de sí mismos, de modo idéntico a lo 

que pueda ocurrir con Vox y el PP a cuenta por ejemplo del 

voto útil.

EL VOTO PERMANECE INALTERADO
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L
A verdadera esencia de la 
economía se encuentra en 
la capacidad de aquellos 
que ostentan el poder en 

un país y del uso de todas las 
herramientas a su alcance para 
convertirla en una ciencia social 
que busca satisfacer las necesida-
des de todos sus conciudadanos. 
Se diferenciaría así, de la crema-
tística, que sólo busca el enrique-
cimiento de unos pocos, normal-
mente de los que gobiernan y sus 
allegados, quienes la envuelven 
con cuentos chinos y el firme 
propósito de adoctrinar sobre lo 
hecho, o de sus intenciones, a los 
que tiran de ella desde abajo. 
Consumidores, familias, autóno-
mos, empresarios... En definitiva, 
la población de ese país.  

Y de cuentos chinos, porque hay 
más de fantasía que de realidad en 
lo que narra y muestra tiempo ha, 
vive el presidente del Gobierno 
español, Pedro Sánchez. Esta 
misma semana, suma y sigue, para 
no perder las buenas costumbres. 
El resiliente de la Moncloa vende 
una visita a China con motivo de 
una cita empresarial como la señal 
inequívoca de su liderazgo 
mundial. La fotografía buscada 
con el  presidente del gigante 
asiático, Xi Jinping, como si él 
fuera la contra parte para pacificar 
el mundo. Que el Rey de Marrue-
cos Mohamed VI no le recibiera 
era normal, pero que le atienda el 
mandatario chino es otro episodio 
galáctico de la propaganda 
monclovita. Casi tanto como la 
nueva subida de los precios que 
anticipa su mano derecha econó-
mica, Nadia  Calviño: «Es una 
fuerte resistencia a la bajada», dice 
ella. Así nos va. 

Y es que si el presidente del PP, 
Alberto Núñez Feijóo, se hizo el 
sueco haciendo coincidir la moción 
de censura con una visita a la 
Embajada de aquel país, Sánchez 

no iba a ser menos. ¡Menudo es él! 
El presidente agarra el Falcon y de 
República Dominicana se planta 
en China en un plis plas para 
presentarse como el Kofi Annan de 
Ferraz. Lo de menos es que vaya a 
una jornada empresarial con 
motivo del aniversario del restable-
cimiento de las relaciones hispano-
chinas; lo de más es que la ocasión 
la pintan calva para que sus 
trompeteros se inventen que acude 
en calidad de embajador de la paz 
global. Lo dicho, el caso es agarrar 
el jet privado y hacerse su foto, en 
esta ocasión, lo dicho, con Xi 
Jinping, aunque sea en la cocina y 
con la bandera de España del revés 
o de medio lado, como ya hiciera 
con su otro gran amigo, el Rey 
marroquí.  

Sánchez sabe que vienen 
tiempos recios y cree haber visto 
en la guerra de Europa una 
oportunidad para salir del avispe-
ro que él mismo ha montado en 
España pactando con el diablo 
para agarrase a la poltrona. Al fin y 
al cabo lo suyo es el ilusionismo 
político, los hombres que hacen un 
armario con dos palillos y ‘busi-
ness’ con mucha paz y poca gloria. 
Pues tomen nota, porque el 
Gobierno nos prepara una 
semanita de cuento chino que para 

qué. Empieza la semana fantástica 
en la planta de oportunidades de 
los ‘Barroso boys’. Ríanse ustedes 
del afán de protagonismo que 
dijeron ellos mismos de Ramón 
Tamames. 

Además, en esas mismas fechas 
saldrá el nuevo dato de inflación y 
no sé por qué me da en la nariz que 
no van a ser tan buenos como nos 
prometieron los monclovitas y Cía. 
meses atrás. De momento y por si 
las moscas, Calviño ya se refiere, 
como decía sobre estas líneas, a la 
subida de los precios como «una 
fuerte resistencia a la bajada», otro 
hito de la ingeniería léxica. 
Gobierno de España, pueden 
añadir. Tanto cuento que suena a 
chino... como aquello que repiten 
unos y otros en las huestes 
socialistas de que los empresarios 
están supercontentos con ellos, sí, 
casi tanto como ellos con los 
empresarios. 

Como tampoco cuela el, diga-
mos, delirio onírico de uno de los 
chicos del presidente y su aventura 
china de servicio de paquetería 
transoceánica, destino Hong Kong, 
Correos Cargo, que tal y como 
desveló ABC, se lanzó sin licitación 
pública y sin abrir el proceso de 
competencia –que sería lo correc-
to–, transformando un avión de 
pasajeros en otro de carga. Bueno, 
dos. El caso es que Correos firmó 
un contrato especial (a dedo, 
¿irregular?), con una firma 
rescatada –Ávoris– y correr con 
todos los gastos, para poner en 
vuelo, en principio, dos aviones 
–¡otro! debe de ser tendencia en la 
familia socialista–, bautizando al 
primero de ellos como Milana 
Bonita. Su particular grajilla, 
dispuesta a levantar el vuelo para 
volver a posarse sobre su hombro a 
la voz y voluntad cual Azarías. A 
saber, el ‘inocente’ presidente de 
Correos, Juan Manuel Serrano, 
que con la gracieta ha hecho perder 
a la compañía pública 25 millones 
de euros en el único año de 
contrato. Si la operación –ahora 
extensible al otro lado del Atlánti-
co, veremos, en busca de nuevo 
socio andan– tapa o no aventuras 
varias será otro cantar.   

 En definitiva, en este enrarecido 
y cuentista panorama, el Gobierno 
se prepara pues para una implo-
sión en su socio de extrema 
izquierda, con la vicepresidenta 
Yolanda Díaz mandando a paseo a 
Podemos y marcando el final de 
una legislatura que quedó por el 
camino hace mucho, entre prome-
sas incumplidas, ataques a los 
empresarios y juegos florales de 
imagen pública. Sánchez sabe que 
tiene un problema de fuerte 
resistencia a la subida en las 
encuestas. Aunque seguro que 
mejoran de inmediato si las 
encarga en la zona donde Calviño 
hace la compra y asegura que no 
paran de bajar los precios.

La factoría de ficción de la Moncloa prepara la semana 
fantástica del presidente del Gobierno: un ‘spin off’ del 
paseíllo con Biden, esta vez en Pekín y en plan Kofi 
Annan de Ferraz. Todo vale para que no se hable de 
otros escándalos más cercanos, como el guirigay de 
Correos y la inflación que no cesa 

 
 
 
MARÍA JESÚS PÉREZ

El cuento chino de 
Sánchez y los aviones 
‘fake’ de Correos

CON PERMISO

Sánchez y Xi Jinping  // JAIME GARCÍA
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Efe MADRID

El presidente del Gobierno, Pe-
dro Sánchez, trasladó ayer su
“máximo respeto” a los informes
que elabora la Autoridad Inde-
pendiente de Responsabilidad
Fiscal (AIReF), aunque defendió
la “solidez y robustez” de los nú-
meros tratados con las institu-
ciones comunitarias para acor-
dar la reforma de las pensiones
en España.

Sánchez hizo una primera va-
loración del informe publicado
ayer por la autoridad indepen-
diente que preside Cristina He-
rrero en el que se advierte del
impacto de la reforma de las

pensiones en las finanzas públi-
cas, ante la elevada presión del
envejecimiento de la población.

“Hay que leer el informe, pe-
ro nosotros reivindicamos el
trabajo tan intenso que hemos
tenido durante estos meses con
la Comisión Europea y por tan-
to la robustez y la solidez de los
datos”, subrayó el presidente en
rueda de prensa al término del
Consejo Europeo celebrado es-
tos días en Bruselas.

En el informe, la AIReF estima
que las dos patas de la reforma
de pensiones del ministro de In-
clusión, Seguridad Social y Mi-
graciones, José Luis Escrivá, su-
pondrán un incremento del dé-
ficit de 1,1 puntos del PIB en
2050 y del 1 punto en el año
2070.

Aunque Sánchez admitió que
no ha podido conocer de prime-
ra mano el informe de la AIReF,
el presidente puso en valor los

debates “muy intensos” y los
trabajos “discretos” con la Co-
misión Europea a lo largo de es-
tos últimos meses para encon-
trar un acuerdo sobre la refor-
ma que, en su opinión, “es muy
beneficioso”.

En este punto, Sánchez indicó
que la reforma garantiza la dig-
nidad de las pensiones de los ju-
bilados de hoy pero también los
de mañana, al tiempo que ase-
gura la sostenibilidad del siste-
ma en el corto, medio y largo
plazo.

“Se ha hecho un cambio de
paradigma, no con recortes co-
mo se planteó en la contrarre-
forma del Partido Popular cuan-
do gobernaba en el año 2013, si-
no con un aumento de los ingre-
sos, en este caso de las cotiza-
ciones a la Seguridad Social”,
resaltó el presidente.

Además, recordó que se han
incorporado por primera vez en

diez años en los Presupuestos
General del Estado casi 3.000
millones de euros a la hucha de
las pensiones.

Sánchez cargó contra el mo-
delo de “precariedad y recortes”
del PP en cuanto a las pensiones
y recordó que la reforma de
2013 se aprobó de manera uni-
lateral. Por contra, puso en valor
que esta reforma del Gobierno
de coalición será aprobada por
diputados de muchos más gru-
pos parlamentarios y se ha im-
pulsado con “paz social” tras ne-
gociaciones con los agentes so-
ciales y el “aval” de las institu-
ciones comunitarias.

“¿Por qué para la derecha
siempre las reformas deben cau-
sar dolor social? Puede haber re-
formas en favor de la mayoría
social del país como está hacien-
do el Gobierno de España. Las
reformas no tienen por qué cau-
sar dolor social, sobre todo
aquellos que ahora mismo están
en la crisis y que están soportan-
do buena parte de los efectos de
esta crisis energética y económi-
ca derivada de la guerra en
Ucrania”, concluyó el presiden-
te del Gobierno.

Sánchez respeta el dictamen, pero defiende
“la solidez” de los cambios en la jubilación
Poneenvalor losdebates

“muy intensos”y los

trabajos “discretos”con

laComisiónEuropea

EFE

El presidente Pedro Sánchez.
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